
В состоянии 
алкогольного 
оживления
Импорт спиртного в Россию 
начал восстанавливаться

Импортеры алкоголя стали при-
ходить в себя после кризиса: 
вслед за рекордным падением 
в 2015 году объемы иностранно-
го алкоголя начали восстанавли-
ваться. За первые шесть месяцев 
текущего года поставки рома вы-
росли на 34,9%, виски — на 2,1%. 
Заметно прибавили также ти-
хие и игристые вина — на 10,1% 
и 7,1% соответственно. Импор-
терам, сдерживающим в период 
девальвации подорожание алко-
голя, помог укрепившийся в пер-
вом полугодии рубль. Некоторые 
из них теперь готовы цены подни-
мать, чтобы компенсировать по-
несенные потери.

Согласно данным таможенной 
статистики (есть в распоряжении 

”
Ъ“), объемы ввоза в Россию ви-

ски, занимающего основную долю 
в сегменте крепких спиртных на-
питков, по итогам первого полуго-
дия выросли на 2,1%, до 9,83 млн л. 
В рейтинге крупнейших импорте-
ров виски при этом произошли из-
менения: компания Diageo (марки 
Johnnie Walker, Bell’s), снизив по-
ставки на 21,1%, до 1,94 млн л, опу-
стилась с первого на третье место, 
пропустив вперед Pernod Ricard 
(Chivas Regal, Jameson) и Bacardi Ltd 
(Dewar’s, William Lawson’s) — эти 
производители увеличили импорт 
на 62,4%, до 2,42 млн л, и на 5,7%, до 
1,49 млн л, соответственно. Из креп-
кого алкоголя значительнее всего 
выросли поставки рома — на 34,9%, 
до 1,97 млн л. В других заметных ка-
тегориях рост показала лишь теки-
ла — на 2,8%, до 1,09 млн л. Объемы 
импортной водки снизились за по-
лугодие на 24,7% — до 1,22 млн л.

Заметный рост в первом полуго-
дии показал также импорт тихих 
вин — их поставки увеличились на 
10,1%, до 74,91 млн л. Основные его 
импортеры — компании «Мистраль 
Алко» (большая часть импорта — ви-
но из Абхазии) и «Лудинг», занимаю-
щие 11,3% и 9,8% в общем объеме вво-
за соответственно. Импортные иг-
ристые вина также показали рост на 
7,1%, до 11,67 млн л. Лидерами по их 
ввозу в этот период стали Bacardi Ltd 
(9,6%) и Gruppo Campari (6,2%).
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Таможню предъявили к досмотру
Главу ФТС Андрея Бельянинова обыскали и отпустили

После вчерашних обы-
сков, проведенных со-
трудниками ФСБ и СКР 
по уголовному делу о кон-
трабанде, может быть по-
ставлена точка в карьере 
Андрея Бельянинова, в те-
чение десяти лет руково-
дящего Федеральной та-
моженной службой (ФТС). 
Главу ФТС решили про-
верить на причастность 
к нелегальным поставкам 
в Россию элитного алко-
голя. Их, по версии след-
ствия, организовал пе-
тербургский миллиардер, 
глава холдинга «Форум» 
Дмитрий Михальченко, 
один из партнеров кото-
рого, решив сотрудничать 
со следствием, и дал по-
казания на таможенников. 
Впрочем, следственные 
действия Андрей Белья-
нинов закончил лишь 
в статусе свидетеля по 
контрабандному делу.

Валюта в коробках 
из-под обуви
Вчера ранним утром сотруд-
ники управления собствен-
ной безопасности ФСБ и сле-
дователь по особо важным де-
лам СКР Сергей Новиков, ко-
торые еще недавно разбира-
лись в обстоятельствах уго-
ловного дела, связанного 
с организацией преступного 
сообщества в ГУЭБиПК МВД, 
приехали в загородное име-
ние директора ФТС Андрея 
Бельянинова в деревню Бачу-
рино. Мероприятие, по дан-
ным источника 

”
Ъ“, прово-

дилось как неотложное след-
ственное действие, во всяком 
случае суд санкцию на него 
не давал. Хозяину роскош-
ной виллы, для которого ви-
зит правоохранителей стал 

полной неожиданностью, 
предложили добровольно 
выдать оружие, наркотики 
и другие запрещенные к обо-
роту предметы, а также день-
ги и ценности. Ничего проти-
возаконного у Андрея Белья-
нинова не оказалось, зато ру-
бли, доллары и евро нашлись 
не только в сейфе, но и в ко-
робках из-под обуви, которые 
участникам обыска предъ-
явил сам хозяин дома. По-

мимо 9,5 млн руб., $390 тыс. 
и €350 тыс. в список ценно-
стей, законность происхож-
дения которых еще собира-
ется установить следствие, 
попали старинные картины, 
украшавшие стены особня-
ка, коллекция часов и драго-
ценностей. Глава ФТС, кста-
ти, заявил, что это его част-
ные накопления, которые 
он начал делать еще с тех вре-
мен, когда, уволившись из 
органов госбезопасности, за-
нялся бизнесом, в том числе 
 банковским.

Проведя несколько ча-
сов в особняке, оперативни-
ки и следователи СКР верну-
лись в Москву, где в этот мо-

мент их коллеги проводи-
ли обыски в центральном 
здании ФТС, расположен-
ном на Новозаводской ули-
це. Здесь помимо кабине-
та главы ведомства, по сло-
вам официального предста-
вителя СКР Владимира Мар-
кина, их заинтересовали ка-
бинеты и двух его заместите-
лей. Выемки документов бы-
ли проведены у заместителя 
руководителя ФТС Андрея 
Струкова, которому, соглас-
но ведомственному прика-
зу, подчиняются главное ор-
ганизационно-инспектор-
ское управление, правовое 
управление и управление 
делами. Посетили участни-

ки оперативно-следствен-
ных действий и заместителя 
директора ФТС Руслана Да-
выдова, курирующего глав-
ное управление организа-
ции таможенного оформле-
ния и таможенного контр-
оля, главное управление ин-
формационных технологий, 
а также главное управление 
таможенного контроля по-
сле выпуска товаров.

Тем временем еще од-
на группа чекистов провела 
обыск в офисе ООО «Страхо-
вая компания 

”
Арсеналъ“», 

президентом которого яв-
ляется Сергей Лобанов, ра-
нее работавший советником 
у Андрея Бельянинова. Сер-

гей Лобанов, отметили в СКР, 
заинтересовал следствие, по-
скольку он выступал «учреди-
телем не менее 15 различных 
фирм, деятельность которых 
тесно связана с ФТС России». 
«В ходе обысков изъяты пред-
меты и документы, имеющие 
значение для расследования 
уголовного дела»,— добавил 
Владимир Маркин.

По информации источни-
ков 

”
Ъ“, после обысков Анд-

рея Бельянинова допроси-
ли в ГСУ СКР. В ходе допроса, 
по данным 

”
Ъ“, следователи 

пытались подтвердить или 
опровергнуть данные, кото-
рые им в рамках досудебно-
го соглашения о сотрудниче-
стве, заключенного с заме-
стителем генпрокурора Вик-
тором Гринем, предоставил 
совладелец компании «Кон-
трейл Логистик Северо-За-
пад» Анатолий Киндзерский.

Последний якобы сооб-
щил, что «Контрейл Логи-
стик Северо-Запад», оказав-
шаяся замешанной в круп-
ном контрабандном сканда-
ле, получила статус уполно-
моченного экономическо-
го оператора (позволяет ми-
нимизировать финансовые 
и временные затраты на со-
вершение таможенных опе-
раций и оптимизировать ло-
гистическую цепочку) благо-
даря помощи Сергея Лобано-
ва, который вместе со свои-
ми бывшими руководителя-
ми якобы мог быть финансо-
во заинтересован в подобном 
сотрудничестве. Адвокат об-
виняемого Наталья Белоусо-
ва отказалась раскрывать по-
казания своего клиента, по-
скольку дала соответствую-
щую подписку следователю.
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Андрей Бельянинов 
заинтересовал следо-
вателей пока в качест-
ве свидетеля по делу 
о контрабанде   
ФОТО ДЕНИСА ВЫШИНСКОГО

Дуэт на трубе
Москва и Анкара возобновили переговоры 
о «Турецком потоке»

Стратегический газопровод «Турецкий 
поток» после годовой проволочки сно-
ва в повестке российско-турецких отно-
шений. Вчера состоялись первые пере-
говоры на уровне министров, которые, 
по данным ”Ъ“, носили формальный 
характер. Решения по основным раз-
вилкам — количеству ниток газопро-
вода и размеру скидки на газ для Тур-
ции — могут быть приняты на встрече 
президентов двух стран через две неде-
ли. По мнению аналитиков, сейчас вла-
стям Турции важно продемонстриро-
вать улучшение отношений с ключевым 
соседом, а Россия может  использовать 
эти переговоры для давления на ЕС 
по проекту Nord Stream 2.

Россия и Турция спустя год после послед-
них официальных переговоров о судьбе 
проекта «Турецкий поток» вернулись к об-
суждению проблемного газопровода. Ми-
нистр экономики Турции Нихат Зейбекчи 
на встрече с главой Минэнерго РФ Алек-
сандром Новаком подчеркнул, что проект 
выгоден для обеих сторон. Зампред «Газ-
прома» Александр Медведев, присутство-

вавший на переговорах, сообщил, что РФ 
и Турция создадут рабочую группу по про-
екту. Следующая встреча министров может 
состояться 6 августа, в преддверие визита 
президента Турции Реджепа Тайипа Эрдо-
гана в Петербург 9 августа.

«Турецкий поток» планировался как за-
мена South Stream, предполагалась про-
кладка четырех ниток по 15,75 млрд 
куб. м в год от Анапы до европейской ча-
сти Турции через Черное море. В середине 
2015 года из-за сложностей в переговорах 
«Газпром» сократил мощность до двух ни-
ток. Инфраструктура для них в России уже 
почти построена и обошлась монополии по 
меньшей мере в 400 млрд руб.

Несмотря на оптимистические заявле-
ния, вчера стороны очень осторожно ком-
ментировали параметры и сроки проекта. 
«С точки зрения энергетической потребно-
сти Турции в газе мы принципиально от-
крыты к строительству первой нитки 

”
Ту-

рецкого потока“»,— заявил вице-премьер 
Турции Мехмет Шимшек.
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Советское больше не лучшее
Законопроект о госконтроле теперь запрещает 
проверять на соответствие нормам СССР

Минэкономики представило на сове-
щании у министра Михаила  Абызова 
последнюю перед внесением в пра-
вительство версию проекта закона 
«Об основах государственного и муни-
ципального контроля (надзора) в РФ». 
В новой версии закон распространяет-
ся на все контрольные органы, включая 
Минфин и ФНС, окончательно отменя-
ет действие нормативных актов СССР 
и РСФСР, требует публикации любо-
го требования к бизнесу, предъявляе-
мого при проверке, а также обязатель-
ного уведомления о любой проверке 
прокуратуры. Проект будет  вноситься 
с разногласиями — замечания к нему 
остались у ФАС, Россельхознадзора, 
Ростехнадзора, Роскомнадзора и даже 
у правительства Москвы.

Новая версия законопроекта Минэконо-
мики, представленная вчера в Белом доме 
на совещании у министра по делам «Откры-
того правительства» Михаила Абызова за-
мглавы ведомства Саввой Шиповым, уже 
учитывала по крайней мере часть тех нов-
шеств, которые министр экономики Алек-

сей Улюкаев анонсировал в пятницу на со-
вещании у президента Владимира Путина 
(см. 

”
Ъ“ от 25 июля). Так, в течение полуго-

да до этого статс-секретарь Минэкономики 
Олег Фомичев, ранее занимавшийся про-
ектом, сообщал о невозможности при всем 
желании ведомства изменить консолиди-
рованную позицию Белого дома — совет-
ские нормы при госконтроле отменить не-
возможно. В новом проекте прямо указыва-
ется, что основанием для проверки бизнеса 
с 1 января 2017 года не может быть право-
вой акт СССР или РСФСР.

Главная новость последней версии проек-
та (1 августа 2016 года он должен быть внесен 
в правительство, 1 сентября — в Госдуму) — 
возвращение к концепции полного охвата 
контрольно-надзорной деятельности всех 
органов исполнительной власти, кроме ра-
боты силовых структур и судов, расследова-
ния причин аварий, производства по адми-
нистративным правонарушениям и исполь-
зованию госимущества.
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К 2025 году в России будет создана еди-
ная база сведений о населении,— сооб-
щил вчера премьер-министр Дмитрий 
Медведев на заседании правкомиссии 
по информационных технологиям. В эту 
базу данных о живых и умерших россия-
нах, а также о постоянно проживающих в 
РФ иностранцах войдут различные иден-
тификаторы — ИНН, СНИЛС, номера па-
спорта и водительского удостоверения. 
Минфин также допускает и включение в 
него сопутствующей информации, напри-
мер, о месте работы или обучения, о су-
димости, о воинской обязанности и так 
далее. Обещано, что граждане получат 
доступ к данным базы только о себе и о 
своих детях, ведомства — ко всему масси-
ву, но по регламентированному запросу. 

К 2025 году должна быть завершена работа 
по созданию единого регистра населения Рос-
сии, сообщил вчера премьер-министр Дмит-
рий Медведев на заседании правкомиссии 
по информационным технологиям в Горках. 
Речь идет о формировании единой базы дан-
ных о гражданах на основании системы ЗАГС 

и с привлечением сведений от других госорга-
нов. Сейчас ресурсы ЗАГС децентрализованы 
— в каждом субъекте и муниципалитете они 
организованы обособленно. Минфин, кото-
рый разрабатывает идею новой «супербазы», 
предлагает собрать все сведения в единый фе-
деральный банк данных и увязать его с данны-
ми других ведомств, в частности, ФНС. Необхо-
димость такой базы в ведомстве объясняют по-
лучением возможности взаимодействия лю-
дей с государством на основе любого удостове-
рения личности, а также исключение дубли-
рования и возможного искажения сведений.

Как пояснил 
”
Ъ“ представитель Минфина, 

в ресурс планируется включить базовые све-
дения о человеке (ФИО, дата и место рожде-
ния, для умершего — и дата смерти), основные 
идентификаторы из других ресурсов — ИНН, 
СНИЛС, номер паспорта и водительского удо-
стоверения. В Минфине также допускают от-
ражения иных сведений в регистре — напри-
мер, о месте жительства, обучения или рабо-
ты, о судимости. «Какие именно дополнитель-
ные сведения (и на каком этапе) могут быть в 
него включены, сейчас обсуждается в рамках 

согласования разработанной Минфином кон-
цепции формирования этого реестра»,— гово-
рит представитель ведомства.

По данным «Интерфакса», эта концепция 
предполагает, что каждому физлицу будет 
присвоен уникальный неизменяемый 12-раз-
рядный код. В регистре будут содержаться све-
дения не только о гражданах РФ, но и об ино-
странных гражданах и лицах без гражданства, 
постоянно проживающих на территории Рос-
сии, а также о российских гражданах, посто-
янно проживающих за рубежом. В регистр не 
планируется вносить сведения о расовом или 
этническом происхождении, о состоянии здо-
ровья, о политических и религиозных убежде-
ниях. Доступ к сведениям регистра планирует-
ся дать всем совершеннолетним гражданам — 
но лишь в части, касающейся их или их несо-
вершеннолетних детей. Госорганы смогут по-
лучить персонифицированные сведения из 
регистра только через регламентный обмен 
информацией или по запросу.

На вчерашнем совещании Дмитрий Медве-
дев поручил завершить разработку концепции 
создания регистра в сентябре-октябре, а уже в 

ноябре — подготовить соответствующий за-
кон. В Минфине 

”
Ъ“ сообщили, что планиру-

ют внести согласованную редакцию концеп-
ции уже в середине августа. Работа над реги-
стром будет проводиться в несколько этапов. 
В 2016–2018 годах будет разработана законода-
тельная база и завершено проектирование ин-
формационной системы. В 2019–2020 годах — 
наполнение регистра и организация взаимо-
действия с другими госресурсами. В 2012–2025 
годах предполагается развитие единой базы. 

Отметим, что создание общей системы 
идентификации граждан очевидно замедли-
лось — ранее в Федеральной налоговой служ-
бе заявляли, что создать так называемую сис-
тему «единого ID» планируется к 2018 году. Как 
пояснили в Минфине, с 2018 года регистра-
ция актов гражданского состояния должна бу-
дет проводиться уже непосредственно в еди-
ном реестре ЗАГС, а до конца 2019 года будет 
проводиться работа по переводу в электрон-
ную форму исторических записей — необхо-
димо оцифровать все актовые записи, начи-
ная с 1926 года.

Евгения Крючкова

Граждан ждет тотальная нумерация
Население России будет внесено в единую супербазу данных

Это возвращает в рамки закона структуры, 
подконтрольные Минфину — Налоговую и Та-
моженную службы, по данным 

”
Ъ“, Минфин 

вчера на совещании подтвердил свою принци-
пиальную позицию против. По существу, это 
главное крупное разногласие с Минэкономики 
со стороны исполнительной власти: ФНС, ФТС, 
органы валютного контроля и Росфинмонито-
ринга настаивают на том, что их риск-ориен-
тированные системы контроля не должны сов-
мещаться с описанными в законе общими для 
всех принципами. Это разногласие будет сни-
маться на политическом уровне — по данным 

”
Ъ“, позиция и Минэкономики, и Экспертного 

совета при правительстве заключается в том, 
что закон должен установить единые принци-
пы работы системы для всех контролирующих.

Между тем число госструктур, желающих 
полностью или частично не подпадать под дей-
ствие этого закона, растет. Так, свою специфику 
в таблице разногласий к проекту требует при-

знать ФАС, для которой закон должен разрушить 
действующие квазисудебные процедуры и часть 
практик. По данным 

”
Ъ“, вывести практически 

всю свою деятельность из-под действия закона, 
в том числе не связанную с ОРД, требует ФСБ (в 
частности, контроль за соблюдением гостайны и 
погранконтроль) и Росфинмониторинг (он в том 
числе ссылается на необходимость руководство-
ваться нормами FATF). Концептуальные претен-
зии к проекту имеют теперь не только Россель-
хознадзор и Роспотребнадзор, но и Ростехнад-
зор, Рособрнадзор, Ространснадзор, МВД. По дан-
ным 

”
Ъ“, есть замечания даже у правительства 

Москвы, которое предполагает, что нормы зако-
на будут распространяться на контроль наличия 
билета в общественном транспорте и контроль-
ную деятельность при платной парковке.

По-настоящему крупными вопросами во-
круг проекта, которые в наибольшей степе-
ни беспокоят бизнес, являются две неурегули-
рованные проблемы — проблема штрафов и 
роль прокуратуры в процессе (см. подробнее 

”
Ъ-Онлайн“). При этом бизнес-объединениям 

также удалось на этой стадии добиться внесе-
ния в проект положения о закрытом списке 
оснований для внеплановой проверки, а так-
же ограничения возможностей для ведомств 
произвольно вводить новые виды регулиро-
вания. Как констатировал господин Шипов, 
нормы, вводимые новыми законами, в любом 
случае будут «перекрывать» старые ограниче-
ния, это базовый принцип работы права в РФ. 
Зато очевидно, почему правительство пош-
ло навстречу в вопросе о нормах СССР: про-
ект предполагает, что не опубликованное офи-
циально нормативное требование предметом 
проверки быть не может, оно должно быть в 
едином реестре требований к проверяемым. 
Подтверждены в проекте и другие новшества 
— «опросные листы» для проверяющих с ию-
ля 2017 года, запрет проверки по анонимной 
жалобе, контрольные закупки, распростране-
ние закона на контроль за частью госструктур.

«Ключевая задача Минэкономики по ре-
зультатам обсуждения — максимальное коли-
чество замечаний и разногласий учесть и от-

разить в тексте законопроекта. Остальные ре-
шения мы будем принимать в рамках обсужде-
ний на заседании правительства и после вне-
сения в Госдуму»,— заявил на заседании Миха-
ил Абызов. Формат рабочей группы, которая 
работала над проектом, он предложил сохра-
нить до второго чтения в Госдуме.

При этом, по данным 
”
Ъ“, на совещании об-

суждался проект ключевых показателей (KPI) 
для направления «Реформа контрольной и 
надзорной деятельности» в рамках работы 
президентского Совета по стратегическому 
развитию. В перспективе это то, что может из-
менить ситуацию с «наращиванием» контр-
ольно-надзорной деятельности — ключевыми 
KPI, предлагаемыми в рамках нового «нацпро-
екта», являются в том числе сокращение числа 
проверок к уровню 2016 года, показатели по 
внедрению риск-ориентированного подхода, 
антикоррупционной деятельности и росту ви-
дов контроля, по которым сформированы за-
крытые перечни требований.

Дмитрий Бутрин

Советское больше не лучшее

экономическая политика

 мониторинг
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Россияне боятся потери 
продуктов, а не работы

Опасения россиян по поводу 
возможного снижения доступности 
товаров или потери сбережений не-
сколько возросли, следует из мони-
торинга Высшей школы экономики 
(ВШЭ) «Население России в 2016 
году». Авторы ссылаются на состав-
ляемый ВЦИОМом с начала 2015 
года «Индекс страха» (измеряется 
в диапазоне от минус 100 до плюс 
100 на основе ответов на вопрос 
«Как вы оцениваете вероятность 
появления следующих проблем 
в вашей жизни?»). Экономические 
страхи населения разбиты на три 
группы: обесценение сбережений 
и снижение доступности привыч-
ных товаров, снижение доходов 
и потеря работы.

В июне 2016 года индекс страха 
по поводу товаров и сбережений 
вырос до 21 пункта (с 16 пунктов 
в мае) и почти достиг пикового 
значения (22 пункта в марте этого 
года). Другие составляющие индек-
са (опасения по поводу снижения 

доходов и потери работы) россиян, 
наоборот, не пугают — такие 
события им видятся маловероятны-
ми. На протяжении всего периода 
наблюдений индекс страха потери 
работы колебался в интервале от 
минус 19 до минус 31 пункта, стра-
ха снижения трудовых доходов — 
от  минус 5 до минус 15 пунктов. 
В последние три месяца значения 
этих индексов почти не менялись 
и составили в июне минус 24 и 
минус 11 пунктов соответственно.

Отметим, что, несмотря 
на усиление опасений по поводу 
удорожания товаров, в июне рос-
сияне не сообщили об ускорении 
роста цен. Только подорожание 
бензина и коммунальных платежей 
волновало россиян в июне боль-
ше, чем в мае: доля указавших 
на значительное увеличение цен 
на топливо возросла с 24,9% до 
26,3%, на значительное подорожа-
ние услуг ЖКХ — с 27,3% до 28,7%. 
Как отмечают авторы обзора, на-
селение стало больше обращать 
внимание на рост этих цен из-за 
начала дачного сезона.

Стабильными, судя по мони-
торингу ВШЭ, остаются и пока-
затели ощущения бедности. Доля 
респондентов, оценивающих 
материальное положение своей 
семьи как плохое или очень плохое, 
составила 23%, а доля населения, 
у которого денег недостаточно 
для покупки необходимой одежды 
или продуктов, равна 41%. Однако 
в июне возросло число пенсионе-
ров, причисляющих себя к бедным. 
31% пенсионеров оценили свое 
материальное положение как пло-
хое или очень плохое, в то время 
как в марте—мае 2016 года их доля 
колебалась в пределах 20–22%.

Анастасия Мануйлова

ИНДЕКС СТРАХОВ В 2015–2016 ГОДАХ
(ПУНКТЫ)   ИСТОЧНИК: ВЦИОМ.
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Чиновники России и Турции вчера верну-
лись к прерванным восемь месяцев назад 
переговорам по взаимной торговле, до-
ступу на рынки обеих стран и совместным 
инвестпроектам. Турецкая делегация за-
верила власти РФ в политической готов-
ности обсуждать строительство «Турец-
кого потока» и АЭС «Аккую», но попросила 
российских коллег снять все ограниче-
ния — на торговлю, ведение бизнеса и по-
ездки — еще до встречи глав стран 9 авгу-
ста. В российском Минэкономики отмену 
запретов увязывают со встречными шага-
ми Турции по расширению доступа рос-
сийских товаров на рынок этой страны.

В Москве вчера прошли первые после ин-
цидента со сбитым самолетом двусторонние 
российско-турецкие переговоры. Турецкую де-
легацию возглавил вице-премьер Мехмет Ши-
мшек, также в Москву прилетели министр эко-
номики страны Нихат Зейбекчи, представите-
ли Минсельхоза и Минтранспорта страны. Пе-
реговоры прошли в преддверии встречи Вла-
димира Путина с президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом, которая состоится в 
Санкт-Петербурге 9 августа.

Напомним, в конце прошлого года власти 
РФ ввели временный запрет на ввоз отдель-
ных видов турецких товаров (это, в частно-
сти, фрукты, овощи, цветы), ограничения на 
прием на работу турецких граждан, выполне-
ние компаниями из Турции отдельных работ 
и услуг (прежде всего в строительстве). Вице-
премьер Аркадий Дворкович по итогам встре-
чи с турецким коллегой отметил, что перегово-
ры состоялись по всем сферам, в которых вве-
дены ограничения. В частности, решено про-
вести консультации на уровне МИДов и право-
охранительных органов обеих стран по отме-

не виз для граждан Турции (введены с 1 янва-
ря 2016 года), чартерные перевозки могут воз-
обновиться после дополнительных консульта-
ций в Анкаре 2 августа.

На уровне министров экономики обсужда-
лись возвращение турецких компаний и ра-
ботников на рынок РФ, автоперевозки, об-

мен таможенной информацией, сообщил гла-
ва Минэкономики РФ Алексей Улюкаев. Ми-
нистр экономики Турции Нихат Зейбекчи от-
метил, что Турция хочет уже к началу августа 
вернуть экономические отношения с РФ на 
уровень ноября прошлого года. По части сня-
тия ограничений по найму ведомства вчера 
уже получили поручения начать работу, дея-
тельность же турецких компаний в России об-
суждалась лишь «в общих чертах», сообщил 
Алексей Улюкаев. В обмен на снятие продэм-
барго в Минэкономики рассчитывают на отме-
ну турецкой стороной запретов на импорт мя-
са курицы и молочной продукции. По словам 

российского министра, это вряд ли произой-
дет до переговоров на уровне глав государств. 
Следующая министерская встреча, как ожида-
ется, пройдет 6 августа.

Обсуждался вчера и вопрос подписания со-
глашения о создании зоны свободной торгов-
ли в сфере услуг и инвестиций. Речь также шла 
о создании совместного инвестфонда — одна-
ко ни объем, ни состав участников последне-
го пока не определен. На быстрое восстанов-
ление торгового оборота в Минэкономики не 
рассчитывают: в прошлом году Турция заня-
ла шестое место среди внешнеторговых парт-
неров РФ, но с начала года объем взаимной 
торговли составил всего $6,2 млрд, что на 42% 
меньше, чем годом ранее (всего за 2015 год — 
$23,4 млрд, причем экспорт составил $19,4 мл-
рд). До введения продуктового эмбарго, по дан-
ным ФТС, на Турцию приходилось 20–40% им-
порта отдельных видов фруктов и овощей, а 
импорт услуг (включая туризм и строительст-
во) только по официальным данным составил 
$6,6 млрд (экспорт — $2,3 млрд).

По части конкретных инвестпроектов Ни-
хат Зейбекчи заверил, что «политические ре-
шения о строительстве газопровода 

”
Турец-

кий поток“ и АЭС 
”
Аккую“ есть», но перего-

воры между компаниями и министерства-
ми продолжатся. Работа российско-турецкой 
межправительственной комиссии по тор-
гово-экономическому сотрудничеству бы-
ла разморожена решением правительства в 
прошлую пятницу. Вчера эти проекты обсу-
ждались на уровне вице-премьеров, строи-
тельству газопровода была посвящена еще и 
отдельная встреча Нихата Зейбекчи с мини-
стром энергетики РФ Александром Новаком 
(подробнее на стр. 1).

Татьяна Едовина

Россия и Турция идут на обмен отменами
Возобновлены экономические переговоры

Министр экономического развития РФ 
Алексей Улюкаев на переговорах  
о возобновлении сотрудничества  
с Турцией выдвинул ряд условий,  
необходимых для снятия продовольст-
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Игорь Руденя теряет сильного конкурента
В регионах завершается регистрация кандидатов в губернаторы

Выдвижение кандидатов в губер
наторы закончилось в шести из 
семи регионов. В пятницу избир
ком Тверской области может 
снять с выборов депутата Гос
думы от КПРФ Вадима Соловье
ва, который, по мнению экспер
та, мог составить реальную кон
куренцию врио губернатора Иго
рю Рудене, и теперь интрига со
хранится только в Ульяновской 
области. В Тульской области, 
 основные игроки готовы поддер
жать беспартийного врио Алек
сея Дюмина.

В пятницу тверской облизбирком 
может отказать в регистрации кан-
дидату в губернаторы от КПРФ, депу-
тату Госдумы Вадиму Соловьеву. Как 
сказала 

”
Ъ“ глава комиссии Вален-

тина Дронова, коммунист предста-
вил только 27 подписей депутатов 
муниципальных районов и город-
ских округов при необходимых 33. 
По словам госпожи Дроновой, реше-
ние о регистрации Вадима Соловье-
ва комиссия примет 29 июля.

Сам господин Соловьев объясняет, 
что при сдаче подписей в избирком 
его юристы представили ошибочную 
папку: вместо автографов районных 
и городских депутатов была подана 
папка с подписями сельских депута-
тов — отсюда и недостача в шесть под-
писей. «Это было обнаружено сразу 
при проверке. Мы привезли нужную 
папку, ее в избиркоме отказались при-
нимать»,— заверил коммунист. Ком-
мунист указал, что еще одна подпись 
была неверно признана «сельской»: в 
этом муниципалитете районная дума 
набирается из депутатов поселений.

«Норма законодательства гово-
рит, что документы на регистрацию 
подаются единовременно. Была до-
пущена элементарная ошибка, для 
нас даже удивительно, что такой 
опытный человек, участвовавший 
во многих избирательных кампани-
ях, возглавляющий юрслужбу КПРФ, 
допустил ее»,— заявила 

”
Ъ“ Валенти-

на Дронова. По ее словам, вместе с 
папками подписей депутатов сдает-
ся опись, где указаны их фамилии и 
муниципалитеты: «В описи все сов-
падало со сданными документами».

По мнению сопредседателя дви-
жения «Голос» Андрея Бузина, «в этой 
ситуации скорее прав избирком». 
«Наверное, можно было бы говорить 
о презумпции доброжелательности 
ради обеспечения конкуренции, но 
такой подход опасен. Это выборы 
высокого уровня, юристы должны 
были скрупулезно подходить к сда-
че документов»,— считает он.

Ранее Вадим Соловьев заявлял о 
том, что в регионе проводился сбор 
подписей муниципальных депута-
тов за врио губернатора Игоря Ру-
деню до начала официальной кам-
пании. По его словам, это прекрати-
лось после обращения лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова «к руководству 
страны». Господин Соловьев заве-
ряет, что собрал подписи самостоя-
тельно. В «Единой России» говорят, 
что помогали всем кандидатам в гу-
бернаторы. «От секретаря обкома 
КПРФ Людмилы Воробьевой посту-
пила просьба помочь собрать 99 под-
писей. Особый акцент был сделан 
на муниципальных районах, чтобы 
обеспечить поддержку не менее чем 
33 районов и городских округов»,— 
утверждает глава штаба единорос-
сов Олег Балаян. В «Единой России» 

отмечают, что партия власти пред-
ставила коммунистам десять подпи-
сей депутатов районного уровня, но 
Вадим Соловьев ими не воспользо-
вался: «Если бы кандидат использо-
вал переданные ему листы поддер-
жки, это позволило бы ему предста-
вить необходимое количество под-
писей». В случае снятия господина 
Соловьева конкурировать с Игорем 
Руденей будут только два кандида-
та — депутат Госдумы от ЛДПР Ан-
тон Морозов и представитель «Ком-
мунистов России» стоматолог из Хи-
мок Илья Клейменов. 

Политолог Александр Кынев ука-
зывает, что интрига на губернатор-
ских выборах намечалась только в 
Тверской и Ульяновской областях. 
«Руденя — 

”
варяг“, от ульяновского 

губернатора Сергея Морозова уста-
ли и жители, и федеральный центр. 
В этих регионах есть и сильные кан-
дидаты, способные противостоять 
действующим главам,— Вадим Со-
ловьев и депутат ульяновского заксо-
брания Алексей Куринный. В осталь-
ных регионах протестные настрое-
ния есть, но субъектов, которые мо-
гли бы этим воспользоваться, нет»,— 
полагает эксперт.

В шести из семи регионов выдви-
жение кандидатов закончилось, до 3 
августа оно продолжится в Тульской 
области. Пока на пост главы этого ре-
гиона претендуют четыре кандида-

та: экс-сотрудник ФСО и бывший за-
мминистра обороны, врио губерна-
тора Алексей Дюмин (самовыдвиже-
ние), депутат Госдумы Олег Лебедев 
(КПРФ), кандидат от «Коммунистов 
России» Олег Веселов и выдвиже-
нец от Российской партии пенсио-
неров за справедливость (РППС) Ни-
колай Огольцов. Известный в регио-
не депутат Госдумы, экс-лидер РППС 
Игорь Зотов сообщил 

”
Ъ“, что выдви-

гать свою кандидатуру не будет: «Бу-
ду поддерживать Дюмина, Туле по-
везло с кандидатом». Поддерживать 
врио будут ЛДПР и справороссы.

Больше всего кандидатов выдви-
нулось в Туве — восемь человек. Сре-
ди них представители четырех дум-
ских партий, «Патриотов России» и 
РППС, ПАРНАС и «Честно!». В Ульянов-
ской области семь кандидатов пред-
ставляют парламентскую четверку, 
«Яблоко», партию «Зеленые» и «Ком-
мунистов России». В Коми врио главы 
конкуренцию составят выдвиженцы 
КПРФ, «Справедливой России», ЛДПР, 
«Патриотов России» и «Коммунистов 
России». По четыре кандидата выдви-
нуты в Чечне («Единая Россия», КПРФ, 
«Справедливая Россия» и Партия ро-
ста) и Забайкалье (ЕР, КПРФ, Аграрная 
партия и «Патриоты России»). 

Во всех регионах кандидатов вы-
ставила только КПРФ. «Мы показыва-
ем, что являемся альтернативой пар-
тии власти, протестный электорат — 
это к нам»,— сказал 

”
Ъ“ секретарь ЦК 

КПРФ Сергей Обухов. «Единая Рос-
сия» выдвинула всех врио глав реги-
онов и поддержала в Тульской обла-
сти беспартийного Алексея Дюмина. 
Кандидатов от ЛДПР нет в трех реги-
онах — Тульской области, Чечне и 
Забайкалье. «В Забайкалье мы пред-
почли выдвинуть кандидата в Госду-
му по округу, у Василины Кулиевой 
есть шансы на победу (против нее 
не выдвинуто кандидата от партии 
власти.— 

”
Ъ“), в южных регионах, 

таких как Чечня, у нашей партии не-
простая ситуация»,— пояснил 

”
Ъ“ 

вице-спикер Госдумы от ЛДПР Игорь 
Лебедев. В трех регионах (Тверской и 
Тульской областях, Забайкалье) нет 
кандидатов-справороссов. 

Андрей Перцев

ФАДН позвали  
на защиту  
русского народа
Игорь Баринов выступил  
на «Территории смыслов»

Девять процентов граждан Рос
сии чувствуют  дискриминацию 
по национальному признаку. 
В некоторых регионах, напри
мер в Туве, таких граждан — до 
26%, и они представляют русско
язычное население. Такие дан
ные привели социологи по заказу 
Федерального агентства по де
лам национальностей (ФАДН), 
рассказал вчера в лагере «Терри
тория смыслов» глава агентства 
Игорь Баринов. Русское населе
ние в таких регионах глава ФАДН 
обещает защищать, а в следую
щем году, по его словам, агент
ство планирует выделить около 
170 млн руб. на гранты по проек
там в сфере межнациональных 
отношений.

Данные закрытого исследова-
ния ФОМ «Георейтинг» привел вчера 
Игорь Баринов, выступая перед мо-
лодежью в лагере «Территория смы-
слов» на Клязьме в последний день 
смены, на которую собрались моло-
дые специалисты в сфере межнацот-
ношений. По его словам, опрос был 
проведен в июне по заказу ФАДН. В 
ходе опроса социологи выяснили, 
что в среднем по стране дискрими-
нацию по национальному признаку 
чувствуют 9% населения. Но в отдель-
ных регионах, например в Карачае-
во-Черкесии и Туве, ситуация более 
напряженная. В Туве на дискрими-
нацию по национальному признаку 
жалуются 26% граждан.

По словам Игоря Баринова, это 
количество совпадает с количеством 
русскоязычных граждан, проживаю-
щих в Туве, что позволяет предполо-
жить, что именно эта группа насе-
ления чувствует себя ущемленной 
по национальному признаку. Главе 
ФАДН задали вопрос о том, кто защи-
тит интересы русского народа, ко-
торый, по мнению представителей 
молодежной аудитории, не так орга-
низован в отстаивании своих инте-
ресов, как другие национальности 
России. Игорь Баринов сослался на 
то, что в РФ проживает 115 млн рус-
ских, что составляет 80% населения 
страны, и там, где русское население 
преобладает, например в Централь-

ной России, эта помощь может но-
сить социально-экономический ха-
рактер. А в таких регионах, как Кара-
чаево-Черкесия и Тува, он пообещал 
защищать русских. «У нас такие пол-
номочия есть»,— подчеркнул он.

Замглавы АП Магомедсалам Ма-
гомедов, курирующий межнацио-
нальные отношения, отвечая на тот 
же вопрос, подчеркнул, что «исто-
рическая миссия русского народа 
— объединять национальности Рос-
сии», а итогом этого стало «возник-
новение уникальной цивилизации, 
национальным лидером которой яв-
ляется президент Владимир Путин». 
«Ни один народ России не может чув-
ствовать себя хорошо, если плохо 
чувствует себя русский народ»,— по-
дытожил господин Магомедов.

По словам Игоря Баринова, в сле-
дующем году ФАДН планирует выде-
лить около 170 млн руб. на гранты по 
проектам в сфере межнациональных 
отношений. «Если все будет хорошо 
с бюджетом. Мы стоим у Минфина в 
очереди первыми»,— добавил он, на-
помнив, что в ближайшее время ожи-
дается передача ФАДН части ФЦП по 
развитию Крыма, которая касается 
реабилитации репрессированных в 
советские годы народов. Участники 
лагеря получат от организаторов (Об-
щественной палаты РФ, Росмолоде-
жи и управления внутренней поли-
тики президента) несколько грантов 
на сумму 300 тыс., 200 тыс. и 100 тыс. 
руб.— как поддержку уже действую-
щих проектов по межнацполитике в 
регионах. При этом ФАДН планирует 
обобщить предложения участников 
лагеря, которые они выдвинули на 
тему концепции празднования 4 но-
ября Дня народного единства: бренд 
«Русская коса», которая сплетает вое-
дино все российские народы, комик-
сы о разных национальностях на ав-
тобусах, ролики в аэропортах и про-
ект «Путешествуй со смыслом», пред-
полагающий молодежный этниче-
ский туризм по обмену. Участники 
смены планируют обратиться к пре-
зиденту с просьбой не ограничивать-
ся одним днем в году и объявить це-
лый «год народного единства».

Ирина Нагорных
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Партия пенсионеров не вписалась в округа
Верховный суд занял сторону Центризбиркома

Центризбирком (ЦИК) был прав, 
отказавшись 19 июля заверить 
список кандидатов в депутаты, 
которых на выборах в Госдуму 
 намеревалась выдвинуть в одно
мандатных округах Российская 
партия пенсионеров за спра
ведливость (РППС). Так решила 
вчера коллегия по администра
тивным делам Верховного суда 
(ВС). «Пенсионеры» не согласны 
с вердиктом и намерены обжало
вать его в апелляционной инстан
ции ВС.

Судебная коллегия по админист-
ративным делам ВС не удовлетвори-
ла иск РППС, которая пыталась оспо-
рить отказ ЦИКа в заверении списка 
кандидатов-одномандатников, сре-
ди которых лидер партии Евгений 
Артюх, экс-губернаторы Псковской 
области Евгений Михайлов, Ненец-
кого округа Владимир Бутов, депу-
тат Госдумы Олег Савченко. Они 
остались в федеральном партспи-
ске, который ЦИК заверил. Как со-

общал 
”
Ъ“ 19 июля, накануне заседа-

ния ЦИКа Евгений Артюх направил 
обращение президенту Владимиру 
Путину, обвинив сотрудников его 
администрации в давлении на пре-
зидиум партии и якобы указании 
снять отдельных кандидатов, в част-
ности Михаила Юревича, Владими-
ра Бутова, Евгения Михайлова, Оле-
га Савченко. Причина отказа в том, 
что предвыборный съезд РППС выд-
винул кандидатов в 166 округах, тог-
да как документы в ЦИК подал на 
169 кандидатов. Причем по доку-
ментам выходило, что в трех окру-
гах партия выдвинула по два канди-
дата, что запрещено законом «О вы-
борах депутатов Госдумы». На осно-
вании нарушения этой нормы ЦИК 
отказал в заверении всех кандида-
тов, которых РППС планировала вы-
ставить в округах.

Представитель РППС Александр 
Бодров вчера доказывал в суде, что 
три лишних кандидата в списке воз-
никли из-за технической ошибки. 

В электронной версии документов, 
поданных в ЦИК, действительно зна-
чились 169 кандидатов, но в бумаж-
ном виде список состоит из 166 фа-
милий. ЦИК, по мнению господина 
Бодрова, должен был учесть, что на 
предвыборном съезде РППС «голосо-
вание проводилось не по 169 канди-
датам, а по 166».

«Неотъемлемой частью реше-
ния о выдвижении является спи-
сок кандидатов, выдвинутых по од-
номандатным округам»,— пояснил 
вчера суду замначальника правово-
го управления ЦИКа Дмитрий Во-
ронин. По его словам, в Центриз-
бирком такой список от РППС был 
представлен вместе с протоколом. 
«Действительно, в протоколе на-
писано 166 кандидатов, открыва-
ем следующую страницу этого до-
кумента и видим уже список из 169 
кандидатов»,— сообщил господин 
Воронин.

Судья Алла Назарова, признав 
правоту ЦИКа, отказала в удовлет-

ворении искового заявления Пар-
тии пенсионеров, уточнив, что ре-
шение может быть обжаловано в те-
чение пяти дней. «Будем обжаловать 
решение в апелляционной инстан-
ции»,— заявил 

”
Ъ“ зампред РППС 

Андрей Широков. По его словам, 
28 июля партийные юристы смогут 
получить на руки мотивировочную 
часть решения ВС, после чего под-
готовят апелляцию. Господин Ши-
роков уверен, что у ЦИКа была воз-
можность исключить фамилии «трех 
лишних кандидатов, так как на них 
не были представлены никакие до-
кументы, полагающиеся по зако-
ну» или исключить всех кандида-
тов трех спорных округов. «Список 
из оставшихся 163 кандидатов мож-
но было заверить»,— полагает Анд-
рей Широков. Если РППС не добьет-
ся отмены решения ЦИКа и в следу-
ющей судебной инстанции, то она 
останется участницей выборов толь-
ко по партсписку.

Виктор Хамраев

Конституционный суд  
проверит торговые сборы Москвы
Думская оппозиция оспорила процедуру принятия закона

В Конституционный суд (КС) по
ступила жалоба более 90 депу
татов Госдумы от ЛДПР и КПРФ 
на столичный закон «О торговом 
сборе» и разрешившие его при
нятие поправки к Налоговому 
 кодексу. Заявители жалуются, 
что спорные нормы были внесе
ны во втором чтении с нарушени
ем процедуры. Практика «прота
скивания или подмены» законо
проектов во втором чтении в Гос
думе широко распространена, 
говорит эксперт. Об этом гово
рится и в июльском отчете секре
тариата КС о «дефектах нормот
ворчества». 

Жалоба депутатов Госдумы заре-
гистрирована 8 июля и находится на 
предварительном изучении секрета-
риата КС, подтвердили 

”
Ъ“ в высшем 

суде. По данным 
”
Ъ“, ее подписали 

38 парламентариев из ЛДПР и более 
50 коммунистов. Депутаты оспари-
вают принятые в 2014 году поправ-
ки к Налоговому кодексу (НК), раз-
решившие взимать торговый сбор 
только городам федерального значе-
ния, причем независимо от торговой 
площади и вида бизнеса. Этим пра-

вом воспользовались только власти 
Москвы: столичный закон «О торго-
вом сборе» заявители также просят 
признать неконституционным. Они 
отмечают, что спорные правила на-
рушают единое экономическое про-
странство и конкуренцию, а «одно-
го дня достаточно для возложения 
на предпринимателя оплаты сбора 
в полном объеме», а ставка сбора (от 
21 тыс. до 81 тыс. руб.) в квартал для 
малого бизнеса с торговыми площа-
дями в 1–3 кв. м «сопоставима или 
превышает» их прежнюю прибыль. 
Добиваться отмены торгового сбора 
инициатор жалобы Антон Ищенко 
(ЛДПР) обещал еще в октябре прош-
лого года, но о подаче жалобы в КС 
стало известно только после начала 
кампании по выборам в Госдуму.

По мнению депутатов, оба зако-
на появились с нарушением поряд-
ка принятия: они не подвергались 
вопреки майскому указу Владими-
ра Путина 2012 года оценке регули-
рующего воздействия, в том числе 
на предмет возникновения необо-
снованных расходов предпринима-
телей. При этом мэрия Москвы вос-
пользовалась поправками к НК, кон-

цепция которых была существенно 
изменена во втором чтении. Имен-
но тогда одобренная в первом чте-
нии версия изменений НК по дру-
гим темам была дополнена новой 
главой о торговых сборах, а также ря-
дом реализующих ее норм (поправ-
ки внес глава комитета по бюджету и 
налогам Госдумы единоросс Андрей 
Макаров). Заявители жалуются в КС, 
что нововведения не направлялись в 
субъекты РФ, как полагается для про-
ектов по предметам совместного ве-
дения РФ и ее субъектов. 

Практика «протаскивания или 
подмены» законопроектов во вто-
ром чтении в Госдуме широко рас-
пространена, в том числе и при при-
нятии позитивных поправок, ее осу-
ждает президентский Совет по ко-
дификации гражданского законо-
дательства и не поддерживают в Ми-
нюсте, отмечает глава аналитиче-
ской службы юридической фирмы 
«Инфралекс» Ольга Плешанова. Она 
напомнила, что во втором чтении, 
например, принимались важные за-
коны о банкротстве граждан и ст. 222 
Гражданского кодекса, разрешаю-
щая сносить без суда самовольные 

постройки, что привело к массово-
му сносу ларьков в Москве. 

Отметим, что на нарушения регла-
мента думским большинством оппо-
зиция жаловалась в КС неоднократ-
но, но зачастую безуспешно. Однако 
в июле, после завершения последней 
сессии действующего созыва Госду-
мы, КС опубликовал отчет своего се-
кретариата о дефектах нормотворче-
ства на основе решений КС за 2013–
2015 годы. В нем говорится, что «в не-
которых случаях нарушение прав 
граждан, выявляемое КС, обусловле-
но недоработками, допускаемыми на 
различных стадиях законопроектной 
работы, а также парламентского обсу-
ждения», и «значительная часть за-
конодательных норм, впоследствии 
признанных либо неконституцион-
ными, либо применяемыми в некон-
ституционном смысле, вносилась в 
качестве поправок на этапе второго 
чтения». «Принятие отягощенных де-
фектами законодательных актов ве-
дет к тому, что верховенство закона 
начинает препятствовать верховен-
ству права»,— поставил диагноз КС.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

«Радиоприбор» 
встраивают в «Систему»
Компания Владимира Евтушенкова может 
стать владельцем дальневосточного завода

По данным ”Ъ“, завод «Радио
прибор», производящий ком
плектующие для крылатых ракет 
типа Х22 и Х55, может оказать
ся в АФК «Система». Предприя
тие обременено миллиардными 
банковскими долгами и не может 
рассчитаться по зарплатам с со
трудниками. Как полагают право
охранительные органы, это про
изошло изза нарушений, допу
щенных бывшими руководите
лями предприятия. В отношении 
некоторых из них уже возбужде
ны уголовные дела.

О том, что одним из главных пре-
тендентов на приобретение дальне-
восточного предприятия является 
АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова, 

”
Ъ“ рассказали два источника 

в отрасли и подтвердил собеседник 
в аппарате правительства. По их сло-
вам, уже прошло несколько раундов 
предварительных консультаций, за-
интересованность в сделке проявле-
на, но какое-либо юридическое реше-
ние пока не оформлено. Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что рассматри-

вается возможность вхождения заво-
да в состав корпорации «Тактическое 
ракетное вооружение» (КТРВ), однако 
этот вариант менее вероятен: там осо-
бого интереса к активу не проявляют. 
Представитель АФК «Система» не стал 
ничего комментировать 

”
Ъ“, полу-

чить комментарий КТРВ не удалось.
По словам топ-менеджера одно-

го из предприятий оборонной про-
мышленности, состояние «Радио-
прибора» близко к критическому: за-
долженность по зарплате составляет 
несколько сотен миллионов рублей, 
а общий размер долгов превышает 
3,5 млрд руб. В июне арбитражный 
суд Приморского края удовлетво-
рил заявления Новикомбанка и бан-
ка «Приморье» о включении долга пе-
ред ними в размере более 976,3 млн 
и 515 млн руб. соответственно в ре-
естр требований кредиторов «Ради-
оприбора». По словам заместителя 
прокурора Приморья Вячеслава Лог-
винчука, бывший директор завода 
Михаил Харченко стал фигурантом 
уголовного дела о злоупотреблени-
ях при сделках с имуществом пред-

приятия. Следствие установило, что 
руководство предприятия в марте 
2014 года заключало заведомо невы-
годные сделки по поставке оборудо-
вания и продаже объектов недвижи-
мости по заниженной цене. Ранее 
экс-главе предприятия уже предъя-
вили обвинение по двум статьям УК 
РФ: п. 1 ч. 2 ст. 145 (невыплата зарпла-
ты) и п. 2 ст. 199 (уклонение от упла-
ты налогов). Следствие утверждает, 
что руководство предприятия нане-
сло ущерб заводу на сумму не менее 
365 млн руб. Сам Михаил Харченко 
заключен под домашний арест. По 
словам источника 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах, обвинения по 
фактам выявленных нарушений на 
заводе будут предъявлены и бывше-
му руководителю Дальневосточного 
центра судостроения и судоремон-
та Игорю Борботу, занимавшему ра-
нее пост председателя совета дирек-
торов «Радиоприбора». Ранее Следст-
венный комитет РФ заочно обвинил 
его в хищении около 5 млрд руб. при 
строительстве судоверфи «Звезда» на 
Дальнем Востоке. Сейчас российские 
власти ждут его депортации из США.

Судьба «Радиоприбора» находит-
ся на личном контроле вице-премь-
ера Дмитрия Рогозина, говорит собе-
седник 

”
Ъ“ в аппарате правительст-

ва: завод задействован в кооперации 
по производству крылатых ракет, 
для которых производит автомати-
зированную систему сбора, обработ-
ки информации (с выдачей целеука-
заний), а также бортовую аппаратуру 
самонаведения для крылатых ракет 
Х-55 и Х-22 (головной исполнитель — 
Дубненский машиностроительный 
завод). «Финансовое оздоровление 
предприятия необходимо, посколь-
ку самостоятельно и без процедуры 
банкротства 

”
Радиоприбор“ едва ли 

можно привести в чувство»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“ в отрасли. Дирек-

тор Центра анализа стратегий и тех-
нологий Руслан Пухов считает, что 
частному инвестору решить пробле-
мы завода будет сложно: «Исправить 
ситуацию может подключение како-
го-то крупного государственного иг-
рока — например, 

”
Ростеха“».

Иван Сафронов

По словам Вадима Соловьева, 
не ту папку привезли  
в облизбирком его юристы   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Кишинев намерен добиваться 
экстрадиции скандально извест-
ного молдавского бизнесмена Вя-
чеслава Платона, задержанного 
в Киеве вечером 25 июля. Гражда-
нин Молдавии, Украины и России 
обвиняется в финансовых махи-
нациях, в том числе в причастно-
сти к молдавской «краже века» — 
выводу из местных банков суммы, 
эквивалентной $1   млрд. По дан-
ным ”Ъ“, российские правоох-
ранители тоже заинтересованы 
в том, чтобы заполучить бизнес-
мена в свои руки: он попал в их по-
ле зрения в связи с так называе-
мой молдавской схемой вывода 
из России десятков миллиардов 
долларов.

Гражданин трех стран — Мол-
давии, Украины и России — Вяче-
слав Платон был задержан в Кие-
ве сотрудниками Службы безопас-
ности и генпрокуратуры Украи-
ны вечером 25 июля. Согласно со-
общению украинской генпрокура-
туры, задержание произошло с це-
лью ареста и дальнейшей экстради-
ции в Молдавию для привлечения 
к уголовной ответственности, пред-
усмотренной ст. 190 (мошенничест-
во) и ст. 243 (отмывание денег) мол-
давского УК.

Задержание в Киеве произошло 
вскоре после того, как днем 25 ию-
ля в Кишиневе глава Антикоррупци-
онной прокуратуры Молдавии Вио-
рел Морарь сообщил, что бизнесмен 
объявлен в международный розыск. 
По его словам, Вячеслав Платон про-
ходит обвиняемым по делу о необе-
спеченных кредитах, полученных 
юрлицами, контролировавшимися 
людьми Вячеслава Платона, в мол-
давских банках.

По данным следствия, компа-
нии получали необеспеченные кре-
диты, позже погашавшиеся за счет 

средств Banca de Economii — одно-
го из трех молдавских банков, из ко-
торых в конце 2014 года была выве-
дена сумма, эквивалентная $1 млрд. 
Эта банковская афера спровоциро-
вала в 2015 году в Молдавии массо-
вые акции протеста и была названа 
«кражей века».

Кредиты брали с 2011 года, а по-
гасили в ноябре 2014 года. В каких 
банках брались кредиты, прокурор 
Морарь не уточнил. Деньги, по его 
словам, потом выводили в другие 
страны, в частности в Латвию и Ве-
ликобританию.

Глава Антикоррупционной про-
куратуры отметил, что следствием 
установлена связь между кражей 
миллиарда и транзитом денег из Рос-
сии через один из молдавских бан-
ков. Название банка он не уточнил. 
Сегодня господин Морарь должен 
представить дополнительные дета-
ли на пресс-конференции.

Не исключено, что речь идет об 
истории, которую 

”
Ъ“ подробно 

описывал в материале «Отток капи-
тала затопил Молдавию», опублико-
ванном 25 апреля 2014 года. О сом-
нительных схемах, выявленных при 
проверке решений судебной систе-
мы Молдавии, 

”
Ъ“ тогда рассказал 

глава Высшей судебной палаты стра-
ны Михай Поалелунж.

По его словам, различные мол-
давские суды издавали судебные 
приказы (аналог исполнительных 
листов в РФ), касавшиеся взыска-
ния крупных долгов ($180–800 млн) 
с фирм—резидентов РФ в пользу 
компаний различных юрисдикций, 
включая офшоры.

По данным Михая Поалелун-
жа, схема применялась с 2010 по 
2013 год, а участвовали в ней рос-
сийские компании, молдавский 
Moldinconbank (контроль над ним 
приписывают Вячеславу Платону, 

владеющему в нем небольшим па-
кетом акций), компании в различ-
ных юрисдикциях, суды разных 
районов Молдавии, а также физли-
ца с молдавским гражданством. По-
следние выступали как солидарные 
ответчики по долгам перед истца-
ми вместе с фирмами из РФ, чтобы 
долги можно было взыскивать через 
молдавские суды.

Российская фирма, намеревавша-
яся отмыть деньги, открывала счет в 
Moldinconbank. Компания, которой 
эта фирма якобы задолжала, подава-
ла в молдавский суд заявление о вы-
несении судебного приказа по взы-
сканию долга с фирмы в РФ и с гра-
жданина Молдавии. Приказ переда-
вался конкретному судебному ис-
полнителю, который приходил в 
банк ровно в момент, когда средст-
ва поступали на счет. Господин Поа-
лелунж утверждал, что по этой схеме 
из России через Молдавию было вы-
ведено не меньше $18,5 млрд.

И. о. генпрокурора Молдавии Эду-
ард Харунжен вчера сказал 

”
Ъ“, что 

молдавская сторона намерена опе-
ративно подготовить все необходи-
мые документы для экстрадиции Вя-
чеслава Платона с Украины. Если это 
произойдет, Вячеслав Платон станет 
уже вторым обвиняемым по делу о 
«краже века». С июня в СИЗО мол-
давского Национального центра по 
борьбе с коррупцией по похожим 
обвинениям содержится бизнесмен 
Илан Шор, супруг российской певи-
цы Жасмин. Именно он контроли-
ровал Banca de Economii, Unibank и 
Banca Sociala, из которых был выве-
ден миллиард.

Защита Вячеслава Платона, впро-
чем, намерена противодействовать 
экстрадиции. Его адвокат Вячеслав 
Лыч в комментарии украинским 
СМИ заявил, что экстрадиция не-
возможна в виду того, что его подза-

щитный является украинским гра-
жданином. В Службе безопасности 
Украины, правда, утверждают, что 
паспорт на имя Вячеслава Кобале-
ва (фамилия второй жены Вячесла-
ва Платона), изъятый у задержанно-
го, был получен им в обход процеду-
ры получения гражданства. Следова-
тельно, экстрадиция произойдет.

По данным 
”
Ъ“, интерес к Вяче-

славу Платону проявляют и россий-
ские правоохранители. Источник 

”
Ъ“ в МВД сообщил, что в ближайшее 

время в его отношении может быть 
возбуждено уголовное дело, связан-
ное с описанной выше молдавской 
схемой отмывания денег из РФ по 
ст. 210 и ст. 159 УК (организация пре-
ступного сообщества и мошенниче-
ство). В этом случае Москва может 
претендовать на то, чтобы Вячеслав 
Платон, как российский гражданин, 
был экстрадирован в Россию.

Сам Вячеслав Платон в своих ин-
тервью и комментариях для СМИ 
всегда отрицал причастность к бан-

ковскому бизнесу и заявлял, что он 
всего лишь юрист, консультирую-
щий различные компании, вклю-
чая банки и страховщиков. Тем не 
менее в Молдавии за ним укрепи-
лась репутация «главного рейдера» 
страны, контролировавшего через 
подставных лиц несколько круп-
ных местных банков и страховые 
компании.

Владимир Соловьев,  
Кишинев;  
Олег Рубникович

В деле о молдавской «краже века» появился российский гражданин
В Киеве задержан бизнесмен, которого Молдавия и Россия подозревают в крупных финансовых махинациях

Таможню предъявили к досмотру
В любом случае, как сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к следствию, обыски у Андрея 
Бельянинова и его подчиненных проводи-
лись как у свидетелей по уголовному делу. 
Статус свидетеля глава ФТС сохранил и по-
сле допроса.

Речь идет об уголовном деле, возбужден-
ном ГСУ СКР по факту «незаконного пере-
мещения через таможенную границу алко-
гольной продукции в крупном размере и 
неуплаты обязательных таможенных пла-
тежей» (ч. 3 ст. 200.2 УК РФ). Помимо Ана-
толия Киндзерского обвиняемыми по де-
лу проходят глава холдинга «Форум» Дмит-
рий Михальченко, руководитель его служ-
бы безопасности, бывший заместитель на-
чальника УБЭП ГУВД Санкт-Петербурга и Ле-
нобласти Борис Коревский и еще несколько 
коммерсантов.

По версии следствия, используя осо-
бый статус и связи Анатолия Киндзерского 
в ФТС, они создали преступную группу, ко-
торая занималась контрабандными постав-
ками в Россию элитного алкоголя и других 
товаров. Сейчас участникам группы инкри-
минируется контрабанда на 1,7 млн руб. В 
контейнерах под видом герметика в Рос-
сию из Европы переправлялся эксклюзив-
ный коньяк Courvoisier 1912 года и другое 
дорогостоящее спиртное.

Адвокат Кирилл Яшенков, представляю-
щий Дмитрия Михальченко, пояснил 

”
Ъ“, 

что его клиент лично незнаком ни с Анд-
реем Бельяниновым, ни с его заместителя-
ми. «Более того, в холдинге 

”
Форум“ нет на-

правлений деятельности или компаний, за-
нимающихся перевозками или так называ-
емой растаможкой, а потому обыски в ФТС 
не имеют прямой взаимосвязи с моим под-
защитным, хотя они и проведены в рамках 
того же уголовного дела»,— заявил госпо-
дин Яшенков. Он предположил, что следст-
венные действия проводились в связи с де-
ятельностью другого фигуранта расследова-
ния, который имел непосредственное отно-
шение к оформлению таможенных декла-
раций и прочих документов. По данным 

”
Ъ“, речь идет об Анатолии Киндзерском.

Юрист также отметил, что вопросов у 
следователей к Дмитрию Михальченко от-
носительно работы руководства ФТС по-
ка также не возникало. Как уточнил адво-
кат Яшенков, его клиент по-прежнему со-
держится в СИЗО «Лефортово», не признает 
своей вины по предъявленному ему обви-
нению, никакого давления на него не ока-
зывается. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, господин 

Яшенков сказал, что факт обысков у руко-
водства ФТС не является основанием для 
избрания его подзащитному более мягкой 
меры пресечения — домашнего ареста или 
залога. «Хотелось бы, конечно, чтобы это бы-
ло так, но вряд ли получится — не так дав-
но срок ареста Дмитрию Михальченко был 
продлен сразу на четыре месяца — до конца 
сентября»,— пояснил адвокат. Кроме того, 
он отметил: сумма изъятой в рамках уголов-
ного дела якобы контрабандной партии ал-
коголя осталась той же, которую еще в кон-
це марта обнародовал следователь СКР Сер-
гей Новиков,— 1,7 млн руб. Как рассказы-
вал 

”
Ъ“, тогда представитель следствия по-

яснял, что в такую цифру оценивается при-
мерно 10% общего объема изъятого товара. 
По предположению стороны защиты, сум-

ма, скорее всего, возрастет позже, когда поя-
вятся результаты назначенных в рамках уго-
ловного дела экспертиз.

Тем не менее следует отметить, что это 
уже как минимум вторая попытка со сто-
роны ФСБ и СКР найти выход на главу ФТС. 
Первая была предпринята еще в 2013 го-
ду. Когда чекисты на обналичке задержали 
предпринимателя Станислава Сорокина, 
который, согласившись сотрудничать с СКР, 
дал показания, что работает с деньгами, ко-
торые были якобы похищены при реализа-
ции контракта на поставку программного 
обеспечения для ФТС. Опираясь на показа-
ния предпринимателя, чекисты задержали 
заместителя начальника отдела планиро-
вания оснащения средствами информати-
зации ФТС Елену Соболеву, собираясь с ее 
помощью заняться уже одним из организа-
торов вызвавшего подозрение ведомствен-
ного конкурса — бывшим руководителем 
главного управления информационных 
технологий ФТС, а потом и представите-
лем таможни на Украине генерал-лейтенан-
том Алексеем Шашаевым. Учитывая, что ге-
нерал — давний соратник главы ФТС Анд-
рея Бельянинова, последний, очевидно, и 
являлся целью расследования. Однако схе-
ма с самого начала дала сбой, поскольку да-
ма отказалась давать показания. Тем не ме-
нее на недавних прениях сторон гособви-
нение за особо крупное мошенничество за-
просило для Шашаева и Соболевой три года 
шесть месяцев и пять лет заключения соот-
ветственно. Предполагается, что приговор 
им будет оглашен 28 июля. Что касается Ан-
дрея Бельянинова, то он даже не допраши-
вался в качестве свидетеля по этому делу.

Кстати, по данным источника 
”
Ъ“, в про-

изводстве СКР и МВД сейчас находятся сра-
зу два уголовных дела о «крупных хищени-
ях» (ст. 159 УК РФ) в ФТС.

Главу ФТС  
принуждают к отставке
После обысков появились слухи о том, что 
Андрей Бельянинов подал рапорт об отстав-
ке, которые официально никто не подтвер-
дил, но и не опроверг. Впрочем, как расска-
зал 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с ситуацией, 

еще весной в частном разговоре Андрей Бе-
льянинов признавал, что «устал» от службы 
на посту главы ФТС, который занимает бо-
лее десяти лет, однако «руководство стра-
ны не разрешало уйти». На вопрос о своем 
дальнейшем трудоустройстве он говорил, 
что хотел бы вернуться в банковскую сферу.

Напомним, крупнейшей администра-
тивной дискуссией, шедшей вокруг ФТС 
последние несколько лет, было ее слияние 
с Федеральной налоговой службой (ФНС), 
однако именно по этой линии ожидать ка-
ких-либо атак руководству ФТС не прихо-
дилось. Напомним, с 2006 по 2015 год ФТС 
была отдельным правительственным ве-
домством — до этого таможня подчиня-
лась Министерству экономического разви-
тия и торговли, но с приходом Андрея Бе-
льянинова на пост главы ФТС стала подчи-
няться премьер-министру. По существу же 
ФТС (как, например, также формально «гра-
жданский» Росфинмониторинг) более напо-
минала силовые ведомства президентского 
блока — МЧС, МВД и ФСБ. Разговоры о необ-
ходимости объединения под эгидой Мин-
фина всех «доходных» структур власти на-
чались еще в 2008 году, они достигли пика 
в 2014 году, однако проекты, неоднократно 
обсуждавшиеся у президента, премьер-ми-
нистра и курирующего тему первого вице-
премьера Игоря Шувалова, неизменно ухо-
дили «наверх» с мотивировкой о необходи-
мости принятия политического решения — 
и не принимались. Ситуация достаточно не-
заметно поменялась летом 2015 года, когда 
в окружении Андрея Бельянинова неожи-
данно заговорили о готовности ФТС вклю-
читься в длительный процесс интеграции 
ФТС и ФНС: предполагалось, что он завер-
шится в 2017 году, и именно тогда, по дан-
ным 

”
Ъ“, Андрей Бельянинов рассматривал 

отставку (собеседники 
”
Ъ“ в аппарате Бе-

лого дома подтверждали эту информацию 
еще весной 2016 года). При этом и в окруже-
нии Игоря Шувалова, и в аппарате прави-
тельства утверждали, что интеграция ФТС 
и ФНС — вопрос неприоритетный в сравне-
нии с вопросом о переводе в ФНС админис-
трирования страховых взносов во внебюд-
жетные социальные фонды (Пенсионный 
фонд, ФОМС и ФСС), который решался до 
января 2016 года.

Однако 15 января указ президента №13 
касался не только социальных сборов, но 
и переподчинения ФТС и Росалкогольрегу-
лирования Минфину. В этот момент вопрос 
о том, что далее будет происходить с тамо-
женной службой, считался более или менее 
решенным: процесс интеграции ФТС и дру-
гих ведомств в новый «доходный периметр» 
под управлением Минфина и на базе техно-
логий Федерального казначейства и ФНС 
должен был занять примерно полтора года, 
в течение которых кадровые реформы вну-
три таможни большого смысла не имели и 
даже с некоторой вероятностью тормозили 
бы для Минфина общий процесс. С другой 
стороны, никаких следов прямого сопро-
тивления интеграции ФТС в систему Мин-
фина не наблюдалось, а в «дорожной карте», 
описывающей начало создания Минфином 
«доходного периметра», включающего в се-
бя все доходы и сборы в бюджет, ни ФТС, 
ни Росалкогольрегулирование как ведом-
ства, которые реформа затрагивает напря-
мую в 2017 году, не упоминались. При этом 
информация о том, что Андрей Бельянинов 
готов уйти в отставку, появлялась в январе 
2016 года — сразу после появления указа 
№13, однако этого не произошло. Да и осо-
бенной спешки с созданием «периметра» не 
было — так, федеральный закон, передаю-
щий ФНС права администрирования сбо-
ров, подписан Владимиром Путиным лишь 
4 июля 2016 года — это были дополнения в 
Налоговый кодекс.

Николай Сергеев,  
Дмитрий Бутрин,  
Владислав Новый

Глава ФТС сообщил участникам 
обыска, что найденные  
у него дома деньги являются  
семейными накоплениями   
ФОТО ГАЗЕТА.RU

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О
Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  
А Н Д Р Е Й  Б Е Л Ь Я Н И Н О В

Бельянинов Андрей Юрьевич родился 14 июля 1957 года 
в Москве. В возрасте семи лет снялся в комедии Евгения 
Карелова «Дети Дон Кихота». В 1978 году окончил Московский 
институт народного хозяйства (ныне — Российский эконо-
мический университет) имени Плеханова по специальности 
«финансы и кредит».

С 1978 по 1991 год работал в Первом главном управлении 
КГБ СССР (внешняя разведка). Во второй половине 1980-х 
годов был сотрудником посольства СССР в ГДР. По данным 
СМИ, в ГДР познакомился с Владимиром Путиным и нынеш-
ним главой «Ростеха» Сергеем Чемезовым.

С июля 1992 года по сентябрь 1994 года — зампред прав-
ления РЭА-банка при Российской экономической академии 
(бывший МИНХ имени Плеханова). С сентября 1994 года — 
заместитель, а с сентября 1995 года — председатель 
правления Новикомбанка, созданного Ассоциацией ветеранов 
внешней разведки.

С 1999 по 2000 год занимал должности финансового 
директора, заместителя гендиректора ФГУП «Промэкспорт» 
Сергея Чемезова. ФГУП занимался продажей за рубеж воен-
ной техники. 4 ноября 2000 года указом президента назначен 
гендиректором ФГУП «Рособоронэкспорт», образованного при 
слиянии «Промэкспорта» и ФГУП «Росвооружение». С апреля 
2004 года по май 2006 года работал директором Федераль-
ной службы по оборонному заказу. 

С 12 мая 2006 года — глава Федеральной таможен-
ной службы в правительствах Михаила Фрадкова, Виктора 
Зубкова, Владимира Путина и Дмитрия Медведева. С октя-
бря 2011 года также возглавляет Объединенную коллегию 
таможенных служб государств—членов Таможенного союза. 
Председатель Совета руководителей таможенных служб госу-
дарств—участников СНГ.

Доктор экономических наук, доктор политических наук, 
заслуженный экономист России. Согласно декларации о до-
ходах, в 2015 году господин Бельянинов заработал 12,99 млн 
руб., его супруга — 46,7 млн руб. Награжден орденом 
Дружбы, также имеет орден Дружбы Республики Армения, 
награжден именным пистолетом Макарова «за большой 
личный вклад в дело укрепления безопасности Кыргызской 
Республики».

Женат, трое детей.

Д О С Ь Е
О Р У Ж Е Й Н Ы Е  Д Е Л А  
А Н Д Р Е Я  Б Е Л Ь Я Н И Н О В А

До 2006 года Андрей Бельянинов работал в структурах, 
связанных с экспортом вооружений,— в частности, в 1999 году 
был заместителем гендиректора «Промэкспорта» (компания 
занималась поставкой оружия из наличия Минобороны РФ) 
и в 2000–2004 годах — гендиректором «Рособоронэкспорта» 
(единственный поставщик финальной военной продукции 
за рубеж). По словам бывшего сотрудника спецслужб, в начале 
2000-х доверие к Андрею Бельянинову со стороны политиче-
ского руководства ввиду его давнего знакомства с Владимиром 
Путиным было «крайне велико», однако всю работу по выстраи-
ванию системы военно-технического сотрудничества (ВТС) вели 
другие люди: в частности, первый заместитель «Рособоронэкс-
порта» Сергей Чемезов и вице-премьер Илья Клебанов. Выручка 
от оружейных контрактов при Андрее Бельянинове стабильно 
росла: $3,2   млрд — в 2001 году, $4,2   млрд — в 2002-м, 
$5,1   млрд — в 2003-м. С момента создания «Рособоронэкс-
порта» его руководство добивалось лишения предприятий права 
экспорта конечной продукции: компания инициировала проект 
соответствующего указа президента, однако добиться этого 
удалось только в 2007 году. В целом же, по словам собеседников 

”Ъ“, причастных к оружейному бизнесу, период 2000–2004 годов 
запомнится не только становлением системы ВТС, но и аппарат-
ным противостоянием между гендиректором «Рособоронэкспор-
та» и его первым замом за право управлять оружейным экспор-
том. Аппаратный вес Сергея Чемезова оказался больше: на его 
стороне выступил тогдашний министр обороны, а ныне глава 
президентской администрации Сергей Иванов. В итоге Андрей 
Бельянинов оказался фактически отстраненным от подписания 
крупнейших оружейных контрактов с иностранными заказчиками. 
В 2004 году по решению Владимира Путина был переведен 
на работу в Федеральную службу по оборонному заказу, где 
ничем особенным экспертам не запомнился. Иван Сафронов

с1
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Глава Минприроды Сергей Донской 
вчера раскритиковал региональ-
ные власти и представителей Ми-
нобороны за неэффективную рабо-
ту по тушению пожаров. Проблемы, 
как выяснил ”Ъ“, возникли на землях 
оборонного ведомства в Иркутской 
области: военные не слишком актив-
но включились в борьбу с возгора-
ниями и не координируют действия 
с местными властями. В свою оче-
редь, вице-премьер Александр Хло-
понин напомнил президенту Влади-
миру Путину о возможности отбирать 
полномочия по тушению пожаров 
и соответственно финансирование 
этих мероприятий у ряда регионов, 
не справляющихся с задачей.

Ситуация с лесными пожарами об-
суждалась на селекторном совещании 
в Минприроды с участием руководства 
Рослесхоза, Росгидромета и ряда реги-
онов. Глава ведомства Сергей Донской 
заявил, что текущий сезон «не вызыва-
ет поводов для оптимизма». По данным 
Минприроды, с начала года на террито-
рии лесного фонда зарегистрировано 
более 7,5 тыс. лесных пожаров на площа-
ди 1,2 млн га, что на 600 тыс. га меньше, 
чем в 2015 году. На территории 39 субъ-
ектов введен особый противопожарный 
режим, в пяти регионах (Бурятия, Забай-
кальский край, Ямало-Ненецкий АО, Ир-
кутская область, Республика Коми) дей-
ствует режим ЧС. Самые масштабные 
пожары — площадью почти 4 тыс. га — 
в последние дни наблюдались на терри-
тории Тунгусского заповедника в Крас-
ноярском крае. Дым из региона дошел 
даже до Москвы, заявили в «Гринписе 
России».

Господин Донской отметил неэффек-
тивную работу региональных властей 

в этой области, а также «низкую органи-
зацию межведомственного взаимодей-
ствия». В связи с этим чиновник подверг 
критике Минобороны, заявив, в частно-
сти, что некоторые крупные пожары воз-
никли на землях военного ведомства.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ходом со-

вещания, пояснил: речь идет о ситуа-
ции на землях военных в Братском рай-
оне Иркутской области: там пожар дей-
ствовал с 13 июня по 9 июля, его общая 
площадь составила 14,1 тыс. га, на дан-
ный момент он потушен. Как пояснил 
собеседник 

”
Ъ“, проблемы заключают-

ся в том, что работники Минобороны 
тушат пожары не так оперативно, как 

могли бы, из-за этого возникает риск, 
что пламя перекинется на соседние тер-
ритории. При этом военные неохотно 
идут на контакт с гражданскими служ-
бами. Так, к примеру, в штабе по ликви-
дации ЧС в Иркутской области предста-
вители Минобороны не участвуют, со-
трудников военного ведомства не бы-
ло и на селекторном совещании в Мин-
природы. Стабилизировать обстановку 
на местах, по словам Сергея Донского, 
удалось лишь за счет «кадровых реше-
ний и благодаря оперативно вносимым 
корректировкам в принятие управлен-
ческих решений».

Вчера в пресс-службе Минобороны 
на запрос 

”
Ъ“ не ответили, мобильный 

телефон представителя ведомства не от-
вечал, не удалось связаться и с руковод-
ством федерального государственного 
автономного учреждения «Управление 
лесного хозяйства» Минобороны. В бли-

жайшие одну-две недели, как поясни-
ли в Минприроды, в Иркутской области 
должно пройти совещание по этому во-
просу, поскольку ожидается усиление 
уровня пожарной опасности.

Ситуация с пожарами вчера обсужда-
лась и на встрече президента Владими-
ра Путина с вице-премьером Александ-
ром Хлопониным. «К сожалению, мы се-
годня имеем несколько случаев, когда 
у нас в ряде субъектов РФ от лесохозяй-
ственной деятельности в бюджет соби-
раются значительные денежные сред-
ства, а на подготовку к пожаротуше-
нию, на профилактику тратится 5% от 
этого»,— доложил господин Хлопонин. 
По его словам, полученные деньги субъ-
екты «направляют на другие цели». «Це-
левых фондов у нас нет — как по доро-
гам: деньги растворяются в региональ-
ных бюджетах,— заявил он.— К сожале-
нию, в таких регионах мы больше все-
го горим. По этим регионам мы хотим 
полномочия и по надзору, и по изъятию 
этих функций вернуть обратно на уро-
вень федерального бюджета в случае, 
если субъект не справляется со своими 
обязанностями».

Напомним, об инициативе лишать 
регионы полномочий по тушению по-
жаров в правительстве РФ заговорили 
впервые в июне 2016 года (такая воз-
можность заложена в Лесном кодек-
се РФ), о чем сообщал 

”
Ъ“: тогда Алек-

сандр Хлопонин поручил рассмотреть 
такую возможность в отношении вла-
стей Бурятии и Забайкальского края. 
Получить дополнительные разъясне-
ния от пресс-службы господина Хлопо-
нина вчера не удалось. Реакция прези-
дента РФ на предложения вице-премье-
ра тоже пока неизвестна.

Иван Буранов

Пожары перешли в оборону
Минприроды критикует региональные власти и военных за неспешность

Как стало известно ”Ъ“, следственное управление ФСБ 
завершило расследование уголовного дела в отноше-
нии бывшего владельца Нововятского лыжного комби-
ната Альберта Ларицкого. Он обвиняется в особо круп-
ном мошенничестве: по версии следствия, бизнесмен 
через фиктивные договоры похитил около $10 млн из 
средств предприятия, в том числе полученных в виде 
кредитов. Отметим, что Альберт Ларицкий также фигу-
рирует в уголовном деле о получении взяток губернато-
ром Кировской области Никитой Белых.

Как сообщил 
”
Ъ“ адвокат кировского предпринимателя 

Альберта Ларицкого Монучар Бжалава, недавно суд в очеред-
ной раз продлил его подзащитному срок содержания под стра-
жей, несмотря на то что тот уже более 12 месяцев находится 
в СИЗО. По словам адвоката, мотивировка следствия, ходатай-
ствовавшего о продлении ареста, не отличалась новизной — 
обвиняемый якобы может скрыться от следствия или воздей-
ствовать на показания свидетелей. При этом, отметил защит-
ник, суд не учел, что паспорт у его клиента давно изъят следст-
вием, сам Альберт Ларицкий признал вину, раскаялся и в рам-
ках досудебного соглашения о сотрудничестве дал разверну-
тые показания. Господин Бжалава подтвердил, что они с Аль-
бертом Ларицким уже приступили к знакомству с материала-
ми расследования, но при этом отказался уточнить, каков объ-
ем уголовного дела, и когда они планируют закончить знаком-
ство с ним. Комментировать предъявленное его клиенту обви-
нение адвокат также не стал, ограничившись замечанием, что 
о деле бизнесмена в прессе было опубликовано «огромное ко-
личество лжи».

Предприниматель Альберт Ларицкий переехал в Россию 
из Белоруссии в 2007 году и обосновался в Кирове. В июне 
прошлого года он был задержан чекистами по подозрению 
в финансовых махинациях, а затем по ходатайству следствен-
ного управления ФСБ арестован. Бизнесмену инкриминиро-
вали особо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ), совер-
шенное при организации на Нововятском лыжном комбина-
те (НЛК) производства ориентированно-стружечных плит. По 
версии следствия, в 2010 году комбинат, где Альберт Лариц-
кий был среди членов совета директоров (по данным чеки-
стов, бизнесмен являлся и фактическим владельцем НЛК, хо-
тя сам он долгое время это отрицал), заключил фиктивный 
контракт с подконтрольной обвиняемому швейцарской фир-
мой Champion Chemicals AG на поставку нового оборудова-
ния для производства древесно-стружечных плит. Под этот 
контракт Сбербанк открыл предприятию кредитную линию. 
Однако, пришло к выводу следствие, около $4,6 млн из полу-
ченных комбинатом средств через панамские фирмы были 
выведены на личный счет Альберта Ларицкого в Credit Suisse. 
Отметим, что в Швейцарии он получил вид на жительство.

Другой эпизод хищения денежных средств был связан с до-
говором процентного займа, заключенным между предпри-
нимателем и НЛК. По нему, по версии следствия, Альберт Ла-
рицкий предоставил комбинату $10 млн для оплаты нового 
оборудования. Предприятие, в свою очередь, перевело эти 
деньги на подконтрольную Альберту Ларицкому Champion 
Chemicals, а затем через цепочку фирм деньги также были по-
хищены.

Альберт Ларицкий стал широко известен, после того как его 
имя было названо силовиками в связи с расследованием дела 
о взятке, которую, по версии СКР, получил губернатор Киров-
ской области Никита Белых. Напомним, по версии следствия, 
Никита Белых получил в этом году тремя траншами €400 тыс. 
от Альберта Ларицкого и представителя немецкого производи-
теля смазочных материалов Sudheimer Car Technik Vertriebs 
Юрия Зудхаймера. Оба предпринимателя, чтобы избежать уго-
ловного преследования за дачу взятки, решили сотрудничать 
со следствием. Юрий Зудхаймер, по некоторым данным, сей-
час проходит по делу чиновника свидетелем. Статус Альберта 
Ларицкого неизвестен. Его адвокат Монучар Бжалава отказал-
ся обсуждать эту тему, отметив лишь, что «все, что в прессе го-
ворится о роли Ларицкого в деле Белых,— на 101% неправда».

Получить комментарий у адвоката губернатора Белых Ва-
дима Прохорова вчера не удалось.

Юрий Сенаторов

Фигурант дела 
Никиты Белых 
засел за чтение
Кировский бизнесмен 
знакомится с собственным делом 
о мошенничестве

Как стало известно ”Ъ“, пред-
ставители учебных заведений 
гражданской авиации, крупней-
ших авиакомпаний и аэропортов 
России выступили с резкой кри-
тикой планов Минтранса по объ-
единению транспортных вузов 
и передаче их в ведение мини-
стерства под эгидой создавае-
мого Национального универ-
ситета транспорта. Реформа 
позволит Минтрансу получить 
доступ к госпрограмме «Разви-
тие образования» на 2013–2020 
годы, в рамках которой авиа-
ционные вузы только в 2017 го-
ду получат более 3,7 млрд руб. 
В отрасли не видят оснований 
для реорганизации и предупре-
ждают, что перемены обернут-
ся падением качества подготов-
ки специалистов. Минтранс эти 
опасения не комментирует.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось 

письмо руководителя Росавиа-
ции Александра Нерадько минист-
ру транспорта РФ Максиму Соколо-
ву от 26 июня 2016 года с просьбой 
учесть позицию авиационной об-
щественности, выступающей про-
тив планов ведомства по объедине-
нию транспортных вузов. Речь идет 
о создании Национального (Россий-
ского) университета транспорта на 
базе Московского государствен-
ного университета путей сообще-
ния императора Николая ІІ (МИИТ) 
и передаче его в ведение Минтран-
са. Предполагается, что к МИИТу бу-
дут присоединены столичные вузы 
транспорта (МАДИ, МГАВТ, МГТУГА) 

и научные организации Минтранса. 
Ректор МИИТа Борис Левин ранее 
заявил, что Национальный универ-
ситет транспорта может появиться 
уже в конце 2016 года.

Согласно постановлению колле-
гии Минтранса от 24 февраля 2016 
года, идея была одобрена «в целях 
совершенствования деятельности 
министерства». Сейчас учредите-
лями отраслевых вузов выступают 
профильные федеральные агентст-
ва — Росавиация, Росжелдор, Рос-
морречфлот. Они же взаимодейст-
вуют с Министерством образования 
и науки РФ при реализации госпро-
граммы «Развитие образования» на 
2013–2020 годы. Согласно постанов-
лению правительства от 15 апреля 
2014 года, общий объем финанси-
рования программы составит более 
4 трлн руб. из федерального бюдже-
та до 2020 года. В 2017 году на реали-
зацию программы будет выделено 
около 400 млрд руб., вузы Росавиа-
ции получат более 3,7 млрд руб. из 
них. Сейчас Минтранс «лишен воз-
можности влиять на формирова-
ние параметров» госпрограммы, от-
мечается в опубликованном на сай-
те ведомства тексте постановления 
коллегии.

Господин Нерадько, однако, ут-
верждает, что вопрос смены учре-
дителя образовательных организа-
ций гражданской авиации «на засе-
дании коллегии в принципе не ста-
вился и не обсуждался». «По мне-
нию авиационной общественно-
сти, нет убедительных оснований 
для смены учредителя, а также от-

сутствуют гарантии сохранения 
и повышения качества подготовки 
авиационных специалистов»,— го-
ворится в письме. «В гражданской 
авиации нет ни одного предприя-
тия, ни одной организации, поддер-
живающей смену учредителя и сли-
яние учебных заведений»,— гово-
рит чиновник. По его данным, «ка-
тегорически против» планов Мин-
транса выступают ПАО «Аэрофлот», 
ПАО «Авиакомпания 

”
ЮТэйр“», АО 

«Авиакомпания 
”
Россия“» и еще 67 

ведущих авиакомпаний и аэропор-
тов России.

Коллегия Минтранса также под-
держала разработку концепции раз-
вития транспортного образования 
до 2030 года. Однако господин Не-
радько напоминает, что утвержден-
ной стратегии транспортного обра-
зования, разработанной с учетом 
мнения работодателей и самих ву-
зов, не существует до сих пор. По его 
мнению, само понятие «транспорт-
ное образование» «нивелирует спе-
цифику каждой транспортной отра-
сли в учебном процессе». «Необхо-
димость такого типа образования 
вызывает большие сомнения, а са-
ма стратегия, возможно, разрабаты-
вается ради личных амбиций неко-
торых должностных лиц»,— сетует 
глава Росавиации.

Источник 
”
Ъ“ в авиационной от-

расли уверен, что реформа приве-
дет к утрате соответствия дипломов 
подведомственных Росавиации ву-
зов требованиям Международной 
организации гражданской авиации 
(ИКАО). Сейчас перечень специаль-

ностей в вузах гражданской ави-
ации соответствует требованиям 
приложения к Чикагской конвен-
ции «Выдача свидетельств авиаци-
онному персоналу», а дипломы этих 
заведений признаются во всех стра-
нах членах ИКАО. ИКАО была осно-
вана на положениях части ІІ Чи-
кагской конвенции в 1974 году как 
специализированное учреждение 
ООН, координирующее развитие 
гражданской авиации. «Никто про-
сто не пойдет учиться в новый вуз, 
а конвенционные вузы будут поте-
ряны»,— отмечает собеседник 

”
Ъ“. 

По его словам, в вузах транспортной 
направленности соотношение про-
фильных специальностей к общим, 
таким как юриспруденция и эконо-
мика, составляет 60:40, «а в МИИТе 
это соотношение размыто за счет 
подготовки большого числа юри-
стов и экономистов».

В Минтрансе в ответ на просьбу 

”
Ъ“ прокомментировать эти опасе-

ния посоветовали «адресовать во-
просы учредителю учебных заведе-
ний — Росавиации». Официальный 
представитель Росавиации заявил 

”
Ъ“, что руководству Минтранса из-

вестна позиция отрасли и «в целом 
оно ее поддерживает».

Ранее в качестве одного из до-
полнительных аргументов в поль-
зу смены учредителя Минтранс 
приводил опасения, связанные 
с «негативной тенденцией в части 
предложений Минобрнауки по оп-
тимизации перечня специально-
стей» в транспортных вузах. В Мин-
трансе считают, что срок подготов-
ки специалистов для транспортных 
отраслей может сократиться с пяти 
до четырех лет, что повлечет «несо-
блюдение международных конвен-
ций и отраслевых норм». Вузы не 

смогут самостоятельно отстоять со-
хранение действующих норм и ре-
шить «вопросы создания новых на-
учных школ».

В свою очередь, в Минобрнау-
ки не согласились с заключения-
ми Минтранса и заявили 

”
Ъ“, что 

ведомство уже имеет возможность 
участвовать в работе по определе-
нию сроков подготовки: «Работа по 
оптимизации номенклатуры спе-
циалитета проводится согласно по-
ручению президента и исключи-
тельно на основе предложений от 
учебно-методических объедине-
ний (УМО). В состав федеральных 
УМО 

”
Инженерное дело, техноло-

гии и технологические науки“ вхо-
дят представители профильных ми-
нистерств, включая представителей 
Минтранса».

Анна Макеева,  
Елизавета Кузнецова

Авиационное образование не дает себя слить
Представители отрасли раскритиковали реформу транспортных вузов

Совет по правам человека при президенте РФ 
(СПЧ) предлагает создать при московском мэре 
новую структуру — общественный совет по правам 
человека. Как объяснил ”Ъ“ глава СПЧ Михаил Фе-
дотов, такой орган необходим «для создания ди-
алога между московскими властями и жителями 
города», в том числе для разрешения конфликтов 
в градостроительной и жилищной сфере. В мэрии 
полагают, что создавать «дополнительные инсти-
туты нецелесообразно».

«На федеральном уровне Совет по правам челове-
ка пытается защищать права людей и решать их про-
блемы; люди видят, что о них думают,— объяснил 

”
Ъ“ 

суть инициативы Михаил Федотов.— Эта принципи-
ально важная позиция подвигла нас к тому, чтобы 
предложить столичным властям сделать такой же со-
вет при мэре Москвы». По его словам, члены СПЧ уже 
обсудили такую возможность с мэром Москвы Серге-
ем Собяниным. 

Поводом для встречи стало обсуждение конфликт-
ных ситуаций вокруг московских парков (жители ак-
тивно протестуют против вырубки деревьев и стро-
ительства в парках «Дружба», «Дубки» и «Кусково»), 
а также голодовка очередников, претендующих на 
социальное жилье и субсидии на улучшение жилищ-
ных условий. «Должен быть диалог между московски-
ми властями и жителями,— заявил господин Федо-
тов.— Мы с Сергеем Семеновичем нашли полное по-
нимание, что такую функцию должна выполнять Об-
щественная палата Москвы, но проблема в том, что 

на сегодняшний день она такую функцию не выпол-
няет». По его словам, члены столичной ОП «не вовле-
каются» в решение городских конфликтов, несмотря 
на то, что «должны первыми на это реагировать»: «Го-
родскими проблемами должны заниматься город-
ские власти и городские структуры гражданского об-
щества, и если Общественная палата не сможет вы-
полнять роль медиатора и координатора в разреше-
нии проблем, надо будет действительно думать о со-
здании совета по правам человека при главе города». 
Господин Федотов также отметил, что новая структу-
ра «должна будет оказывать максимальную помощь» 
уполномоченному по правам человека в Москве Та-
тьяне Потяевой.

Госпожа Потяева прокомментировала инициативу 
с осторожностью, отметив, что «для решения вопросов 
вполне достаточно аппарата уполномоченного, расши-
рять его не надо, там 34 человека»: «Но это (создание со-
вета по правам человека при столичной мэрии.— 

”
Ъ“) 

на усмотрение Сергея Семеновича, если он посчита-
ет, что нужно будет связующее звено между аппаратом 
уполномоченного и мэром виде совета». Она также от-
метила, что в общественный совет при уполномочен-
ном по правам человека в Москве входят и члены ОП, 
«которые проявили себя активно».

Член Общественной палаты Москвы политтехно-
лог Олег Матвейчев сказал 

”
Ъ“, что в палате есть ко-

миссия по защите прав граждан (она же — по безопас-
ности и взаимодействию с правоохранительными ор-
ганами), в палату входит много «знаковых людей пра-

возащитного толка», которые «вполне в силах защи-
тить» тех, кто в этом нуждается: «Нельзя сказать, что 
мы карманный орган мэрии. Мне кажется, СПЧ на фе-
деральном уровне достаточно, и так много всяких чи-
новников вокруг. В других регионах я таких преце-
дентов не знаю». 

Экс-член палаты, лидер «Альянса зеленых» Алек-
сандр Закондырин, однако, полагает, что «инициати-
ва хорошая и заслуживает серьезного обсуждения»: 
«Общественная палата Москвы в последнее время ста-
ла органом совсем декоративным и практически про-
пала из информационного поля. У городских общест-
венников нет позиции ни по поводу крайне спорного 
сноса торговых павильонов, ни по поводу голодающих 
очередников жилья». Он добавил, что «весенние выбо-
ры в городскую общественную палату прошли как се-
кретная операция, без конкуренции, дискуссии и ре-
ального голосования».

«В городе достаточно институтов, и они должны вы-
полнять свои функции. Создавать дополнительные ор-
ганы нецелесообразно»,— сказала 

”
Ъ“ пресс-секретарь 

мэра Гульнара Пенькова. Уполномоченный по правам 
человека в Москве Татьяна Потяева сообщила 

”
Ъ“, что 

мэр Москвы «пообещал, что после 18 сентября пройдет 
встреча с участием главы СПЧ, членов совета, которые 
курируют Москву, и уполномоченного по правам чело-
века в Москве для более глубокого обсуждения пробле-
матики в нашем городе».

Валерия Мишина,  
Таисия Бекбулатова

Москве предлагают правозащитную помощь
Михаил Федотов готов создать столичный филиал СПЧ

Военные при тушении огня  
должны координировать свои  
действия с местными органами 
власти, считают в Минприроды   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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В Турции продолжаются то-
тальные чистки, призванные 
исключить любую возмож-
ность новых антиправитель-
ственных выступлений. По-
сле попытки переворота 
15 июля волна увольнений 
докатилась до сотрудников 
авиа- и телекоммуникацион-
ных компаний, журналистов, 
дипломатов и служащих 
Управления по делам рели-
гий. Цель кампании — выве-
сти из игры потенциально 
нелояльных президенту гра-
ждан, способных стать «аген-
тами влияния» живущего 
в США опального исламско-
го проповедника Фетхулла-
ха Гюлена. Между тем дей-
ствия Анкары могут создать 
осложнения для реализа-
ции соглашения о беженцах, 
достигнутого ранее между 
Турцией и ЕС. Международ-
ные правозащитники сооб-
щают о пытках и нарушениях 
прав задержанных. Крити-
ки соглашения с Анкарой на-
стаивают, что эта страна уже 
не может считаться безопас-
ным местом для размещения 
беженцев.

Продолжающееся в Турции 
расследование обстоятельств 
неудавшегося переворота 15 
июля сопровождается мас-
штабными реорганизациями 
в стратегически важных госу-
дарственных и частных компа-
ниях. Национальный авиапе-
ревозчик Turkish Airlines, чет-
вертая по величине авиакомпа-
ния в Европе, объявил о массо-
вом увольнении 250 сотрудни-
ков, включая заместителя ген-
директора.

Источники в компании, на 
которые ссылаются турецкие 
СМИ, сообщают, что, несмотря 
на формулировку «неполное со-
ответствие служебному положе-
нию», многие из сотрудников 
Turkish Airlines лишились сво-
их рабочих мест по подозрению 
в связях с живущим в США ис-
ламским проповедником Фет-
хуллахом Гюленом — главным 
оппонентом президента Редже-
па Тайипа Эрдогана.

Кадровой чистке подвер-
глась и другая авиакомпания — 
AnadoluJet: вчера стало извест-
но о смещении всего ее руково-
дящего состава, включая трех 
президентов, двух вице-прези-
дентов, а также 15 пилотов и 
членов экипажей.

Одновременно ведущий ту-
рецкий оператор связи компа-
ния Turk Telekom, в которой 
30% акций принадлежит госу-
дарству, объявила об увольне-
нии 189 человек. Как следует из 

ее заявления, решение о мас-
штабной чистке кадрового со-
става было принято «в сотруд-
ничестве с силами безопасно-
сти», при этом некоторые ме-
неджеры Turk Telekom были 
вызваны на допросы.

Вчера также стало известно 
об отстранении от должности 
двух турецких послов и более 
600 сотрудников управления 
по делам религии. Кроме того, 
большой резонанс вызвало ре-
шение судебных органов выдать 
ордер на арест 42 турецких жур-
налистов, среди которых оказа-
лась известный политический 
обозреватель, бывший парла-
ментарий Назлы Ылыджак.

В целом за последние две не-
дели число арестованных, за-
держанных или смещенных 
со своих постов турецких гра-
ждан превысило 60 тыс. чело-
век. Планомерная чистка в си-
ловых структурах, госучрежде-
ниях, бизнесе, сфере образо-
вания, академической науке, 
СМИ и других областях объяс-
няется упорным стремлением 
властей раскрыть некую «парал-
лельную структуру» тайных сто-
ронников Фетхуллаха Гюлена, 
способных совершить новую 
попытку переворота.

Закручивание гаек в Турции 
вызывает растущую озабочен-
ность международных правоза-
щитников, которые сообщают 
о нарушениях прав человека, 
допущенных турецкими вла-
стями в ходе ликвидации по-
следствий попытки переворо-
та 15 июля.

«Учитывая пытки в тюрьмах, 
наступление на свободу слова 
и общий откат назад в вопро-
сах соблюдения прав челове-
ка, не следует ожидать, что Тур-
ция будет в состоянии выпол-
нить свои обязательства по раз-
мещению беженцев»,— пре-
дупреждает заместитель евро-
пейского директора Amnesty 
International Гаури ван Гулик. 
По мнению правозащитников, 
последние события в Турции со-
здают непредвиденные ослож-
нения для выполнения согла-
шения по беженцам между Ан-
карой и Брюсселем.

В свою очередь, в Евросоюзе 
окончательно распрощались с 
идеей присоединения Турции, 
которая еще несколько месяцев 
назад не была снята с повестки 
дня. «В ее нынешнем состоянии 
Турция не сможет стать членом 
ЕС ни в ближайшее время, ни в 
отдаленной перспективе»,— за-
явил в интервью французскому 
телевидению глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер.

Сергей Строкань

Москва предлагает странам Юго-
Восточной Азии усилить совмест-
ную борьбу с терроризмом — в част-
ности, активнее предотвращать 
пополнение рядов группировки «Ис-
ламское государство» за счет гра-
ждан России и стран АСЕАН. Также 
среди российских приоритетов — 
сотрудничество в киберпространст-
ве и космосе. Это стало ясно по ито-
гам визита главы МИД РФ Сергея 
Лаврова в Лаос, где вчера прош-
ло заседание министров стран Вос-
точноазиатского саммита и Регио-
нального форума по безопасности. 
С подробностями из лаосского 
Вьентьяна — корреспондент ”Ъ“ 
 ПАВЕЛ ТАРАСЕНКО.

Рабочий день для Сергея Лаврова на-
чался, пожалуй, с главной двусторон-
ней встречи в расписании его двухднев-
ного визита в Лаос — с госсекретарем 
США Джоном Керри. Выйдя позднее к 
журналистам, российский министр рас-
сказал, что в центре внимания была си-
туация в Сирии — в частности, реализа-
ция шагов по «отмежеванию нормаль-
ных оппозиционеров от террористов 

”
Исламского государства“ и 

”
Джебхат 

ан-Нусры“» (ИГ; организации запреще-
ны в РФ), согласованных ранее во вре-
мя визита господина Керри в Москву. 
Эта задача ставилась еще несколько ме-
сяцев назад, но реализовать ее в полной 
мере не удалось до сих пор.

По данным 
”
Ъ“, американская сторо-

на настаивает на установлении в Сирии 
на семь дней режима тишины — ради 
размежевания радикальных боевиков 
и «умеренных оппозиционеров». В Мо-
скве к этому предложению относятся 
скептически.

После встречи с госсекретарем Кер-
ри российская делегация углубилась 
в многосторонние форматы: приня-
ла участие в министерских заседани-
ях Восточноазиатского саммита (ВАС) 
(объединяет десять государств ассоци-
ации и ее партнеров по диалогу — Ав-
стралию, Индию, Китай, Новую Зелан-
дию, Южную Корею, Россию, США и 
Японию) и Регионального форума по 
безопасности (АРФ) (десятка плюс 17 го-
сударств). Изначально Восточноазиат-
ский саммит занимался исключитель-
но вопросами социально-экономиче-
ской направленности. Но в 2010 году к 
нему присоединились Россия и США, 
после чего начался постепенный пово-
рот к тематике безопасности.

«В ходе выступления мы привлекли 
внимание к тому, что наряду с многочи-
сленными закрытыми, полузакрыты-
ми механизмами, призванными обес-
печивать безопасность и стабильность, 
в регионе отсутствует зонтичная струк-
тура, которая бы объединяла все без 
исключения государства Азиатско-Ти-
хоокеанского региона и разрабатыва-
ла единые для всех правила поведения. 
Причем на внеблоковой основе, на ос-
нове равной и неделимой безопасно-
сти»,— заявил вчера Сергей Лавров. И 

напомнил: «Мы такую же инициативу 
продвигали в Европе, но она холодно 
была встречена странами НАТО. Здесь 
ситуация получше. Три года назад по 
нашему предложению, которое актив-
но поддержали китайские партнеры, в 
рамках ВАС на уровне экспертов был на-
чат диалог по возможности построения 
новой архитектуры безопасности».

Вопросами безопасности занимает-
ся и АРФ. Накануне переговоров в Ла-
осе в МИД России рассказали о важно-
сти взаимодействия «в борьбе с новы-
ми вызовами и угрозами — террориз-
мом и транснациональной преступно-
стью, незаконным оборотом наркоти-
ков, морским пиратством, нелегальной 
миграцией». Дипломаты особо отмети-
ли «развитие взаимодействия на отно-
сительно новых для АРФ направлениях 
— в частности, по безопасности исполь-
зования информационно-коммуника-
ционных технологий и космической 
деятельности».

По этим двум темам сколь-либо се-
рьезных расхождений в позициях Мо-
сквы со странами Юго-Восточной Азии 
(ЮВА) нет, а вот с Западом они по-преж-
нему остаются. Очередное подтвержде-
ние этому было получено на вчераш-
ней встрече Сергея Лаврова и Джона 
Керри. Одна из американских журна-
листок спросила российского минис-
тра, как он прокомментирует обвине-

ния в том, что российские хакеры мо-
гут быть причастны к недавнему взло-
му сервера Демократической партии 
США (об этом, в частности, заявил гла-
ва предвыборной кампании Хиллари 
Клинтон Робби Мук). «Не хочу исполь-
зовать (бранные.— 

”
Ъ“) слова из четы-

рех букв»,— со сдержанной улыбкой от-
ветил Сергей Лавров.

Впрочем, для всех — и России, и За-
пада, и стран АСЕАН — ключевой про-
блемой в сфере безопасности остает-
ся терроризм. При этом Сергей Лавров 
убежден: в Юго-Восточной Азии «это 
зло ощущается все больше». По данным 

”
Ъ“, в понедельник на встрече Россия—

АСЕАН российская делегация предло-
жила странам региона выработать кол-
лективные меры для недопущения ро-
ста числа радикалов из России и стран 
ЮВА, которые вступают в ряды ИГ. Ис-
кать решения, как отметили россий-
ские дипломаты, планируется «через 
неформальные встречи министров обо-
роны АСЕАН, совещание старших долж-
ностных лиц, рабочую группу по проти-
водействию терроризму и транснацио-
нальной преступности».

Кроме того, на заседании в Лаосе Рос-
сия предложила странам АСЕАН прове-
сти «совместную международную опе-
рацию по розыску лиц, обвиняемых в 
совершении противоправных дейст-
вий», а также подтвердила решимость 
дальше укреплять кадровый потенциал 
асеановских правоохранительных ор-
ганов. Сергей Лавров вчера рассказал, 
что «в ближайшие недели» МВД РФ про-
ведет в Нижнем Новгороде очередные 
специализированные курсы повыше-
ния квалификации для силовиков из 

стран Юго-Восточной Азии. По данным 

”
Ъ“, курсы состоятся в сентябре.

Сами же члены АСЕАН в ходе дис-
куссий по вопросам безопасности боль-
ше всего внимания уделяют региональ-
ным вопросам — в первую очередь 
внешнеполитической деятельности Ки-
тая. На завершившемся заседании ассо-
циации, как и в прежние годы, ее чле-
ны не смогли выработать четкую еди-
ную позицию по активности КНР в Юж-
но-Китайском море (ЮКМ). В тексте ито-
гового коммюнике содержится тезис о 
важности «немилитаризации и само-
ограничений» со стороны «государств, 
имеющих выход к этому морю», но нет 
прямой критики Пекина. О недавнем 
решении Международного арбитраж-
ного суда, признавшего деятельность 
Китая в акватории ЮКМ незаконной, 
не сказано ни слова.

Столь компромиссные формулиров-
ки коммюнике вызвали недовольство в 
Вашингтоне. Джон Керри призвал чле-
нов ассоциации не прекращать попы-
ток прийти к консенсусу и все-таки вы-
работать совместное заявление по не-
давнему постановлению международ-
ного суда. При этом он дал понять, какой 
позиции придерживается: заявил о важ-
ности уважения «международной систе-
мы, основанной на нормах и правилах, 
которая защищает права всех наций — 
будь они большими или маленькими». В 
Москве же, как и прежде, выдерживают 
нейтралитет: призывают урегулировать 
споры на двусторонней основе (что со-
ответствует позиции Китая) и при этом 
уважать Конвенцию ООН по морскому 
праву 1982 года, о чем постоянно гово-
рят противники Пекина.

В Турции идет 
прогосударственный 
переворот
Подозреваемые в нелояльности  
массово лишаются работы  
и должностей

Россия затягивает АСЕАН в борьбу с терроризмом
Сергей Лавров предложил коллегам меры по укреплению безопасности

К О Н Т Е К С Т
В И Ц Е - П Р Е М Ь Е Р  Т У Р Ц И И :  
М Ы  Х О Т И М  В Е Р Н У Т Ь  Н А Ш И  О Т Н О Ш Е Н И Я  
В  С О С Т О Я Н И Е  Д О  2 4  Н О Я Б Р Я

Вице-премьер Турции Мехмет Шимшек 
и министр экономики страны Нихат 
Зейбекчи вчера посетили в Москву, 
где провели встречи с российскими 
министрами энергетики, финансов 
и экономического развития, а также 
с вице-премьером России Аркадием 
Дворковичем. «Основная цель визита 
состоит в том, чтобы вернуть наши от-
ношения в каждой сфере в состояние 
до 24 ноября, однако затем мы плани-
руем вывести их на качественно новый 
уровень»,— сказал господин Шимшек 
во время встречи с российскими жур-
налистами в посольстве Турции.

Визит Мехмета Шимшека и Нихата 
Зейбекчи, по их собственному при-
знанию, «был посвящен торгово-эко-
номическому взаимодействию» двух 
стран, в то время как политические 
вопросы отложены до встречи прези-
дентов Владимира Путина и Реджепа 
Тайипа Эрдогана в Санкт-Петербурге 
9 августа. Как сказал господин Зей-
бекчи, во время беседы с министром 
экономического развития России 
Алексеем Улюкаевым они договори-
лись проводить такие встречи каждые 
три месяца, чтобы обсуждать все воз-
никающие вопросы по восстановлению 
экономических связей (подробнее 
см. материал на стр. 2 и 9).

Впрочем, полностью избежать 
вопросов, связанных с попыткой 
государственного переворота и по-
следовавших за ней многочисленных 
арестов, во время общения с журнали-
стами не удалось. В частности, у Мех-
мета Шимшека поинтересовались, 
правда ли, что Москва предупреждала 
президента Эрдогана о готовящемся 
военном перевороте еще до его на-
чала. «Я не располагаю информацией 
по этому поводу,— ответил он.— Но я 

хочу подчеркнуть, что Россия оказала 
серьезную поддержку легитимно-
му правительству нашей страны. 
Мы ценим звонок Владимира Путина, 
который он сделал уже на следующий 
день после попытки путча»,— сказал 
господин Шимшек.

Вице-премьер также заявил, что 
вопрос выплаты компенсации семье 
погибшего российского пилота в ходе 
визита не обсуждался, однако летчики, 
виновные в смерти Олега Пешкова, 
уже задержаны — правда, за участие 
в военном перевороте. «Решение 
сбить российский самолет было при-
нято лично турецким пилотом,— сказал 
Мехмет Шимшек.— Наши летчики были 
наделены такими полномочиями после 
многочисленных нарушений воздуш-
ного пространства Турции со стороны 
Сирии. Однако, согласно последней 
информации, эти же пилоты сбрасы-
вали бомбы на мирных граждан и на 
парламент страны во время неудач-
ной попытки военного переворота. 
Впрочем, это еще должны проверить 
судебные инстанции».

Отвечая на вопрос ”Ъ“, турецкий 
вице-премьер также прокомментиро-
вал массовые аресты и увольнения 
подозреваемых в причастности 
к военному перевороту — в частности, 
250 сотрудников компании Turkish 
Airlines. «250 человек — это не так 
много в масштабах авиакомпании, 
ведь ее штат насчитывает 30 тыс. 
сотрудников»,— сказал Мехмет Ши-
мшек (по данным ”Ъ“, в авиакомпании 
работает 12 тыс. человек). «Наша 
задача — вычистить все элементы 
террористической структуры, лидеры 
которой находятся в Америке»,— доба-
вил турецкий вице-премьер. Кирилл 
Кривошеев

Путь к столице «халифата»  
лежит через турецкую границу
Союзники США в Сирии планируют наступление на Ракку

Отряды сирийских курдов и силы  
«умеренной оппозиции», пользу-
ющиеся поддержкой США, вытес-
нили боевиков «Исламского го-
сударства» (ИГ) из центра города 
Мембидж — крупнейшего плац-
дарма исламистов на сирийско-
турецкой границе. Через него 
ИГ получало вооружения, продо-
вольствие и пополняло свои ряды 
новобранцами. Бои в городе еще 
продолжаются — боевики ИГ по-
прежнему контролируют его се-
верную и восточную части. Одна-
ко президент США Барак  Обама 
уже анонсировал, что «после взя-
тия Мембиджа следующей зада-
чей станет освобождение Рак-
ки» —  неофициальной столицы 
про возглашенного исламистами 
«халифата».

Группировка «Силы демократиче-
ской Сирии» (СДС), в которую входят 
отряды курдов и «умеренной оппо-
зиции», стремится перекрыть 80-ки-
лометровый участок сирийско-ту-
рецкой границы — так называемый 
мембиджский карман, который по-
прежнему контролируют отряды за-
прещенного в России «Исламского 
государства».

Именно через него боевики ИГ ве-
дут контрабандную торговлю нефтью, 
получают оружие и продовольствие, 
пополняют свои ряды новобранцами. 
Ранее Дамаск и представители между-
народной коалиции во главе США не-
однократно требовали от Турции пе-
рекрыть этот участок границы. Одна-
ко Анкара отказалась, опасаясь, что 
через Мембидж курдский анклав Аф-
рин соединится с курдской автоно-
мией Рожава. Это могло бы привести 
к созданию объединенной курдской 
автономии на севере Сирии, что для 
турецких властей неприемлемо.

Начав в начале лета наступление 
на Мембидж, СДС при поддержке ави-
ации международной коалиции к 10 
июня завершили окружение города. 
Однако силы ИГ получили подкрепле-
ние из соседнего города Джераблус и 
оказали серьезное сопротивление. 
Бои в городе и его предместьях шли 
с переменным успехом весь июнь. 
Выбить боевиков из центра Мембид-
жа удалось лишь 17 июля. По данным 

курдского информационного агентст-
ва Firat, сейчас отряды СДС контроли-
руют «значительную часть Мембиджа, 
куда стекаются местные жители из тех 
кварталов, которые остаются в руках 
исламистов». По оценкам источников 
агентства, в настоящее время в горо-
де могут находиться от 600 до 800 бо-
евиков ИГ.

По словам представителя Пентаго-
на полковника Кристофера Гарвера, 

от 10 до 70 мирных жителей Мембид-
жа погибли в результате того, что тер-
рористы использовали их в качестве 
«живых щитов». До войны население 
города составляло 110 тыс. человек. 
Сейчас, по разным оценкам, оно со-
кратилось до 70 тыс.

Несмотря на то что отрядам СДС 
пока не удается окончательно уста-
новить контроль над Мембиджем и 
перекрыть снабжение ИГ из Турции, 
президент США Барак Обама анонси-
ровал: «После Мембиджа следующей 
задачей станет освобождение Рак-
ки». Напомним, министры обороны 
стран международной коалиции по 
борьбе с ИГ на встрече в США 20 ию-
ля подготовили планы наступления 
на сирийскую Ракку и иракский Мо-
сул — два крупнейших города, кото-
рые на сегодняшний день остаются 
под контролем самопровозглашен-
ного «халифата».

Впрочем, власти в Дамаске не раз-
деляют оптимизма американцев. Они 
считают, что без перекрытия сирий-
ско-турецкой границы эффективно 
противостоять ИГ не удастся. В насто-
ящее время правительственные вой-
ска ведут бои с радикальными исла-
мистскими группировками на севе-
ре и северо-западе от города Алеппо. 
Их основная цель та же, что и у под-
держиваемых США оппозиционных 
отрядов,— перерезать идущие из Тур-
ции пути снабжения радикальных ис-
ламистов. Верные Башару Асаду силы 
в начале июня уже предпринимали 
попытку наступления на Ракку, кото-
рая завершилась неудачей. В резуль-
тате контрудара ИГ по растянутым ар-
мейским коммуникациям правитель-
ственные силы не только прекратили 
атаки на столицу «халифата», но и пол-
ностью оставили провинцию Ракка.

Галия Ибрагимова
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НАСТУПЛЕНИЕ НА «ИСЛАМСКОЕ ГОСУДАРСТВО» В СИРИИ

С И Р И Я

Т У Р Ц И Я

ДАМАСК

ТЕРРИТОРИИ ПОД КОНТРОЛЕМ:

НАПРАВЛЕНИЯ НАСТУПЛЕНИЙ:

Курдов «Исламского 
государства» (ИГ)

Сирийской 
армии

Сирийской 
оппозиции

Группировки «Джебхат 
ан-Нусра», связанной 
с «Аль-Каидой»

Курдских 
ополченцев

Сирийской 
оппозиции

Места 
последних 
боев

Авиаудары
коалиции
во главе с США

Сирийской 
армии

Глава МИД России Сергей  
Лавров и госсекретарь США 
Джон Керри почти сошлись  
во взглядах на радикальных ис-
ламистов, сражающихся в Сирии   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЩЕРБАКА/ТАСС
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16383,04 (–237,25)
РТС 924,74 (–5,97)
FTSE 100 6724,03 (+13,9)

DAX 30* 10247,76 (+49,52)
DJIA* 18459,09 (–33,97)
NASDAQ Composite* 5106,033 (+8,405)

*На 19:39    По данным агентства Reuters. 

апрель апрель апрель апрель апрель май июньиюньиюньиюньиюнь июль июль июль июль июльмаймаймаймай

50,0 80,0

50

56

62

68

74

80руб. ● 65,7408

1,27%
1,0 1,20

1,00

1,04

1,08

1,12

1,16

1,20$ ● 1,0984

0,05%
1,3 2,1

1,30

1,46

1,62

1,78

1,94

2,10тыс. пунктов ● 1,939

0,35%
20 55,0

20

27

34

41

48

55$ / баррель

0,46%
10,0 20,0

10

12

14

16

18

20

0,18%

● 43,25тыс. пунктов ● 18,459

 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.07.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.07.16
Австралийский доллар 49,4239
Английский фунт 86,0087
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 97,2497

Доллар США 65,7408
Евро 72,3478
Индийская рупия*** 97,6433
Казахский тенге*** 18,6501

Канадский доллар 49,6869
Китайский юань* 98,4674
Норвежская крона* 76,5576
СДР 91,0135

Сингапурский доллар 48,4243
Новая турецкая лира 21,6260
Украинская гривна* 26,5271
Шведская крона* 76,0686

Швейцарский франк 66,7352
Японская иена*** 63,1243
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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Анатолий 
Джумайло

Торговое давление ЕС и США на ки-
тайских сталеваров, похоже, выз-
вало первый симметричный ответ 
КНР, который может сказаться и на 
российских производителях. Ассо-
циация железорудных компаний 
Китая потребовала от правительства 
страны антидемпингового рассле-
дования в отношении импорта ру-
ды из Австралии и Бразилии. В ее за-
явлении, которое цитирует Reuters, 
подчеркивается, что крупнейшие 
железорудные компании Vale, Rio 

Tinto и BHP Billiton продолжают 
придерживаться стратегии выдав-
ливания демпингом с рынка осталь-
ных игроков, чьи затраты выше, чем 
у «большой тройки». В результате ки-
тайские добытчики не выдержива-
ют конкуренции: в 2015 году в стра-
не закрылось 329 шахт, за пять меся-
цев этого года — еще 793.

Удивительно в этой истории вот 
что: Китай не только крупнейший 
производитель и экспортер стали в 
мире, но и крупнейший импортер 
железной руды — в стране большие 
запасы, но низкое качество сырья и 
высокие издержки. В 2015 году КНР 
закупила свыше 950 млн тонн зару-
бежной руды.

Оценки заявления ассоциации 
участниками рынка заметно разнят-
ся. Так, главный экономист управле-
ния корпоративной стратегии «Се-
верстали» Павел Воробьев отмеча-
ет, что себестоимость у большинст-
ва производителей КНР «существен-
но более $50/т на базисе CFR Китай», 
тогда как издержки австралийцев и 
бразильцев — около $30/т. Рост им-
порта руды выгоден китайским ме-
таллургам, которые оказываются 
конкурентоспособными на миро-
вом рынке. Но власти страны мо-
гут ввести пошлины, чтобы поддер-
жать производителей руды, а заод-
но сократить неэффективные мощ-
ности в стали и увеличить доходы 
бюджета. В другой компании, на-
против, «не ожидают серьезных ша-
гов от правительства КНР». Не надо 
забывать об экологических пробле-
мах Китая, указывает еще один ме-
таллург: импорт избавляет от необ-
ходимости рекультивировать отра-
ботанные территории.

Если искать в заявлении КНР не 
только отраслевой посыл, то его 
можно считать как ответом на тор-
говые барьеры ЕС и США, чьи ме-
таллурги и инвесторы вовлечены в 
судьбу «большой тройки», так и по-
пыткой надавить на поставщиков.

Но введение пошлин может быть 
выгодно для российских сталева-
ров. Китай продолжит импортиро-
вать значительные объемы руды, 
но конкурентоспособность его ста-
ли снизится, что может привести к 
снижению экспорта, и металлурги 
РФ смогут выиграть, говорит Павел 
Воробьев. Пошлины вряд ли будут 
выше 10–15%, полагает Максим Ху-
далов из АКРА, а поскольку цены за-
купок руды Китаем и экспортные це-
ны на сталь КНР — бенчмарки для 
отрасли, то глобальное повышение 
цен на сталь может быть на руку рос-
сийским металлургам. Останется 
лишь разделить эту радость с потре-
бителями.

обсудить 
kommersant.ru/11744
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БАНК РОССИИ

начал прием заявок от микро
финансовых организаций 
(МФО) для получения стату
са микрофинансовой компа
нии (МФК). Претендовать на такой 
статус могут лишь крупные и финан-
сово устойчивые компании с разме-
ром капитала не менее 70 млн руб. 
При этом для них сохраняется пре-
дельная сумма выдаваемых микро-
займов физлицам в размере 1 млн 
руб., а также порядок фондирова-
ния, в том числе за счет средств фи-
зических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, не являющих-
ся акционерами МФК. Остальные 
МФО получают статус микрокредит-
ных компаний (МКК). Они не имеют 
права привлекать инвестиции от гра-
ждан, не являющихся их учредителя-
ми, а предельная сумма выдаваемых 
микрозаймов физлицам снижена 
вдвое — до 500 тыс. руб. Такие МКК 
должны до 29 марта 2017 года вне-
сти в свое наименование слова «ми-
крокредитная компания». С этой да-
ты начнется разделение рынка МФО. 
 Отдел финансов

ДМИТРИЙ ПАВЛОВ,

президент ВАО «Интурист», может 
стать вицепрезидентом и чле
ном совета директоров АФК 
«Система», являющейся основ-
ным владельцем гостиничной ком-
пании. Предполагается, что в кор-
порации господин Павлов займется 
гостиничным направлением бизне-
са. Его место в «Интуристе» займет 
экс-глава Best Western Premier Mona 
Hotel Алексей Волов. На балансе 
этой компании фонд в 2,5 тыс. номе-
ров, это гостиницы в России, Италии, 
Чехии и Намибии. «Интерфакс»

ИВАН ТАВРИН,

бывший гендиректор ПАО «Ме
гаФон», номинирован в совет 
директоров оператора. Это сле-
дует из опубликованного списка кан-
дидатов для голосования на внеоче-
редном собрании акционеров 19 ав-
густа. Иван Таврин был гендирек-
тором «МегаФона» с 2012-го по 28 
апреля 2016 года, в этой должно-
сти его сменил Сергей Солдатенков. 
Шведско-финская TeliaSonera (вла-
деет 25,17% «МегаФона») выдвину-
ла трех новых кандидатов: испол-
нительного вице-президента хол-
динга, главу европейского регио-
на TeliaSonera Роберта Андерссона, 
старшего вице-президента и главно-
го юриста Йонаса Бенгтссона и главу 
по развитию бизнеса в Евразии Пера 
Нильсона. Среди новых кандидатов 
номинирован и Александр Есиков, 
советник гендиректора USM Advisors 
Ивана Стрешинского. В новый со-
став совета выдвинут его действую-
щий председатель Иван Стрешин-
ский, члены нынешнего совета — 
глава московского офиса юридиче-
ской фирмы Winston & Straw Нико-
лай Крылов, топ-менеджеры швед-
ско-финской TeliaSonera Кристиан 
Луига (CFO) и Ингрид Мария Стен-
марк (глава аппарата гендиректо-
ра), а также два независимых дирек-
тора — экс-министр финансов Ве-
ликобритании Пол Майнерс и пред-
седатель совета директоров Hogia 
AB Ян Рудберг (бывший топ-менед-
жер TeliaSonera). «Интерфакс», 
Владислав Новый

ДОБЫЧА НЕФТИ В США

может прекратить падение 
в первомвтором кварталах 
2017 года изза стабилиза
ции цен, говорится в отчете EIA. 
«Более высокие и стабильные це-
ны на нефть (по сравнению с уров-
нем на начало 2016 года) способ-
ствуют увеличению объемов буре-
ния в США, что, в свою очередь, ве-
дет к замедлению темпов падения 
производства»,— отмечается в от-
чете. По данным компании Baker 
Hughes на 22 июля, на которые ссы-
лаются эксперты EIA, число буровых 
вышек в США выросло на 45 еди-
ниц по сравнению с началом месяца, 
до 352 единиц. При этом компании 
увеличивают эффективность нового 
бурения. ТАСС

правила  
игры

Перспектива новых 
торговых барьеров 
в Китае может ока
заться даже выгод
ной для российских 
металлургов

Черным аудиторам дадут срок
Заведомо ложные заключения сделают уголовно наказуемыми

Власти продолжают атаку 
на  черный аудиторский рынок. 
Теперь начата работа по введе-
нию уголовной ответственно-
сти за выдачу заведомо ложных 
аудиторских заключений. Пред-
полагается, что торгующим за-
ключениями аудиторам может 
грозить реальный срок. Впро-
чем, будет ли эта идея доведена 
до конца, пока вопрос.

Вчера на сайте regulation.gov.ru 
было опубликовано уведомление о 
начале разработки законопроекта, 
вводящего в том числе уголовную от-
ветственность для аудиторской орга-
низации или индивидуального ауди-
тора за выдачу заведомо ложного за-
ключения. Согласно паспорту доку-
мента, таким будет считаться заклю-
чение, выданное без проведения ау-
дита или же с проведением провер-
ки, но когда выраженное в заключе-
нии мнение не соответствует проау-
дированной информации. Как сооб-
щил 

”
Ъ“ источник в Минфине, знако-

мый с ситуацией, текст законопроек-
та еще только предстоит сформиро-
вать. По его словам, Минфин поддер-
живает идею введения отдельного со-
става такого уголовного преступле-
ния в УК РФ. Он уточнил, что писаться 
законопроект будет при участии про-
фессионального сообщества.

Идея о введении уголовной ответ-
ственности для черных аудиторов, 
фактически торгующих заключени-
ями, не нова, но до ее практической 
реализации дело дошло только сей-
час. «Еще год назад на совете по ауди-
торской деятельности при Минфине 
обсуждалась подобная возможность, 
однако ее даже не начали реализовы-
вать»,— отметил председатель про-
фсоюза аудиторов, бухгалтеров и фи-
нансовых работников Леонид Блин-
ков. Дело в том, что правоохранитель-

ные органы не приветствуют расши-
рения составов преступлений в УК РФ 
за счет специальных статей. Тем бо-
лее что привлечь аудитора за ложное 
заключение можно и сейчас по статье 
«Мошенничество». «Но это возможно 
лишь в ситуации, когда удается дока-
зать умысел и ущерб, причиненный 
мошенниками тем или иным лицам 
в результате выдачи ложного заклю-
чения, что весьма и весьма непро-
сто»,— отмечает председатель мос-
ковской коллегии адвокатов «Между-
народное партнерство» Татьяна Про-
ценко. В такой ситуации в Минфине 
намерены бороться за введение от-
дельного состава преступления. «Мы 
надеемся найти аргументы, которые 

убедят наших оппонентов»,— отме-
тил источник 

”
Ъ“ в Минфине.

Впрочем, пока нет текста попра-
вок, нет ясности: будут внесены по-
правки в уже действующую статью 
УК РФ и какую именно или же будет 
введен отдельный состав. «Сейчас 
есть ст. 307 УК, предусматривающая 
ответственность за заведомо лож-
ное заключение эксперта,— отмеча-
ет управляющий партнер адвокат-
ского бюро 

”
Коблев и партнеры“ Рус-

лан Коблев.— Логично было бы ввес-
ти ответственность за заведомо лож-
ное аудиторское заключение путем 
поправок в эту статью». Есть и другое 
мнение. «Полагаю, что необходима 
отдельная статья в Уголовном кодек-

се, с отдельным составом,— отмечает 
главный эксперт-координатор Цен-
тра финансовых экспертиз Михаил 
Мухин.— Так как схожих преступле-
ний в кодексе просто нет». Источник 

”
Ъ“ сообщил, что ответственность в 

законопроекте может быть предус-
мотрена не только в качестве штра-
фов и исправительных работ, но и в 
виде реальных сроков. Однако сколь-
ко лет тюрьмы может грозить черно-
му аудитору, пока непонятно.

При этом полностью проблему 
ложных заключений на недостовер-
ную отчетность (в основном банков-
скую, так как именно там ввиду спе-
цифики работы банков с большими 
объемами чужих клиентских средств 
сосредоточены основные риски) по-
правки к УК РФ не решают. «И сейчас, 
когда возникают вопросы по досто-
верности заключения, аудитор мо-
жет заявить, что выводы сделаны на 
основе представленных клиентом 
недостоверных документов. Законо-
проект мало что изменит»,— счита-
ет Руслан Коблев. Кроме того, статья 
будет полезна только в случае, если 
будет работать на практике. «Сейчас 
сложно предугадать, насколько эф-
фективно будет расследование подоб-
ных преступлений,— отмечает Миха-
ил Мухин.— Чрезвычайно много за-
висит от того, найдутся ли в правоох-
ранительных органах необходимые 
специалисты, будет ли выделено фи-
нансирование на расследование по-
добных преступлений».

Впрочем, будет ли новая иници-
атива доведена до конца, тоже во-
прос. Последнее время финансовые 
регуляторы, включая Минфин и ЦБ, 
очень часто говорят о различных ини-
циативах в области аудита. Однако по-
ка дальше высказывания различных 
инициатив дело не продвинулось.

Вероника Горячева

«Око» для мэрии
Чиновники правительства Москвы переезжают в «Москва-Сити»

Мэрия Москвы закрыла сделку по покупке 
у Capital Group 55 тыс. кв. м в башне «Око» 
в деловом центре «Москва-Сити». Финаль-
ный объем площадей оказался почти в два 
раза больше, чем планировалось: полгода 
назад чиновники говорили, что собирают-
ся приобрести 30 тыс. кв. м, куда переедут 
три городских департамента.

Мэрия Москвы закрыла сделку по покуп-
ке площадей в башне «Око», принадлежащей 
Capital Group в «Москва-Сити», рассказали два 
источника 

”
Ъ“ на рынке коммерческой недви-

жимости. Объем сделки увеличился почти в 
два раза — вместо первоначально заявленных 
30 тыс. кв. м, город займет 55 тыс. кв. м, утвер-
ждают собеседники 

”
Ъ“. В департаменте город-

ского имущества (ДГИ) Москвы подтвердили за-

крытие сделки и увеличение объемов покуп-
ки площадей в башне «Око». «Изменение пара-
метров было техническим, такая возможность 
предусмотрена условиями сделки»,— уточнили 
в пресс-службе департамента. В Capital Group не 
ответили на запрос 

”
Ъ“.

В октябре 2015 года мэрия объяснила свои на-
мерения выкупить площади в башне «Око» жела-
нием оптимизировать расходы на размещение 
своих структур. По расчетам чиновников, при пе-
реезде департамента экономической политики, 
департамента имущества и тендерного комите-
та, которые сейчас занимают совокупно 50 тыс. 
кв. м, освободились бы восемь зданий, а расходы 
на размещение этих ведомств снизились бы на 
54 млн руб. в год. Кроме того, эти здания призна-
ны чиновниками ценными объектами градостро-

ительства, которые нуждаются в дорогостоящих 
ремонтных работах: их эксплуатация обходится в 
125 млн руб. в год. Когда департаменты съедут, не-
движимость можно продать на торгах и покрыть 
расходы на новый офис. По оценке ДГИ, в Цент-
ральном административном округе Москвы сто-
имость коммерческих нежилых помещений со-
ставляет 550 тыс. руб. за 1 кв. м. Это в два раза до-
роже, чем цена, которую получил город на покуп-
ку площадей в башне «Око». Ранее ДГИ сообщал, 
что речь идет о 260 тыс. руб. за 1 кв. м. То есть сдел-
ка может обойтись в 14,3 млрд руб.

Башню «Око» (общая площадь — 110 тыс. кв. м) 
построила Capital Group Владислава Доронина, 
Павла Те и Эдуарда Бермана.
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Деньги «Роснефти» ищут в правительстве
Миноритарий «Варьеганнефтегаза» требует дивидендов

Весеннее распоряжение прави-
тельства о выплате госкомпани-
ями на дивиденды не менее 50% 
прибыли, еще тогда наделавшее 
много переполоха, может обер-
нуться для них новыми пробле-
мами. Миноритарии дочерних 
структур госхолдингов требуют 
применения в них той же поли-
тики: акционер подконтроль-
ного «Роснефти» «Варьеганнеф-
тегаза» уже обратился по этому 
поводу в правительство. Юри-
сты считают, что у минорита-
рия есть шансы на победу, хотя 
на практике даже ни одна из го-
ловных госкомпаний так и не 
заплатила дивиденды выше 35% 
по МСФО.

Минэкономики на прошлой не-
деле попросило «Роснефть» предо-
ставить информацию о решениях ее 
структуры «Варьеганнефтегаз» по во-
просам распределения прибыли и 
по выплатам дивидендов по итогам 
2015 года в возможно короткий срок, 
сообщили источники 

”
Ъ“. Запрос свя-

зан с обращением миноритария «Ва-
рьеганнефтегаза» М. Щепина. Как 
уточнили в министерстве, через ин-
тернет-портал правительства он со-
общил о нарушении прав минори-

тарных акционеров при выплате ди-
видендов. В частности, совет дирек-
торов ПАО «Варьеганнефтегаз» отка-
зался от выплат акционерам за 2015 
год, хотя премьер Дмитрий Медве-
дев распорядился направлять на ди-
виденды не менее 50% прибыли ком-
паний с госучастием.

В распоряжении не уточняется, 
относится ли выплата половины 
прибыли к дочерним структурам, 
лишь говорится, что на дивиденды 
должно идти 50% от чистой прибы-
ли по МСФО или РСБУ, в зависимо-
сти от того, какая выше. В правитель-
стве рассчитывали за счет новой сис-
темы увеличить доходы бюджета, по-
лучив дополнительно более 100 мл-
рд руб. В «Роснефти» 

”
Ъ“ пояснили, 

что акции ПАО «Варьеганнефтегаз» 
не находятся в федеральной собст-
венности и поэтому распоряжение 
на него не распространяется. В то 
же время в запросе Минэкономики 
в «Роснефть», по словам собеседника 

”
Ъ“, отмечается, что представители 

интересов РФ в акционерных обще-
ствах с госучастием должны обеспе-
чить реализацию положений, пред-
усмотренных распоряжением, в от-
ношении акционерных обществ и 
их дочерних структур.

О других подобных претензиях 
пока неизвестно. В «РусГидро» 

”
Ъ“ по-

яснили, что компания получает ди-
виденды от дочерних обществ и ру-
ководствуется при этом «нормами 
распоряжения правительства». Но, 
уточняют в «РусГидро», «учитывает-
ся реальное финансовое состояние 
дочерних компаний» и объемы вы-
плат зависят от их «финансового ре-
зультата». Холдинг, утверждают там, 
претензий от миноритариев дочер-
них структур по поводу дивидендов 
не получал. В «Интер РАО» сообщили, 
что дочерние компании выполняют 
норму выплат в 50% от прибыли по 
РСБУ или МСФО, но выплаты также 
проводятся, «только если позволяет 
финансовое состояние и инвестици-
онная программа».

Советник адвокатского бюро А2 
Фарид Бабаев уверен, что если «Ва-
рьеганнефтегаз» соответствует кри-
териям и является дочерним обще-
ством ПАО «Роснефть», то при отка-
зе от выплаты дивидендов нарушил 
постановление правительства. «При 
необходимости 

”
Варьеганнефтегаз“ 

может созвать внеочередное собра-
ние акционеров и принять реше-
ние о дивидендах. Вероятно, по ито-
гам рассмотрения документов Мин-

экономики направит соответствую-
щие рекомендации в Росимущество 
и 

”
Роснефть“»,— полагает юрист. 
В то же время добиться от госком-

паний полной выплаты дивидендов 
не удалось даже правительству. По-
сле долгих обсуждений, по сути, все 
стали исключениями. Так, дивиден-
ды «Газпрома» составили 186,784 мл-
рд руб. в целом, или 23,7% от чистой 
прибыли по МСФО. «Роснефть» запла-
тила 124,5 млрд руб. (около 35% при-
были по МСФО), «Роснефтегаз» — 
36 млрд руб. (50% от скорректирован-
ной прибыли по РСБУ). «Транснефть» 
по закону не могла заплатить больше 
100% чистой прибыли по РСБУ, а это 
12,8 млрд руб. и только 9% от ее при-
были по МСФО. Глава Small letters Ви-
талий Крюков отмечает, что раньше 
многие миноритарии пытались до-
биться выплаты 50% прибыли от го-
скомпаний и их дочерних структур, 
но пока неизвестно ни об одном ре-
шении в их пользу. Прецедент, полага-
ет эксперт, может стать для всех боль-
шой проблемой, поэтому госкомпа-
нии приложат максимум усилий для 
доказательства собственной правоты.

Ольга Мордюшенко, 
Андрей Райский, 
Татьяна Дятел
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрель апрель апрель апрель апрель май июнь июльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь июль маймаймаймай

0,40 0,80

0,40

0,48

0,56

0,64

0,72

0,80% ● 0,7335

1,73%
4,0 8,0

4,0

4,8

5,6

6,4

7,2

8,0тыс. пунктов ● 7,380

0,25%
0 70,0

0

14

28

42

56

70млрд руб. ● 30,46

11,75%
1,0 1,50

1,0

1,1

1,2

1,3

1,4

1,5тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,37%

● 1,320$ млрд ● 775,9

У хорошей, на первый взгляд, идеи 
идентификации заемщиков в том 
 числе и по СНИЛСу (страховой номер 
индивидуального лицевого счета), 
 которая начнет работать уже с 1 ян
варя 2017 года, выявился один суще
ственный недостаток. Получить кре
диты в банках и микрофинансовых 
организациях в результате нововве
дения не смогут целые категории 
 граждан: военные, силовики, судьи, 
прокуроры и пр. В сложившейся 
 ситуации рынок ждет разъяснений 
от Центробанка. 

Проблема невозможности для банков с 1 
января 2017 года кредитовать целые катего
рии граждан вышла уже на уровень Центро
банка. Как стало известно 

”
Ъ“, недавно за спе

циальными разъяснениями по этому вопро
су в ЦБ обратился Сбербанк. Как рассказал 

”
Ъ“ собеседник, знакомый с текстом письма 

Сбербанка регулятору, госбанк поставил во
прос так: можно ли и как, учитывая вступаю
щую в силу 1 января норму закона «О кредит
ных историях», обязывающую банки иден
тифицировать клиентов по СНИЛС, иденти
фицировать граждан, которые по закону 
вправе не иметь СНИЛС? Дело в том, что с 
1 января 2017 года, проверяя заемщика в 
БКИ, банки обязаны будут запросить у него 
номер «зеленой карточки» СНИЛСа и пере
дать его в бюро. В противном случае БКИ на 

запрос не ответит, а кредитовать без провер
ки кредитной истории слишком рискованно.

Обеспокоены ситуацией с гражданами, 
которые по закону не обязаны иметь 
СНИЛС, и в самих бюро кредитных исто
рий. Как отмечает генеральный директор 
«Объединенного кредитного бюро» Дани
эль Зеленский, СНИЛС пока есть далеко не 
у всех россиян. Так, его зачастую не имеют 
домохозяйки, самозанятые граждане — те, 
за кого не платят взносы в ПФР. «Если боль
шинство россиян уже привыкли иметь при 
себе паспорт как документ для идентифика
ции личности, СНИЛС до сих пор воспри
нимается лишь как документ, необходи
мый при приеме на работу»,— уточнил го
сподин Зеленский. Есть также категории 
граждан, которые по роду деятельности на
ходятся на специальном пенсионном обес
печении и имеют право «жить без СНИЛСа»: 
это военнослужащие, сотрудники силовых 
органов, судьи, прокуроры, отдельные кате
гории государственных гражданских слу
жащих. В такой ситуации Сбербанк в своем 
письме ЦБ лишь выразил общее для рынка 
недоумение, как быть с кредитованием та
ких заемщиков. «Мы сами пока до конца не 
понимаем, как быть с такой категорией за
емщиков и как их идентифицировать в та
ком случае»,— подтверждает глава юриди
ческого департамента ХКФбанка Алек
сандр Гонтаренко.

По данным 
”
Ъ“, ЦБ пока не дал Сбербанку 

четкого ответа, разъяснив лишь общие требо
вания закона. В частности, регулятор подтвер
дил, что СНИЛС нужно обязательно указы
вать при запросе в бюро кредитных историй 
от банка или микрофинансовой организации 
(соответствующее письмо есть у 

”
Ъ“). Пресс

служба Сбербанка не ответила на запрос 
”
Ъ“. 

Получить комментарий в ЦБ вчера не удалось.
В отсутствие какихлибо разъяснений, ри

ски несут как банки, так и потенциальные за
емщики из указанных категорий. «Очевидно, 
что в сложившейся ситуации ответствен
ность за правильное определение надежно
сти заемщика полностью перекладывается 
на банк,— считает управляющий партнер 
консалтинговой группы 

”
Адвако“ Андрей Са

енко.— Получается, что, с одной стороны, нет 
прямого запрета на выдачу кредита лицу, ко
торое в соответствии с законодательством мо
жет не иметь СНИЛС, с другой стороны, нет 
никаких гарантий, что это лицо не приняло 
на себя кредитных обязательств в других бан
ках». Господин Саенко полагает, что банки 
всетаки будут отказывать в кредите заемщи
кам без СНИЛСа изза отсутствия возможно
сти проверить их кредитную историю. А это, 
в свою очередь, может вызвать волну недо
вольства в адрес кредиторов, заключает Да
ниэль Зеленский.

Юлия Полякова,  
Юлия Локшина

Кредит вам и не СНИЛСя
Банки утратят целый пласт  
потенциальных заемщиков Такого стремительного ослабления, 

как в последние дни, рубль не испы
тывал с начала года. За шесть дней кур
сы доллара и евро выросли в России 
на 3,13 и 2,8 руб. соответственно, обно
вив максимумы и сделав рубль лиде
ром ослабления среди валют развива
ющихся стран. На фоне снижения цен 
на нефть иностранные инвесторы за
крывают валютные позиции. Отдель
ную лепту в ослабление рубля вносит 
сокращение предложения валюты со 
стороны крупных российских компа
ний. Впрочем, дальнейшее заметное 
укрепление валют возможно только 
при сильном снижении нефтяных цен, 
считают эксперты.

Биржевые торги во вторник начались с 
очередного роста курсов зарубежных валют. 
Уже в первой половине торговой сессии дол
лар впервые с середины июля преодолел 
уровень 66 руб./$. На этом ослабление рубля 
не завершилось — и к 15:00 по московскому 
времени курс американской валюты под
нялся до отметки 66,55 руб./$, максимума с 
3 июня. По итогам торгов курс составил 
66,04 руб./$, что на 64 коп. выше закрытия 
понедельника. Четырехнедельный макси
мум на торгах вторника обновил и курс ев
ро, поднявшись на 72 коп.— до отметки 
72,53 руб./€. Непрерывный рост зарубежных 
валют на российском рынке продолжается 
уже шесть рабочих дней. За это время курс 
доллара вырос на 3,13 руб., курс евро — на 
2,8 руб. Столь резкого укрепления (в абсо
лютном выражении) американского долла
ра и европейской валюты не происходило с 
января текущего года, когда валюты подня
лись за две недели на 9–10 руб.

В результате снижения последних дней 
российский рубль оказался в числе аутсайде
ров среди валют развивающихся стран. По 
данным агентства Bloomberg, за шесть дней 
национальная валюта ослабила свои пози
ции относительно доллара почти на 4,8%, от
носительно евро — на 4% и по этому показате
лю заняла первое место среди валют 24 разви
вающихся стран. Сопоставимое снижение 
продемонстрировал только колумбийский 
песо, который потерял к доллару 4,4%, к евро 
— 3,7%. Большинство валют других развива
ющихся стран снизилось относительно аме
риканской валюты на 0,5–2,5%, а к евро укре
пились на 0,1–2,2%.

Опережающие темпы ослабления рубля 
связаны в первую очередь с возросшим спро
сом на валюту со стороны иностранных инве
сторов. По словам аналитика инвестиционно
го департамента ВТБ 24 Тимура Хайруллина, в 
последние месяцы международные хедж
фонды ставили на укрепление рубля, сейчас 
часть длинных позиций закрывается. «До по
следнего времени Россия выглядела сравни
тельно защищенным местом для инвестиций 
на фоне проблем как развитых стран (выход 
Великобритании из Евросоюза), так и разви
вающихся (политический кризис в Турции). 
Сейчас ситуация, в первую очередь на рынке 
нефти, ухудшилась настолько, что игнориро
вать ее уже невозможно»,— отмечает глава 
управления рыночных исследований и ана
литики Росбанка Юрий Тулинов. Еще одним 
фактором ослабления национальной валюты 
стало снижение предложения валюты со сто
роны российских компаний. «Представители 
крупного бизнеса определенное время высту
пали продавцами иностранной валюты в це
лях выплаты дивидендов и уплаты налогов. 
Но теперь дивидендный и налоговый перио
ды подошли к концу, и рубль остался без под
держки»,— отмечает главный аналитик банка 
«Возрождение» Михаил Берулава. Более того, 
начался обратный процесс покупки валюты 
за рубли, полученные от дивидендных вы
плат, добавляет начальник управления кон
версионных и межбанковских операций бан
ка «Зенит» Александр Карпов.

В таких условиях участники рынка не 
исключают дальнейшего ослабления рубля, 
но сомневаются, что оно будет очень сильным. 
«Показатели деловой активности нормализу
ются, темпы роста инфляции — в прогнозных 
значениях, геополитическое напряжение спа
ло, поэтому рубль не будет сильно снижать
ся»,— считает Михаил Берулава. По оценкам 
экспертов Росбанка, в течение третьего кварта
ла курс доллара может подняться до 68 руб./$, 
что предполагает только 3% роста по сравне
нию с текущими уровнями. Сопоставимое 
укрепление ожидается и в отношении евро — 
при условии, что европейская валюта сильно 
не обесценится на мировом рынке. «Ухудшить 
такую ситуацию может только падение цен на 
нефть ниже $40 за Brent или значительная 
эскалация ситуации на Донбассе. В этом слу
чае курс доллара может подняться выше уров
ня 70 руб./$»,— отмечает Александр Карпов.

Виталий Гайдаев

Рубль разонравился
Российская валюта вышла в лидеры снижения

На пенсионном рынке — новый 
всплеск мошенничества. Отказ нефор
мальной коалиции негосударственных 
пенсионных фондов (НПФ) оплачивать 
перевод пенсионных накоплений меж
ду фондами толкает их агентов на более 
активную работу по переводу «молчу
нов» из ПФР в НПФ, в том числе и неза
конными способами. Рост жалоб гра
ждан на неправомерные действия 
 агентов уже привлек внимание ЦБ.

Последнее время на специализирован
ных интернетфорумах и в соцсетях граждане 
все чаще жалуются на недобросовестные дей
ствия агентов НПФ, представляющихся со
трудниками «службы исполнения постанов
лений». Такой службы не существует, не 
исключено, что мошенники в данном случае 
пытаются использовать аналогию с Феде
ральной службой судебных приставов. «При
шли рано утром, мельком показали красные 
корочки некой службы исполнения поста
новлений. Рассказали о выходе нового зако
на, по которому граждане обязаны перевести 
средства из ПФР в НПФ, а потом попросили 
паспорт и СНИЛС, чтобы заполнить докумен
ты. Поняв, что это не приставы, никаких до
кументов я не дал»,— рассказал 

”
Ъ“ клиент 

ПФР Валерий. Как отмечают участники рын
ка, столь агрессивно недобросовестные аген
ты уже давно себя не вели. Наряду с новой 
схемой используются и старые, уже извест
ные методы: мошенники представляются со
трудниками ПФР, дают объявления о приеме 
граждан на работу с целью сбора документов 
и пр. Как подчеркнули в ПФР, сотрудники 
фонда консультаций на дому не проводят и 
договоров с застрахованными лицами на до
му не заключают.

Всплеск мошеннической активности 
”
Ъ“ 

подтвердили и в Банке России. Число жалоб, 
связанных с незаконным переводом пенси
онных накоплений из ПФР в НПФ, либо из од
ного НПФ в другой, за второй квартал выро
сло почти вчетверо по сравнению с первым: 
290 против 74 обращений соответственно, со
общили в ЦБ. «Все способы осуществления 
незаконного перехода рассчитаны на невни

мательность и доверчивость граждан. Недо
бросовестным агентам достаточно знать ФИО 
гражданина и реквизиты его СНИЛС, чтобы 
перевести пенсионные накопления без ведо
ма их владельца. Именно поэтому гражданам 
необходимо крайне осторожно представлять 
третьим лицам документы и внимательно 
знакомиться с каждым подписываемым до
кументом»,— подчеркнули в Центробанке.

В НПФ из топ20 по активам и группах 
фондов, опрошенных 

”
Ъ“, действия сотруд

ников «службы исполнения постановлений» 
вызвали негативную реакцию. «Подобные 
действия недобросовестных агентов крайне 
негативно влияют на репутацию НПФ. При 

заключении договоров ОПС агент обязан 
раскрыть все условия договора, включая ин
формацию о возможных потерях инвестдо
хода при досрочных переходах. В дополне
ние НПФ должны прозвонить каждого кли
ента и еще раз провести независимое интер
вью, подтверждающее знакомство клиента с 
особенностями и условиями перехода»,— 
подчеркнули в пресс службе пенсионной 
группы «Сафмар». «Мы реализуем жесткие 
корпоративные стандарты по отбору аген
тов и контролю их деятельности, включая 
многоступенчатую процедуру верификации 
договоров, в том числе обзвон клиентов. Тем 
не менее, как и в любом бизнесе, недобросо
вестные агенты есть, и при выявлении по
добного рода случаев мы действуем жестко, 
расторгая отношения с агентами и переводя 
их в гражданскоправовую и не только пло
скость»,— говорит гендиректор НПФ «Буду
щее» Николай Сидоров.

Впрочем, всплеск мошенничества фонды 
отчасти спровоцировали сами. Напомним, в 
апреле этого года ряд крупных НПФ догово

рились о прекращении оплаты агентам за пе
реходы клиентов из дружественных фондов, 
создав единую базу СНИЛС (см. 

”
Ъ“ от 18 апре

ля). Деюре соглашения не существует, фонды 
отрицают факт такой договоренности, одна
ко брокеры подтверждают: соглашение коа
лиции действует. «Практически работа по пе
реводу накоплений из НПФ в НПФ не ведется: 
коалиция контролирует две трети рынка и за 
дублирующие переходы фонды не платят. В 
такой ситуации агенты переключаются на 
ПФР»,— говорит брокер НПФ Сергей. По его 
словам, в большинстве случае один агент дей
ствует в интересах нескольких фондов, опла
та услуг составляет около 5% величины счета 

клиента (по данным ПФР, по итогам кампа
нии 2015 года средний счет при переходе в 
НПФ составил 62,87 тыс. руб.). Объединение 
фондов в коалицию провоцирует агентов на 
поиск новых схем работы с потенциальными 
клиентами, в том числе неправомерных, под
тверждает гендиректор НПФ «ВТБ Пенсион
ный фонд» Лариса Горчаковская.

Всю ответственность за действия агентов, 
работающих в интересах фондов, несут НПФ, 
указывает гендиректор Национального НПФ 
Светлана Касина. «Риски фондов в случае жа
лоб граждан в ЦБ очень высоки»,— добавляет 
она. Как отмечает партнер юридической фир
мы Lidings Андрей Зеленин, в случае, если бу
дет доказано нанесение ущерба гражданам, 
последствия могут быть серьезными как для 
агентов (вплоть до уголовной ответственно
сти за мошеннические действия), так и для 
НПФ (вплоть до отзыва лицензии). При этом, 
учитывая, что основные объемы привлече
ния традиционно идут во второй половине 
года, ситуация будет только усугубляться.

Павел Аксенов

Агенты представились
К пенсионерам«молчунам» пришли фальшивые приставы

Использование регистраторами широ
кой сети посредников, ставшее с 1 ию
ля необходимостью в силу закона, ока
залось сопряжено с ростом рисков мо
шенничества. Чтобы не допустить это
го, рынок договорился с ЦБ об ограни
чении прав трансферагентов. В ЦБ со
чли предложения приемлемыми, но 
ситуацию может вновь обострить вы
ход на рынок новых категорий посред
ников в лице нотариусов. 

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалось экспертное 

заключение по управлению рисками транс
ферагентских отношений, направленное в 
ЦБ саморегулируемой организацией «Про
фессиональная ассоциация регистраторов, 
трансферагентов и депозитариев» (СРО ПАР
ТАД). Беспокойство регистраторов вызывает 
увеличение числа сделок, проводимых через 
трансферагентскую сеть из регионов. Это, по 
их мнению, может способствовать росту опас
ных ситуаций, связанных с мошеннически
ми действиями по предоставлению поддель
ных документов. В экспертном заключении 
ПАРТАД содержится предложение — устано
вить ограничения при приеме документов 
трансферагентами во избежание потенци
ально опасных для всего рынка ситуаций. На
пример, доверять трансферагентам регистра
цию сделок с акциями только на суммы до 
300 тыс. руб., или если количество бумаг, уча
ствующих в сделке, не превышает 0,1% от об
щего количества размещенных ценных бумаг 
эмитента. «Мы хотим обеспечивать акционе
рам не только удобство в обслуживании, но и 
защиту их собственности»,— пояснил иници
ативу гендиректор спецрегистратора ДРАГа, 
глава комитета по проекту СТАР ПАРТАД Мак
сим Мурашов.

В законодательстве порядок взаимоотно
шений регистраторов и трансферагентов чет
ко не определен. Указаний на возможные ог
раничения для партнеров (или на их запрет) 
не содержится. Однако в ЦБ согласились с ак
туальностью заключения ПАРТАД и призна
ли, хотя и косвенно, право регистраторов на 
установление некоторых ограничений в 
трансферагентских соглашениях. Это следует 
из ответа департамента рынка ценных бумаг 
и товарного рынка ЦБ (есть в распоряжении 
редакции). 

Наличие разветвленной сети филиалов 
(или, что для многих регистраторов дешевле 
и актуальнее, трансферагентов) в регионах с 
1 июля стало обязательным требованием. Ис

пользование большого числа посредников 
как раз и провоцирует рост рисков мошенни
чества. По словам гендиректора регистратора 
Р.О.С.Т. Людмилы Мироновой, сообщество на
училось бороться с попытками мошенничест
ва, но как явление оно никуда не исчезло. «На
пример, в Р.О.С.Т. за последние полгода было 
два случая попытки мошенничества с исполь
зованием поддельных документов — на 1 и 
2,5 млн руб. Оба пресечены, заведены уголов
ные дела. Примерно раз в квартал у крупных 
регистраторов выявляется по однойдве таких 
попыток»,— говорит она. Открытой статисти
ки по таким случаям нет, однако за темой вни
мательно следят страховщики. Так, по сведе
ниям Ингосстраха (использованы данные 
презентации «Опыт урегулирования убытков. 
Страхование рисков эмитентов»), из рассма
триваемых в настоящий момент 42 заявле
ний по возмещению убытков в 35 случаях 
убытки были связаны с противоправными 
действиями третьих лиц.

При этом, как отмечают участники рынка, 
право регистраторов вводить определенные 
ограничения в отношении трансферагентов 
само по себе риски полностью не устраняет. 
«Дело еще и в том, чтобы мы тщательно выби
рали компании, с которыми подписывали 
трансферагентские договоры. В нашем случае 
это крупнейшие регистраторы с надежной ре
путацией. Возможно, скоро в нашей сети поя
вятся и крупные брокеры — мы уже ведем пе
реговоры»,— говорит госпожа Миронова. 

Впрочем, в ближайшем будущем риски 
для регистраторов могут увеличиться. Как со
общал 

”
Ъ“ 21 июня, перечень юрлиц, имею

щих право исполнять функции трансфер
агентов, может быть расширен за счет нотари
усов. «С одной стороны, нотариусы обладают 
опытом идентификации, поэтому трудностей 
по выполнению функций трансферагентов у 
них возникнуть не должно,— рассуждает ген
директор регистратора 

”
Статус“ Михаил Не

дельский.— С другой стороны, законопроект 
нуждается в корректировке в части, наделяю
щей нотариусов правом осуществлять функ
ции по регистрации перехода права собствен
ности на акции от имени и по поручению ре
гистратора. Риски значительно возрастают, 
так как ведение реестров и проведение опера
ций является лицензируемым видом деятель
ности». Нотариусы же такой лицензией не 
обладают, не подконтрольны ЦБ и не имеют 
требований по части управления рисками.

Мария Сарычева 

Регистраторы  
не рискуют в сети
Их трансферагентов ограничат в правах

Лондонский суд международного 
 арбитража встал на сторону «Глобэкса» 
в споре с Trellas Enterprises Limited 
 Олега Малиса. Суд обязал компанию 
выплатить банку более €63 млн по неи
сполненной сделке куплипродажи 5% 
акций Svyaznoy N.V., которая является 
холдинговой компанией для ритейле
ра «Связной». Trellas не обязана испол
нять договор и выплачивать банку 
компенсацию, решил недавно рос
сийский 9й арбитражный апелля
ционный суд.

Как говорится в распространенном вчера 
прессрелизе «Глобэкса», 19 июля Лондон
ский суд обязал Trellas заплатить «Глобэксу» 
более €63 млн по неисполненной сделке ку
плипродажи за 5% акций Svyaznoy N.V., а 
также возместить проценты и часть судеб

ных расходов банка. В сообщении отмечает
ся, что решение окончательное, обжалова
нию не подлежит. В прессслужбе банка отка
зались комментировать, как намерены до
биваться исполнения решения. Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, 21 июля российский 9й арби

тражный апелляционный суд отклонил жа
лобу «Глобэкса» и подтвердил, что Trellas не 
обязана исполнять договор куплипродажи 
и выплачивать банку €60 млн.

Спор между Trellas и «Глобэксом» возник 
изза соглашения 2012 года. Тогда «Глобэкс» 
договорился купить 5% Svyaznoy N.V. у 
Trellas за €50,65 млн, которая на тот момент 
контролировалась основателем «Связного» 
Максимом Ноготковым, и продать их обрат
но через три года за ту же сумму плюс 11% го
довых. Соглашения были обеспечены дого
вором залога еще на 5% Svyaznoy N.V. Однако 

«Глобэкс» посчитал, что Trellas нарушила ус
ловия договора, и потребовал досрочного 
исполнения обязательств, с чем не согласи
лась компания.

Источник, близкий к Trellas напоминает, 
что это кипрская компания, у которой есть 
активы в различных юрисдикциях. «Есть ре
шение российского суда, которое обязатель
но к исполнению на территории России. Есть 
решение лондонского арбитража. Trellas, 
безусловно, будет исполнять решения судов 
во всех юрисдикциях»,— говорит собесед
ник 

”
Ъ“. В то же время он отмечает, что «Глоб

экс» — не единственный кредитор Trellas, об
щая задолженность компании превышает 
30 млрд руб. (€415 млн по текущему курсу), из 
которых примерно 20 млрд руб. (€276 млн) 
она должна группе Solvers Олега Малиса.

Анна Балашова

«Глобэксу» присудили доплату
Лондонский суд поспорил с российским

290 жалоб связанных с незаконным  
переводом пенсионных накоплений поступили  
в ЦБ во втором квартале

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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Проект «Стахановец» венчурного 
фонда Softline Venture Partners 
создал алгоритм по обнаруже-
нию приписок и фальсифика-
ций в финансовой документа-
ции. Программный комплекс 
компании, продажи которого 
в 2015 году достигли $2 млн, уже 
позволяет учитывать рабочее 
время и выявлять риски от дей-
ствий недобросовестных сотруд-
ников. Математика и вычисли-
тельные возможности сегодня 
позволяют без труда фиксиро-
вать вмешательство человека 
в документацию, подтверждают 
эксперты.

Портфельный проект венчурного 
фонда Softline Venture Partners «Ста-
хановец» научился выявлять припи-
ски и фальсификации в отчетах, сооб-
щил 

”
Ъ“ представитель фонда. «При-

думанные числа имеют особенности, 
которые нетрудно установить с помо-
щью относительно простых алгорит-
мов. В США такой метод работает на 
государственном уровне для поиска 
несоответствий в налоговых деклара-
циях»,— подтвердил сооснователь 
проекта Михаил Яхимович. Про-
граммный комплекс анализирует 
распределение чисел в результатах 
исследования и выявляет наличие 

групп чисел, имеющих признаки 
вмешательства человека — дефекты 
распределения, аномальные частоты 
и пр., объясняет он.

• «Стахановец» основан в 2009 году 
и разрабатывает программное обес
печение, позволяющее менеджменту 
компаний выявить риски от дей
ствий недобросовестного персонала. 
Комплекс регистрирует действия со
трудников за компьютерами, анали
зирует информацию и сводит ее в от
чет. Проект зарабатывает на лицен
зиях на использование модулей продук
та на рабочих местах. В 2015 году 
продажи составили $2 млн. В августе 
2014 года 45% компании за 8 млн руб. 
купил Softline Venture Partners, контр
ольный пакет — у Михаила Яхимови
ча и Сергея Шамшина.
Любое достаточно грубое вмеша-

тельство человека в последователь-
ность чисел можно зафиксировать, со-
гласен инвестиционный аналитик 
Phystech Ventures Роман Жаренков. 
По его мнению, решение может ис-
пользоваться в разных сферах, вклю-
чая маркетинг, торговлю, финансо-
вую и налоговую отчетность.

Для анализа финансовой информа-
ции американские налоговики уже 
много лет назад начали использовать 
закон Бенфорда, напоминает руково-

дитель лаборатории больших данных 
Фонда развития интернет-инициатив 
Анатолий Орлов. При этом с 1881 года, 
когда открыли закон, математика и 
вычислительные возможности серьез-
но продвинулись. «Сейчас группа тех-
ник для выявления неожиданного 

”
поведения“ данных называется 

anomaly detection, эти техники до-
вольно простые, большую часть из 
них можно реализовать в Excel или 
быстро создать недорогое решение в 
бесплатном математическом пакете. 
А применять — в любой области, где 
есть повторяющиеся случаи мошен-
ничества и достаточный объем дан-
ных»,— заключает он.

Урон компаниям наносят, напри-
мер, фальшивые исследования, гово-
рит Михаил Яхимович. Еще одна сфе-
ра применения функционала «Стаха-
новца» — отчеты о затратах. У клиен-
тов есть целый ряд примеров, когда 
при открытиях филиалов менеджеры 
сильно завышали затраты, говорит го-
сподин Яхимович. «В одном из банков 
сотрудник менял числа в зарплатной 
ведомости в свою пользу так, чтобы об-
щая сумма оставалась утвержденной, 
а зарплаты коллег делал на 30–50 руб. 
меньше так, чтобы им не было замет-
но»,— рассказывает он.

Роман Рожков

Softline поборется с подтасовками
Проект фонда научился выявлять фальсификации в отчетах

Ритейлер «Эльдорадо» начнет продавать сантехнику. 
Спрос на товары для дома и ремонта в последнее 
время стремительно растет — только рынок унита-
зов, ванн, раковин, смесителей и душевого оборудо-
вания по итогам 2015 года достиг 140 млрд руб.

О планах «Эльдорадо» заняться продажами сантехники 
рассказал источник на рынке и подтвердила директор по 
связям с общественностью компании Ирина Цеплинская. 
По ее словам, ассортимент ритейлера дополнится новыми 
категориями до конца этого года. Расширение предлагае-
мых товаров происходит в рамках развития магазинов в 
формате «все для дома», уточнила она. Какое число товар-
ных позиций (SKU) будет введено и какую долю в ассорти-
менте они займут, компания не сообщила.

Продажами сантехники уже занимается другой ритей-
лер бытовой техники и электроники (БТиЭ) «Техносила». 
На сайте компании представлены ванны, раковины, умы-
вальники, унитазы, биде, душевые системы, смесители, 
полотенцесушители и др. Эта категория товаров появилась 
в ассортименте сети еще в 2015 году, напоминает предста-
витель «Техносилы». Компания видит востребованность 
расширенного ассортимента, основываясь на положитель-
ных показателях гросс-маржи и выручки, добавляет он, не 
называя конкретных цифр. Рынок унитазов, ванн, рако-
вин, смесителей, душевого оборудования в 2015 году соста-
вил 140 млрд руб., подсчитали в Infoline.

В целом спрос на товары для дома, дачи и ремонта в по-
следнее время растет. Так, в апреле эти категории впервые 
обошли потребительскую электронику (лидировала по-
следние несколько лет) по доле в выручке «Яндекс.Маркета», 
говорит гендиректор агентства «Infoline-Аналитика» Миха-
ил Бурмистров. В первом квартале в категории товаров для 
дома и дачи у «Яндекс.Маркета» стало на 37% уникальных по-
сетителей больше, чем годом ранее, в то время как электро-

ника потеряла 1,5% таковых, продолжает он. А строитель-
ные материалы, товары для дома и ремонта являются самой 
быстрорастущей категорией на рынке интернет-торговли.

Стать мультикатегорийным ритейлером «Эльдорадо» 
решило в 2014 году, в первую очередь компания добавила 
в свой ассортимент товары для дома, сада, ремонта и де-
тей. Кроме этого, в конце 2015 года сеть договорилась о со-
трудничестве с производителем кухонь «Мария». Заклю-
ченное соглашение рассчитано на семь лет и подразумева-
ет открытие около 50 кухонных студий в магазинах «Эль-
дорадо» до конца этого года с перспективой увеличения 
их числа до 120.

По итогам прошлого года продажи новых категорий со-
ставили 20% в натуральном выражении от общего объема 
интернет-продаж. В первом полугодии этого года «Эльдора-
до» добавило в ассортимент товары для домашних живот-
ных, аксессуары для путешествий, парфюмерию и косме-
тику. В результате новые категории показали троекратный 
рост по сравнению с 2015 годом, говорится в отчетности 
ритейлера за первое полугодие 2016 года. В целом онлайн-
продажи выросли на 56%, до 10 млрд руб., продажи всей се-
ти увеличились на 25%, до 59 млрд руб.

В свою очередь, лидер российской розницы БТиЭ «М.Ви-
део» видит перспективы в расширении ключевых катего-
рий — гаджетов и техники — и дальнейшем развитии ом-
никанальных продаж, говорит представитель ритейлера Ва-
лерия Андреева. При этом по темпам роста сеть опережает 
среднерыночный показатель, но уступает конкуренту — 
продажи «М.Видео» в первом полугодии выросли на 19%, до 
99 млрд руб., онлайн-продажи — на 34%, до 11 млрд руб. В це-
лом рынок бытовой и компьютерной техники и электрони-
ки за первые шесть месяцев вырос на 7,5%, до 580 млрд руб., 
следует из данных Infoline.

Анастасия Дуленкова

C сантехникой на «ты»
«Эльдорадо» начнет продажу унитазов и раковин

В марте текущего года господин Те приобрел у мэрии 
один из домов-книжек на Новом Арбате (28,9 тыс. кв. м) за 
2,4 млрд руб. Здесь должна появиться гостиница к чемпи-
онату мира по футболу в 2018 году, часть площадей отой-
дет под апартаменты, которые планирует выкупить после 
сдачи в эксплуатацию Агентство по жилищному ипотеч-
ному кредитованию для создания своей сети доходных 
домов. Приобретение мэрией площадей в башне «Око» и 
продажа дома-книжки — две самостоятельные денежные 
сделки, не связанные между собой, подчеркивают в ДГИ.

Найти отдельно стоящее здание необходимой площа-
ди в Москве действительно трудно. «Объем предложения 
площадей 50 тыс. кв. м ограничен, и большинство таких 
вариантов в 

”
Москва-Сити“»,— констатирует руководи-

тель отдела офисных помещений CBRE Елена Денисова. 
К тому же, добавляет директор департамента финансо-
вых рынков и инвестиций Knight Frank Алан Балоев, ка-
чественные офисы в развитых деловых районах, как «Мо-

сква-Сити», доступны по тем же ставкам, что и в бизнес-
центрах в удаленных районах. Он напомнил, что 98% 
офисных площадей, реализованных в «Москва-Сити» за 
прошедшие полгода, пришлось на три крупные сделки с 
участием государственных структур. Кроме мэрии, ку-
пившей офисы в башне «Око», группа ВТБ получила 
86,8 тыс. кв. м в башне «Евразия», а «Транснефть» — 79 тыс. 
кв. м в «Эволюции».

Стартовые цены продажи офисов в «Москва-Сити» со-
ставляют 240–250 тыс. руб. за 1 кв. м, говорит господин Ба-
лоев. Он оценивает площади в башне «Око» в 300 тыс. руб. 
за 1 кв. м. «При объеме сделки 55 тыс. кв. м размер скидки 
может составить 20%»,— полагает эксперт.

В «Москва-Сити» сейчас более 900 тыс. кв. м офисов, из 
них 17% свободно, следует из отчетов JLL. К моменту окон-
чания строительства всех башен в 2019 году общий объем 
площадей вырастет на 500 тыс. до 1,5 млн кв. м. По данным 
JLL, запрашиваемые ставки аренды на офисы в «Москва-
Сити» находятся в диапазоне $360–600 за 1 кв. м в год.

Екатерина Геращенко

«Око» для мэрии
с7

АФК «Система» хочет взять 
в управление активы МРСК Цент-
ра, входящей в «Россети», и уже 
попросила об этом правительст-
во. В «Россетях» не считают идею 
перспективной: стратегия разви-
тия отрасли предписывает кон-
солидировать сети на самом хол-
динге, а единственный пример 
передачи активов в управление, 
Томская распределительная ком-
пания и французская ERdF, удач-
ным назвать нельзя.

Глава совета директоров АФК «Сис-
тема» Владимир Евтушенков предло-
жил правительству РФ передать АФК в 
управление активы МРСК Центра 
(входит в «Россети»). Эту информацию 
подтвердили в Минэнерго, о ней сви-
детельствует и отзыв «Россетей» на 
имя замминистра энергетики Вяче-
слава Кравченко, содержание которо-
го известно 

”
Ъ“.

АФК «Система» владеет Башкир-
ской электросетевой компанией 
(БЭСК), которая в 2012 году была выде-
лена из «Башкирэнерго» — одного из 
немногих сохранившихся на тот мо-
мент АО-энерго, где генерация, сети и 
сбыт не были разделены. При разделе 
«Башкирэнерго» между АФК «Система» 
и «Интер РАО» к АФК отошли сети, а к 
«Интер РАО» — генерация (Башкир-
ская генерирующая компания).

О намерении АФК управлять сетя-
ми МРСК Центра 

”
Ъ“ узнал после ава-

рии в Башкирии 2 июля, когда из-за 
технологического нарушения в сетях 

ООО «Башкирэнерго» (100% принадле-
жит БЭСК) произошло аварийное от-
ключение подстанций ФСК и «Челябэ-
нерго», входящих в «Россети»; холдинг 
выставил «Башкирэнерго» претензии. 
Источник 

”
Ъ“ в одной из региональ-

ных компаний электросетевого ком-
плекса тогда выразил опасение, что 
столь крупная авария плохо сочетает-
ся с желанием АФК взять в управление 
филиалы МРСК Центра, как та просит 
правительство. Соответствующее 
письмо было направлено несколько 
месяцев назад, рассказывал он 

”
Ъ“. 

Тогда 
”
Ъ“ не удалось найти прямых 

подтверждений этой информации, но 
вчера она стала известной из-за утечки 
в интернет отзыва «Россетей» на ини-
циативу АФК.

В «Россетях» не поддерживают идею 
«Системы». Оснований для передачи в 
управление какого-либо дочернего об-
щества «Россетей» сейчас нет, говорят в 
холдинге, к тому же это противоречит 
стратегии развития электросетевого 
комплекса, где предусмотрена консо-
лидация активов. В АФК не комменти-
руют ни сам факт письма, ни мотивы, 
стоящие за этой инициативой.

Распредсетевые компании «Россе-
тей» или их филиалы давно обещаны 
инвесторам. Вариант приватизации 
существует еще с момента энергоре-
формы и рассматривался до возник-
новения «Россетей» как таковых. Воз-
можность приватизации закреплена в 
стратегии развития электросетевого 
комплекса, в 2014 году к ней верну-

лись, но либо конъюнктура была не-
благоприятной, либо интересанты 
уже владели генерацией или сбытами 
в стране, что противоречит закону об 
электроэнергетике.

Потенциал есть в передаче сетей в 
управление, когда смены собственни-
ка не происходит, полагает Наталья 
Порохова из АКРА, так как происходит 
сокращение издержек за счет эффек-
тивности управления. «Реализация 
этого потенциала хорошо видна на 
примере генерации, куда пришли 
иностранные и отечественные собст-
венники после приватизации РАО 

”
ЕЭС России“,— говорит она.— И че-

рез пять лет дифференциация в рента-
бельности стала от 0% до 30%, хотя при 
выделении была примерно одинако-
вой — на уровне 11%».

В сетях такая конструкция опробо-
вана в 2012 году, когда французская 
ERdF взяла у «Россетей» (тогда «Хол-
динг МРСК») в управление до 2019 го-
да Томскую распределительную ком-
панию (ТРК). Однако в конце 2014 го-
да, когда валютный курс резко подско-
чил, для «Россетей» плата за управле-
ние, номинированная в евро, стала 
слишком обременительной, и в июле 
2015 года решением собрания акцио-
неров ТРК полномочия управляющей 
организации были прекращены. В 
холдинге уверяют, что «значительного 
экономического эффекта этот проект 
не принес».

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

«Система» сама идет в сети
Холдинг интересуется активами МРСК Центра

Таким образом, позиция турецкой 
стороны не изменилась по сравнению 
с 2015 годом, когда Анкара была готова 
подписать соглашение только по од-
ной нитке газопровода. «Газпром» на-
стаивал на двух нитках, а до подписа-
ния межправсоглашения отказывался 
предоставлять турецкой госкомпании 
Botas обещанную скидку на газ. В итоге 
к осени 2015 года переговоры почти 
прекратились, Botas пошла судиться с 
«Газпромом» в арбитраж, а после инци-
дента со сбитым бомбардировщиком 
Су-24 перспективы проекта стали со-
вершенно неопределенными.

По данным 
”
Ъ“, предметного обсу-

ждения вчера не было. «Мы хотя бы, 
наконец, познакомились с людьми, 
которые ведут переговоры с той сторо-
ны»,— говорит собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к Минэнерго. В Турции год назад 
сменилось правительство, а из-за пар-
ламентского кризиса новый состав ка-
бинета был сформирован только в но-
ябре. Это стало одной из трудностей в 
переговорах. Примечательно, что сей-
час газопровод обсуждал Нихат Зей-
бекчи как сопредседатель российско-
турецкой межправкомиссии по эко-
номическому сотрудничеству, тогда 
как министр энергетики Турции Берат 
Албайрак (зять Реджепа Эрдогана) в 

Москву вообще не приехал, хотя и зая-
вил вчера агентству Anadolu, что отно-
шения с Россией в энергетической 
сфере «будут пересмотрены».

По словам собеседников 
”
Ъ“, ос-

новные развилки в переговорном 
процессе следующие: будут ли в согла-
шении описаны две или только одна 
нитка газопровода и как решится 
спор по цене газа. Для «Газпрома» стро-
ительство только одной нитки для са-
мой Турции убыточно. Вторая нитка 
может обеспечить газом Балканы и юг 
Италии. По данным 

”
Ъ“, эти вопросы, 

скорее всего, будут вынесены на встре-
чу президентов.

«Для 
”
Газпрома“, безусловно, инте-

реснее строить две нитки, так как завя-
зываться только на турецкий рынок 
означает увеличивать риски»,— согла-
шается Мария Белова из Vygon 
Consulting. Но даже формальные пере-
говоры с Турцией усиливают пози-
цию «Газпрома» по проекту Nord 
Stream 2 из России в Германию по дну 
Балтийского моря. По мнению Марии 
Беловой, в диалоге с Турцией сейчас у 
России аргументы сильнее, чем год на-
зад, поскольку с учетом недавней по-
пытки переворота Анкаре (см. стр. 6) 
будет объективно сложнее привлечь 
европейцев к работе над альтернатив-
ными транзитными проектами, таки-
ми как «Южный газовый коридор».

«На данном этапе переговоры име-
ют больше политическое, чем эконо-
мическое, значение — Анкаре важно 
улучшить отношения с Россией и по-
казать Западу, что у нее есть альтерна-
тивные партнеры»,— уточняет дирек-
тор турецкого Института энергетиче-
ских рынков и политики Волкан Озде-
мир. Он полагает, что «Газпром» сумеет 
добиться прокладки двух ниток «Ту-
рецкого потока». По мнению господи-
на Оздемира, центральной пробле-
мой переговоров будет ценовой спор 
и именно от него зависит развитие си-
туации вокруг «Турецкого потока».

Юрий Барсуков

Дуэт на трубе

Стремительное падение поставок 
импортного алкоголя началось с дека-
бря 2014 года после обвала рубля. Его 
последующая девальвация спровоци-
ровала рост цен на зарубежное спирт-
ное, в результате чего по итогам 2015 
года объемы ввоза виски упали на 
22,3%, рома — на 35%, текилы — на 
23,1%, тихих вин — на 32,6%, игри-
стых — на 33,7% (см. 

”
Ъ“ от 21 января).

Увеличение поставок в первом по-
лугодии президент виноторговой 
группы МБГ Ирина Фомина связыва-
ет с укрепившимся в этот период ру-
блем. Это, по ее словам, позволило 
компании три месяца назад даже сни-
зить цены на некоторые позиции. 
«Сейчас мы активно наращиваем по-
ставки, и, если в ближайшем будущем 
ситуация с рублем не ухудшится, по 
итогам года будет рост»,— прогнози-
рует госпожа Фомина. Президент 
Simple Максим Каширин отмечает, 
что в первом полугодии 2015 года у 
российских импортеров была очень 
низкая база: в условиях курсовой нео-
пределенности они «осушали стоки» 
и практически ничего не ввозили. «В 
этом же году курс стабилизировался, 
и мы, например, по некоторым кате-
гориям смогли увеличить объемы им-
порта на 70–80%, а где-то и вдвое»,— 
объясняет он.

В Bacardi Ltd считают, что пока рано 
говорить о росте категорий, но тоже 
признают, что «позитивные тренды 
налицо». «Это во многом связано с та-
кими факторами, как укрепление ру-
бля и сбалансированная акцизная по-
литика правительства (с 2014 года ак-
циз на крепкий алкоголь сохраняется 
на уровне 500 руб. за литр безводного 
спирта.— 

”
Ъ“)»,— говорит гендирек-

тор «Бакарди Рус» (российская структу-
ра Bacardi Ltd) Оксана Певцова.

Председатель правления «Синер-
гии» Александр Мечетин с прогноза-
ми по восстановлению поставок им-
портного алкоголя в 2016 году осторо-
жен. «Шесть месяцев — пока недоста-
точный срок для каких-то выводов,— 
считает он.— Пока мы по-прежнему 
наблюдаем сниженную потребитель-
скую активность».

В прошлом году, в период деваль-
вации рубля, импортеры алкоголя 

старались сохранить объемы, сдер-
живая рост цен в ущерб собственной 
марже. В недавнем интервью 

”
Ъ“ го-

сподин Мечетин говорил, что «Си-
нергия» и компания William Grant & 
Sons (поставщик виски Grant’s) взя-
ли на себя около 50% девальвации. 
Ирина Фомина отмечает, что в слу-
чае с МБГ этот процент был еще вы-
ше. В «Бакарди Рус» сообщили, что за 
два года повышали цены всего на 
25–40%, в то время как рубль подеше-
вел вдвое. Теперь же в компании го-
ворят, что будут вынуждены повы-
шать цены на свою продукцию, что-
бы восстановить прибыльность. 
«При этом мы продолжим делать это 
постепенно, чтобы соответствовать 
покупательской способности наше-
го потребителя и сохранить теку-
щую долю рынка»,— обещает госпо-
жа Певцова.

Олег Трутнев

В состоянии алкогольного оживления
с1 Импорт алкогольных напитков в Россию

Категория 1-е полугодие 2015 года (млн л) 1-е полугодие 2016 года (млн л) Изменение (%)
Виски 9,63 9,83 2,1

Ром 1,46 1,97 34,9

Водка 1,62 1,22 –24,7

Коньяки и бренди 3,25 2,31 –28,9

Текила 1,06 1,09 2,8

Столовые вина 68,04 74,91 10,1

Игристые вина 10,9 11,67 7,1

Источник: данные ФТС.

с1 ЦИТАТА

Раскрою небольшую тайну: нам 
турецкие партнеры вначале вы-
ставили условия предварительной 
корректировки текущих цен на 
газ, о чем мы не договаривались
— Владимир Путин,
президент РФ, о переговорах  
по «Турецкому потоку», 27 мая
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Весной «Азбука вкуса» утвердила 
стратегию развития на ближайшие 
пять лет. Гендиректор ритейле-
ра ВЛАДИМИР САДОВИН в интер-
вью ”Ъ“ рассказал, на чем компа-
ния намерена сосредоточиться 
в будущем, как она пережила эко-
номические потрясения в стране, 
и заверил, что в кризис даже со-
стоятельные покупатели продук-
тов начинают считать деньги.

— В прошлом году вы нарастили 
выручку с 41 млрд до 45,5 млрд 
руб. Это влияние инфляции или 
реальный рост товарооборота в 
натуральном выражении?
— Влияние инфляции, безусловно, 
есть. Плюс в прошлом году мы про-
должали открывать магазины, хоть 
и совсем немного. В этом году ана-
логичная история, но еще и наблю-
дается оживление бизнеса, то есть 
и старые магазины стали показы-
вать рост. Причем довольно стабиль-
ный — около 15% в деньгах. Количе-
ство покупок выросло примерно на 
4,5%. Мы уже не расцениваем ситуа-
цию как кризис, как большую беду, 
скорее как новую реальность. Это и 
эмбарго касается.
— Показатели старых магазинов 
стали расти благодаря вашим вну-
тренним усилиям или условной 
экономической стабилизации?
— Это в комплексе играет роль. Ког-
да все летит в пропасть, нужны одни 
маркетинговые и менеджерские уси-
лия, когда все более или менее начи-
нает стабилизироваться — другие. 
Вряд ли можно разделить, где влия-
ние одного, а где другого. Нужно быть 
гибкими, правильно реагировать на 
изменения внешней ситуации. Кро-
ме этого мы работаем в сегменте, ко-
торый сам по себе очень стабильный 
и благодатный — у наших клиентов 
деньги на еду пока еще есть. При этом 
контрсанкции в свое время ударили 
по нам гораздо сильнее, чем финан-
совый кризис. У нас концепция стро-
ится на том, что мы привозим самое 
вкусное со всего мира. А потом из-за 
эмбарго мир стал в два раза меньше. 
Пришлось быстро перестраиваться, 
в том числе расширять сотрудниче-
ство с отечественными производи-
телями, искать новых поставщиков, 
рынки. И далеко не все удалось заме-
стить. Было бы здорово, если продо-
вольственные санкции отменили, но 
сейчас мы строим свои планы исхо-
дя из того, что ничего не изменится.
— А вы вернетесь к прежним 
партнерам, если эмбарго все-таки 
отменят?
— Если они будут на плаву, то, есте-
ственно, рассмотрим такую возмож-
ность. Мы больше хотим вернуться 
именно к продуктам. А кто их приве-
зет — мы сами, прежние поставщи-
ки или новые,— уже не так важно.
— По итогам второго квартала 
аналитики впервые стали отме-
чать восстановление спроса. Вы 
это почувствовали?
— У нас восстановление спроса на-
чалось еще осенью прошлого года. 
Примерно с октября это стало абсо-
лютно четко видно. Особенно после 
«грустного» лета. И восстановление 
уже переросло в достаточно стабиль-
ный спрос.
— Вы это связываете с общей эко-
номической ситуацией?
— Да, с наступлением периода хоть 
какой-то предсказуемости. Курс 
уравновесился, на Украине ситуа-
ция немного успокоилась. Не могу 
сказать, что политическая ситуация 
хорошая, но она в том или ином ви-
де стабильна. Посмотрим, что будет 
после выборов в Америке.
— Весной вы утвердили новую 
стратегию развития.
— Я бы не называл ее новой. Мы в 
принципе утвердили стратегию. В 
2014 году мы никаких долгосрочных 
планов не строили, жили сегодняш-
ним днем, пытались лавировать в 
той ситуации, которая была. А сегод-
ня некая стабильность момента по-
зволила принять стратегию на пять 
лет вперед. Теперь мы знаем, чем 
должны заниматься.
— Чем?
— Мы определили четыре основных 
столпа, на которых нужно строить 
развитие: частная марка, собствен-
ное кулинарное производство, IT-ин-
фраструктура для работы в омника-
нальном режиме и «АВ Daily», магази-
ны convenienсе store («Удобный мага-
зин».— 

”
Ъ“).

Частная марка — один из лучших 
элементов дифференциации и фор-
мирования дополнительной лояль-
ности. Лояльность к «Азбуке вкуса» и 
так достаточно высокая — по всем ис-
следованиям выше на 20%, чем в сред-
нем по рынку. Поэтому товар, кото-
рый продается под нашим брендом, 
вызывает доверие. Уже сейчас наша 
частная марка встречается в 30% че-
ков. Это высокий показатель, хотя в 
объемах СТМ (собственная торговая 
марка.— 

”
Ъ“) нам еще есть куда ра-

сти. Мы работаем с поставщиками, с 

отечественными фермерами, с кем-то 
из них начинаем партнерство. У нас 
собственная ферма в Калужской об-
ласти, где производятся овощи и мя-
со. Там же есть и молочное производ-
ство. Во-вторых, собственная кулина-
рия в России имеет огромный потен-
циал к развитию. В целом культура по-
требления готовой еды в стране пра-
ктически на нулевом уровне. Без лож-
ной скромности могу сказать, что мы 
ее создаем. В Москве уже появляются 
зачатки, даже стали образовываться 
последователи, конкуренты. По сути, 
мы повторяем западный опыт, прав-
да, с отставанием лет на 20. Но мы до-
гоняем их быстрыми темпами. По-
требление готовой еды растет, несмо-
тря на кризис,— в прошлом году где-
то на 25%. Люди начинают осознавать, 
что что-то упакованное необязатель-
но приготовлено из замороженных 
или списанных продуктов со сроком 
хранения четыре года, а вполне мо-
жет быть вкусным, свежим, хранить-
ся не более пяти суток. Мы уже в рай-
оне 600–700 блюд выпускаем и рас-
ширяем выкладку. Для нас это не про-
сто продажа котлет, для нас это куль-
тура, стратегическая задача, инвести-
ция в будущее. Готовая еда — это вооб-
ще большой концепт «Азбуки вкуса», 
формат «АВ Daily» только на нем и ба-
зируется. Мы даже пока не запускаем 
«АВ Daily»в Санкт-Петербурге, потому 
что там нет производства — фабрику-
кухню мы достроим в начале следую-
щего года и тогда начнем открывать 
торговые точки. Мы считаем, что бу-
дущее именно за кулинарией. Напри-
мер, в Великобритании благодаря раз-
витию качества готовой еды и магази-
нов «у дома» частота походов в магази-
ны увеличилась с двух раз в неделю до 
пяти. И хотя средний чек в день упал, 
общий чек за неделю вырос на 30%.
— Интересно, как это повлияло 
на посещение кафе.
— Не могу сказать точно. Наверное, 
оно снизилось. Ведь кулинария тоже 
конкурент закусочным или достав-
ке еды из ресторанов. «АВ Daily» мы 
строим с учетом этого. Правда, нам 
сложнее. С технологической точки 
зрения. Если в ресторане еду готовят 
и сразу подают на стол, то нам нужно 
сделать так, чтобы приготовленное 
блюдо доставить в магазин, продать, 
чтобы покупатель принес его домой, 
провел термическую обработку и по-
лучил продукт не хуже, чем только 
что с плиты. То есть искусство наших 
поваров должно быть даже выше, чем 
в ресторане.

— Во сколько вам обходится раз-
витие кулинарии?
— Фабрика-кухня нам стоила 
€20 млн, когда курс евро был еще 
меньше 50. Сейчас мощностей фа-
брики-кухни уже не хватает, хотя 
немного расширяли производство. 
В 2018 году построим еще одну фа-
брику-кухню в Москве.
— Какие у вас целевые показатели 
относительно продаж готовой еды?
— Сейчас в продажах доля собствен-
ного производства уже занимает 15–
16%. Думаю, за три года увеличим ее 
до 18%, через пять — до 20%. Плюс 30% 
должна занять частная марка. Полу-
чается, что на 50% наш ассортимент 
будет отличаться от остальных. Это 
здорово.
— С точки зрения маржинально-
сти продажа готовой еды инте-
реснее?
— Конечно, ты же сам ее произво-
дишь. Но это если смотреть только 
на продажи. А если взглянуть в ком-
плексе, то ты сначала должен инве-
стировать €20 млн, а потом их оку-
пать. В краткосрочном периоде это 
может быть не так инвестиционно 
привлекательно, но в долгосрочной 
перспективе все равно выиграешь. 
В нашем сегменте без этого не вы-
жить. На развитых рынках приготов-
ление еды отдается на аутсорсинг, а у 
нас просто не было такого предложе-
ния, так что приходится все делать са-
мим. Мы изучали опыт Франции, Гер-
мании, Англии, США, Японии — там 
предприятий, выпускающих гото-
вую продукцию, огромное количест-
во. Разные кухни, комбинации, здесь 
арабы, там индусы и так далее. А у нас 
ничего подобного нет — выходи в чи-
стое поле и колышки забивай. При-
чем такая же история с колхозами.
— Что вы имеете в виду?
— В какой стране мира розничная 
сеть сама владеет землей, выращи-
вает скот, чтобы мясо производить 
нужного качества? Обычно фермеры 
этим занимаются. А у нас сельское хо-
зяйство по развитию в каменном ве-
ке. От фермеров, конечно, есть пред-
ложения, но они мизерные, их мяса 
хватит на один ресторан, а у нас сеть 
из 100 магазинов. Они не могут по-
зволить себе столько производить. 
Многие из тех, кто соответствует ка-
честву, роняет его уровень, когда чув-
ствует запах денег и начинает гнать 
объемы. Так у нас получилось с неко-
торыми фермерами. Сначала им бы-
ло выгодно с «Азбукой» работать, а по-
том замаячили контракты с трансна-

циональными компаниями. И все. С 
нами стало слишком много головной 
боли, связанной с качеством, мы ле-
зем во все тонкости, а там просто нуж-
ны объемы. И я их понимаю, не кри-
тикую, там они быстрее отобьют свои 
затраты. Просто разница интересов.
— Как это все сказалось на вашем 
аграрном бизнесе? У вас же был 
своеобразный кооператив, если 
не ошибаюсь.
— Сейчас мы объединили партнеров 
под своим крылом, консолидировав в 
группу юридическое лицо, осуществ-
ляющее сельскохозяйственную де-
ятельность. Например, фермер, с ко-
торым мы работали по овощам, стал 
нашим сотрудником и руководит на-
правлением. Теперь мы вместе с сосе-
дями-аграриями планируем объемы 
производства, ведем совместную кор-
мозаготовку, вместе используем тех-
нику, делимся технологиями — устра-
иваем для них обучение, приглашаем 
западных специалистов.
— Сколько инвестировали в рас-
ширение сельскохозяйственного 
направления?
— Порядка 300 млн руб.
— Какой эффект почувствовали 
от консолидации сельхознаправ-
ления?
— Что много денег тратим. (Смеет-
ся.) Сельское хозяйство требует длин-
ных инвестиций. Но в сезон у нас уже 
начинают появляться продукты соб-
ственного производства, хотя пока 
объемов не хватает. Надеюсь, через 
три года выйдем на мощности, что-
бы круглый год себя обеспечивать 
картофелем, мясом, творогом, моло-
ком. У нас по плану стадо 8 тыс. голов 
должно быть, чтобы мраморной го-
вядиной себя обеспечить.
— В перспективе вам неинтерес-
но собственную сельхозпродук-
цию, например, в рестораны по-
ставлять?
— У нас основной бизнес это все-та-
ки розница. И все, что мы делаем по-
мимо магазинов, непрофильное за-
нятие, которое нужно, чтобы разви-
валась сеть. Своеобразный бэк-офис 
получается.
— Вы упомянули развитие омни-
канальной модели. Как оно долж-
но влиять на вашу розницу? Ваш 
интернет-магазин заработал од-
ним из первых среди продоволь-
ственных ритейлеров. И приложе-
ние есть.
— Все верно. Правда, приложение 
для онлайн-супермаркета av.ru в ста-
дии перезапуска. Пользователям до-
ступны приложения клубной про-
граммы «Вкусомания» и быстрой до-
ставки готовых блюд «Экспресс ме-
ню». В целом омниканальное разви-
тие в моем понимании подразумева-
ет доступность для покупателя в лю-
бое время дня и ночи в любой точке 
мира. Например, вы из Австралии 
сможете заказать продукты родите-
лям на дачу или вы прилетели откуда-
то, а мы доставим вам заказ прямо в 
аэропорт. Это пока набор идей, но уже 
существует road-map на три года. По-
мимо этого должны работать допол-
нительные сервисы — доставка ин-
гредиентов для приготовления блюд, 
если вы любите готовить, но не люби-
те чистить картошку. Это очень попу-
лярное направление. На Западе у не-
го чрезвычайно бурный рост. В его 
пользу работают два основных аргу-
мента — экономия времени, которое 
не нужно тратить на поиск рецептов, 
подбор и подготовку ингредиентов, 
и экономия самих продуктов, ведь 
если для блюда нужно две моркови, 
не приходится покупать килограмм. 

Плюс наша программа лояльности то-
же часть омниканального развития. 
Совершаешь покупки, копишь бону-
сы, которые можно потратить на про-
дукты или на винные мастер-классы в 
нашей школе сомелье.
— У вас раньше скидка предостав-
лялась по программе лояльности. 
Почему от нее отказались?
— Да, мы перезапустили программу 
лояльности в начале апреля, сделали 
ее именно накопительной. В первую 
очередь мы преследовали прагма-
тичные цели — поддерживать высо-
кий уровень лояльности. Однако по-
пытались сделать это, вовлекая лю-
дей не только монетарно, но и пред-
лагая уникальные сервисы, интег-
рируя элементы геймификации.
— То есть получение каких-то по-
дарков или походы в школу соме-
лье в счет накопленных бонусов 
эффективнее работают на лояль-
ность, чем скидка?
— Скидка себя изжила. В существую-
щей ситуации скидка 10% на продук-
ты — это аморально.
— Особенно у вас.
— Это комплимент или ирония?
— Для ваших клиентов это не 
очень значимые цифры.
— Неправда. Деньги сегодня считают 
все. Прошли времена, когда купить 
дороже было круто. Такого в принци-
пе уже нет, таких наценок, как рань-
ше. Тем более нас сейчас проверяют 
все кому не лень — начиная от феде-
ральной антимонопольной службы 
и заканчивая казаками, «Хрюшами», 
общественными активистами и да-
же политическими партиями. Поэ-
тому лучше давать нормальную чест-
ную цену, чем ее завышать и предла-
гать большую скидку. Какие-то базо-
вые вещи у нас стоят как везде, разни-
ца плюс-минус один рубль. Просто в 
наших магазинах в принципе больше 
дорогих товаров, но та же Coca-Cola 
стоит столько же, сколько везде. При 
этом мы можем привезти Coca-Cola 
из Франции, тогда она действительно 
будет дороже, но это уже другой про-
дукт. В этом опять же суть концепции. 
А если кто-то дает скидку 15–20%, мож-
но только нафантазировать, какие у 
него наценки. Поэтому мы ушли от 
монетарной скидки и стали предла-
гать услуги и кухонную утварь — то, 
что действительно необходимо для 
дома. Это здорово работает на лояль-
ность. И с точки зрения бюджета ощу-
тимо. Прошлый год показал, что 97% 
нашей аудитории осталось с нами.
— То есть отток клиентов соста-
вил всего 3%?
— Около того. Это те покупатели, кото-
рые заходили от случая к случаю за из-
лишествами, чтобы побаловать себя. 
Когда им пришлось отказаться от из-
лишеств, они и перестали приходить.
— Как акцент на омниканальном 
развитии влияет на открытие оф-
лайн-магазинов? У вас довольно 
большие планы по развитию «АВ 
Daily», интересно понять, что бу-
дет с вашим основным форматом 
и форматом «АВ Маркет».
— Пока мы не заявляем конкретных 
планов по развитию основного фор-
мата. До кризиса мы открывались до-
статочно бурно, столбили места, по-
нимая, что в скором будущем это вы-
стрелит. Сейчас, наоборот, подходим 
очень точечно и открываемся только 
в тех местах, в которых уверены на 
100% без долгосрочных рисков, что-
бы не нарушать баланс компании. Да, 
«АВ Daily» сегодня самый растущий. 
Он, конечно, тоже не дает моменталь-
ную эффективность, но инвестиции 
меньше, и результат чувствуется бы-

стрее. Если сейчас открыть магазин, 
то на будущий год уже получишь ди-
виденды. Плюс на рынке из-за кризи-
са и ротации ритейлеров много пло-
щадок, подходящих именно для «АВ 
Daily». В целом развитие такого фор-
мата сегодня тренд. «АВ Маркет» — 
наиболее пострадавший сегмент, по-
тому что он ориентирован не на ауди-
торию «Азбуки», а на тех, у кого дохо-
ды на ступеньку пониже.
— У вас в стратегии зафиксирова-
ны какие-то целевые показатели, 
сколько должно быть «Азбук вку-
са», «АВ Маркетов» и «АВ Daily» че-
рез пять лет?
— Конечно. Например, через пять лет 
количество «АВ Daily» точно превысит 
число «Азбук». Бурного роста «АВ Мар-
кета» не планируется, это все-таки не-
кий системообразующий магазин для 
довольно большой территории. На-
пример, для подмосковных городов, 
но нужно будет смотреть, как концепт 
заработает. Кроме этого у нас есть ма-
газины Spar, которые мы должны ре-
брендировать как раз в «АВ Маркет». В 
следующем году этим займемся, ско-
рее всего, если поймем, что нашли тот 
концепт, который искали.
— Акцент на продуктовом театре 
не приведет к тому, что тот неболь-
шой разрыв в доходах аудитории 
«Азбуки» и «АВ Маркета», который 
предполагается, не сохранится?
— Наша задача заключается в том, 
чтобы этого не произошло. Конечно, 
какое-то пересечение аудитории все 
равно будет всегда. Если посмотреть 
на профиль нашей аудитории, только 
в «Азбуку» ходит примерно 20% поку-
пателей, но они делают 75% бизнеса. 
Остальные могут закупаться одновре-
менно и «Ашане», и в «Перекрестке», и 
в Metro, и в «Азбуке вкуса».
— Капитальные затраты на откры-
тие магазинов уже подсчитали?
— Один Daily нам обходится в 40–
45 млн руб., «Азбука вкуса» — 100–
120 млн руб., «Маркет» — 180–220 млн 
руб. Судьбоносных инвестиций мы 
не предполагаем, все в рамках нашей 
текущей деятельности — реинвести-
руем заработанные деньги. Плюс есть 
небольшой кредитный портфель. Но 
показатель долг/EBITDA 2 мы не пре-
вышаем.
— Как я поняла, с финансовым 
кризисом вы в целом разобра-
лись. Какие у вас ожидания от из-
менений в госрегулировании?
— Я всегда считал и считаю, что если 
двум хозяйствующим субъектам не-
выгодно работать друг с другом, они 
не будут это делать, никто их не заста-
вит. Я не думаю, что раньше постав-
щикам было сильно невыгодно ра-
ботать с сетями, а сейчас резко станет 
выгодно.
— Вы просчитывали последствия 
для себя из-за ограничения бэк-
маржи?
— У нас никогда не было большой 
бэк-составляющей, у нас другой биз-
нес. Но вы же понимаете, что бэк-мар-
жа не значит, что мы просто взяли де-
нег, она все-таки подразумевает оказа-
ние услуг. Все публичные компании 
отчитываются о чистой прибыли 2,5–
4% максимум, при этом бэк у них мо-
жет доходить до 19%.
— Внедрение ЕГАИС как пережи-
ли? Дорого обошлось?
— Потратили сравнительно немно-
го, примерно 20 млн руб. В целом 
нормально пережили. В момент вне-
дрения возникали проблемы, по-
ставки срывались и т. д. Но сейчас 
новая система налажена, работаем.

Интервью взяла  
Анастасия Дуленкова

«Контрсанкции ударили по нам гораздо сильнее,  
чем финансовый кризис»
Гендиректор «Азбуки вкуса» Владимир Садовин о стратегии ритейлера и лояльности покупателей

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О С А Д О В И Н  В Л А Д И М И Р  А Л Ь Б Е Р Т О В И Ч

Родился 22 апреля 1969 года в Москве. Окончил МГИМО по специальности «эконо-
мист-международник» (1995), по студенческому обмену два года обучался марке-
тингу в Международном христианском университете (Токио, Япония).

С 1995 по 2001 год руководил маркетинговой политикой предприятий, входив-
ших в холдинг ООО «Русский продукт». С 2000 по 2002 год также был директором 
по маркетингу в компании «Роспром». В 2002 году возглавил департамент маркетин-
га сети супермаркетов «Азбука вкуса», с 2003 года занимался разработкой и внедре-
нием маркетинговой политики сети «Диксис Мобайл». С 2004 года — генеральный 
директор сети «Азбука вкуса».

Женат, воспитывает двух дочерей. Увлекается стрельбой, собирает живопись.

C O M P A N Y  P R O F I L E С Е Т Ь  С У П Е Р М А Р К Е Т О В  « А З Б У К А  В К У С А »

Основана в 1992 году. С 1997 года развивается как розничная сеть продуктовых су-
пермаркетов и работает под брендом «Азбука вкуса». В сеть входит 79 супермарке-
тов «Азбука вкуса», восемь мини-маркетов «AB Daily», два крупноформатных универ-
сама «Маркет» и три специализированные энотеки. Ассортимент магазинов включает 
в себя более 18 тыс. наименований из 70 стран. В июне 2014 года компания прио-
брела подмосковную сеть гипер- и супермаркетов, работающую под брендом Spar 
(в настоящее время под управлением компании находятся шесть таких магазинов). 
В феврале 2016 года запустила онлайн-сервис по доставке еды. Компания представ-
лена в Москве, Московской области и Санкт-Петербурге. Управляющая компания — 
ООО «Городской супермаркет». Основные владельцы компании — основатели Максим 
Кощеенко и Олег Лыткин. Выручка сети в 2015 году составила 45,5 млрд руб.

Из-за эмбарго мир стал в два раза 
меньше. Пришлось быстро  
перестраиваться, в том числе  
расширять сотрудничество  
с отечественными производите-
лями, искать новых поставщиков

В какой стране мира розничная 
сеть сама владеет землей,  
выращивает скот, чтобы мясо 
производить нужного качества? 
У нас сельское хозяйство  
по развитию в каменном веке

Прошли времена, когда  купить 
 дороже было круто. Таких наце-
нок, как раньше, уже в  принципе 
нет. Тем более нас сейчас 
 проверяют все кому не лень. 
От ФАС до «Хрюш» с казаками
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культура

На Исторической сцене Большого театра 
прошли премьерные показы «Осуждения 
 Фауста» Берлиоза в постановке патриарха 
европейского режиссерского театра Пете-
ра Штайна и дирижера, музыкального руко-
водителя Большого Тугана Сохиева. Рари-
тетное для российских сцен, но необычно 
популярное в этом сезоне название (своя 
сценическая версия недавно появилась еще 
в Астраханском театре оперы и балета) пред-
стало в неожиданном свете. Постановщи-
ки, продемонстрировав сухую игру оркестра 
и обманчиво деловитую режиссуру, как будто 
вместе усмехнулись над пышной фантасма-
горией Берлиоза, но вышло у них по-разно-
му. Рассказывает ЮЛИЯ БЕДЕРОВА.

У драматической легенды «Осуждение Фаус-
та» непростая театральная биография: двойст-
венность жанра (опера-оратория) определила 
как неуспех первых представлений, так и нере-
гулярность последующих. В то же время попу-
лярность отдельных номеров (Ракоци-марш, го-
тическая баллада Маргариты о Фульском короле, 
серенада Мефистофеля, песня Брандера), а так-
же виртуозно театрализованная красота роман-
тической партитуры, где свободно перемешаны 
ирония деталей и размах, гипнотическая лири-
ка, блистательная фантастика, балетное изяще-
ство, песни, марши, танцы, гимны и адские скач-
ки и пляски, создали «Осуждению Фауста» без-
упречную концертную репутацию. С развитием 
театральных технологий и современного опер-
ного режиссерского языка «Осуждение» обрело 
новую жизнь. Концептуальные режиссерские ре-
шения и искусные визуальные трюки выглядят 
в берлиозовском «Фаусте» не просто уместными, 
а буквально необходимыми. На идеи заполнить 
композиторские длинноты развернутой визу-
альной игрой (здесь огромные оркестровые эпи-
зоды и лирические монологи тормозят действие 
до полной остановки) намекал перед премьерой 
и Штайн. Хотя, в отличие от Робера Лепажа (спек-
такль в Метрополитен-опере), Терри Гиллиама 
(«Осуждение» в Английской национальной опе-
ре) или даже Алвиса Херманиса (Парижская опе-
ра, 2015), Штайн отнюдь не слывет ни любите-
лем режиссерских провокаций, ни мастером ви-
зионерских аттракционов на оперной сцене. По-
чти неизменный предмет штайновских режис-
серских штудий — эпический театр и античная 
трагедия, он готов ставить ее на любом материа-
ле в любых обстоятельствах, лишь изредка отхо-
дя от своей главной темы.

Такой отход он предпринимает и в новом 
«Осуждении»: вместо эпической трагедии на 
сцене по-домашнему уютная, рукодельная хри-
стианская театральная мистерия (из тех, что со 
Средних веков в церквях и соборах, а позже на 
улицах и площадях при помощи механизмов 
разной степени изобретательности, кукол, зве-
рей и людей разыгрывали для прихожан эпизо-
ды сакральной истории и мифологии, включая 
вознесение на небеса и падение в ад, создавая 
иллюзию причастности). Штайн расширяет сло-
варь литургической драмы и театральной мисте-
рии, используя элементы прочих видов народ-
ного, ярмарочного, ремесленного, площадного, 
домашнего театра (вплоть до раннего кинемато-
графа и поздних лазерных шоу) и погружая пу-
блику в атмосферу наивного раннего романтиз-
ма с его прихотливой новеллистской фантасти-
кой в бытовых обстоятельствах бюргерского би-
дермейера. Берлиозовские рай и ад на сцене вы-
глядят масштабно, но по-домашнему, а бытовые 
эпизоды — камерно и искусственно.

Сценография и режиссура обманчиво бук-
вальны и традиционны: там, где у Берлиоза по-
лагается быть крестьянам, там появляются кре-
стьяне, где скала, там возвышается скала, где 
дом, там поворотный круг с песнями и танца-
ми привозит на сцену крохотный дом, но с пер-
вой же сцены заметно, что все здесь какое-то не-
настоящее, неказистое, гладкоструганное, не-
пропорциональное — такое, что заранее неспо-
собно создать иллюзию реальности. Кажется, 
то ли декорации плохи, то ли мизансцены ша-
блонны. То ли, наобещав эффектных видеопро-
екций, Штайн о них тут же позабыл, едва опом-
нившись к самому финалу, где чудища и скеле-
ты. Все ключи к спектаклю действительно распо-
лагаются во втором акте (это третья и четвертая 
части драматической легенды) — только здесь 
странная смесь тщательной сентиментально-
сти бидермейера, саркастичной игривости мо-
дерна, вертепной выделки мистериального про-
стодушия и балаганного ада предстает картин-
ками для волшебного фонаря (случайные или 
намеренные пересечения с разными режиссер-
скими версиями «Осуждения» последних лет — 
в том же ряду). А усмешка немецкого режиссе-
ра над легкомысленностью французской эстети-

ки пышности, танцевальности и томления (а за-
одно адресованная оперности как таковой с ее 
стремлением к иллюзии и буквализму одновре-
менно) становится прелестно остроумной и при-
обретает проникновенное звучание.

Иначе строится музыкальная драматургия 
спектакля. Сухое изложение партитуры, по 
идее прозрачные, но по итогу — стертые кра-
ски, стремление не потерять детали и при этом 
урезать марш, срезав пики привычно вздыблен-
ного динамического профиля оперы (хотя с пер-
вой же сцены, где жертвой умеренности падает 
оркестровое дуновение ветерка, детали начина-
ют стремительно исчезать одна за другой в об-
щей ровности звучания), медленные, маршео-
бразные темпы вкупе с отсутствием движения 
и напряжения, скупая динамика с решитель-
ными кульминациями, к которым ничего не ве-
дет, и они потому случаются как будто вдруг,— 
все вместе создает ситуацию, в которой музыку 
Берлиоза следует считать и слышать драматиче-
ским докладом. Однако автор сопротивляется, 
ему словно тесно и душно в точно расчерченной, 
но лишенной подвижности гибкости интерпре-
тации. Не легче певцам и хору. Грубоватый ба-
ланс и неточность вступлений можно отнести 
на счет дирижера в яме или учителей в классе, 
но так или иначе партитура иногда заметно ша-
тается, контуры ее изобретательных рисунков 
выглядят размыто, соло в оркестре ровны и хо-
лодны, хор форсирует звук, а солистам в одиноч-
ку не сдвинуть всю музыкальную махину с ме-
ста. Пока оркестр стынет, текучие монологи ге-
роев (как фаустовский «Nature immence» или ро-
манс Маргариты) превращаются в перечень слов 
и музыкальных фраз. Без движения, без динами-
ки, без поддержки оркестра с меньшими потеря-
ми из ситуации выходят Ксения Дудникова (за-

мечательная Маргарита, подкупающая сдержан-
ной вокальной красотой, аккуратной, нежной 
игрой и большим потенциалом) и тенор Саймир 
Пиргу. Их коллеги — Юстина Грингите и Артуро 
Чакон-Крус (притом что голос этой Маргариты 
сильнее, а вокал второго Фауста бледнее) — де-
монстрируют печальную формальность испол-
нения. Два Мефистофеля — Александр Виног-
радов и Дмитрий Белосельский — соревнуют-
ся в очаровании: первый выигрывает в мощи, 
второй — в обаянии деталей, но обоим прихо-
дится вращать глазами там, где звучанию оркес-
тра недостает красок и динамизма. Удачные эпи-
зоды наперечет, среди них — шарманочно-пря-
лочный мерный ход баллады о Фульском коро-
ле (к тому же изящно поставленной не в стиле, 
но в духе малых голландцев), прозрачный вальс 
гномов и сильфов, крепко сложенный ансамбль 
в финале третьей части. Но целое выстраивает-
ся рыхло и звучит пересушенно. Сам по себе та-
кой дирижерский подход с его идеей прозрач-
ности и размеренности имел бы смысл, если бы 
деревянный силуэт, выструганный из партиту-
ры Берлиоза, еще двигался с живостью, но он 
стоит подобно статуе, музыка никуда не идет. 
И если драматургическое решение Штайна рас-
кручивается ретроспективно — в обратном на-
правлении от феерического финала, то музы-
кальная концепция аккуратна, но чужда разви-
тию в принципе. Так что весь аналитический хо-
лодок режиссерских наблюдений за музыкой 
с их и без того подчеркнуто неспешной, делови-
то-эпической иронией (при всей трепетности 
к тому же не в каждый момент утонченно скро-
енной) приходится воспринимать отдельно от 
реального музыкального звучания. Потом еще 
можно переслушать другие известные испол-
нения, чтобы постараться достроить в вообра-
жении полную картину спектакля или дорисо-
вать мерной прозе музыкального решения что-
нибудь сценически бурное и поэтическое. Чем 
не путь. Хотя, возможно, музыка и драма в «Осу-
ждении» еще друг к другу притрутся.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Берлиоз и его деревянные солдаты
«Осуждение Фауста» в Большом театре

Кураторы Алиса Савицкая и Ар-
тем Филатов сделали в Верхне-
Волжском филиале Государст-
венного центра современного 
искусства (он же — Арсенал) вы-
ставку о городе и о том, как его 
понять с помощью художни-
ков. Рассказывает ВАЛЕНТИН 
 ДЬЯКОНОВ.

«Жизнь живых» — вторая часть 
трилогии о Нижнем Новгороде, за-
думанной начальником выставоч-
ного отдела Арсенала Алисой Са-
вицкой. В прошлом году отрестав-
рированное здание Арсенала от-
крывалось экспозицией «Музей ве-
ликих надежд», творческим смо-
тром местных нехудожественных 
музеев, где на каждую институцию 
приходилось по столичному ху-
дожнику, реагировавшему на кол-
лекцию теми или иными способа-
ми. «Музей великих надежд» попал 
в шорт-лист «Инновации» этого го-
да. На этот раз Савицкая и ее соку-
ратор Артем Филатов замахнулись 
на задачу организационно менее 
сложную, но философски глубо-
кую — понять вслед за нобелевским 
лауреатом Эрвином Шрёдингером, 
что такое жизнь на примере отдель-
но взятого города.

Нижний, надо сказать, регуляр-
но порождает у локальных талантов 
желание оформить свой урбанисти-
ческий опыт в оригинальные выста-
вочные формы. В 2014 году премию 
«Инновация» получил проект Евге-
ния Стрелкова и Андрея Суздалева 
«Ниже Нижнего» — что-то вроде аль-
тернативной истории города на Оке 
и Волге. Сокуратор «Жизни живых» 
уличный художник Артем Филатов 
регулярно проводит в Нижнем фе-
стивали паблик-арта, где местную 
архитектуру в согласии с жителя-
ми расписывают художники со всей 
России. Вообще, вопрос взаимодей-
ствия с местным контекстом для на-
шего арт-сообщества чрезвычайно 
болезненный. Все локальные ини-
циативы в сфере культуры претенду-
ют на то, чтобы подключиться к се-
ти общеевропейских эстетических 
идей без скидок на уровень зрителя, 
образование чиновников и другие 
активные факторы. Но помимо труд-
ностей в общении (а к ним должен 
быть готов любой музейщик, пото-
му что времена меняются) есть еще 
и давление истории. Всего 30 лет на-
зад искусство было либо массовым 
и партийным, либо независимым 
и запрещенным, и редкие приме-
ры пограничных художников лишь 
подтверждают правило. В современ-
ной России снова возникает задача 
вырвать красоту из лап бюрократии 
и вернуть из строя в осмысленное со-
стояние.

Кураторы «Жизни живых» бе-
рут в союзники прошлое. Они под-
черкивают, что выставка — о го-
роде, но она в той же степени про 
Нижний Новгород, в какой сериал 
«Твин Пикс» — физиологический 
очерк из жизни американской глу-
бинки. Не то чтобы перед нами сов-
сем фикшен, но и популярным рас-
сказом о проблемах современной 

урбанистики «Жизнь живых» не на-
зовешь. Скорее выставка о тонких 
границах между жизнью и смер-
тью, творчеством и сумасшествием. 
Петербурженка Лера Лернер знако-
милась с местными сумасшедшими 
и сделала инсталляцию-энциклопе-
дию о тех, кто находится за преде-
лами конвенционального разума. 
Чаще всего это люди креативные — 
кто пишет трактаты о «богоплазме», 
кто тщательно моет пластиковые 
пакеты, кто поет и танцует. В число 
последних, кстати, попал даже Бо-
рис Гребенщиков, который иногда 
любит выйти в народ и сыграть бес-
платный концерт на улице. Сокура-
тор выставки Артем Филатов пока-
зал коллекцию рукописных объяв-
лений, подписанных загадочными 
инициалами Л. М. И., в которых не-
известная жительница города об-
ращается со строгими выговорами 
мужчинам («не приставайте, я не 
для вас») и просьбами о помощи. 
Работы из коллекции московско-
го ГЦСИ — абстрактные рисунки 
Надежды Столповской, Бориса Ту-
рецкого, Юрия Злотникова, Гюнте-
ра Юккера — показывают, как близ-
ка асоциальная логика городских 
юродивых к художественной необ-
ходимости выработки собственной 
знаковой системы.

Жизнь и смерть в городе связа-
ны так же крепко. Это символизиру-
ет засохший американский клен — 
растение, которое служило инстру-
ментом озеленения, а превратилось 
в сорняк, угрожающий всем осталь-
ным деревьям. Здесь наглядно по-
казано, как истлевшая городская 
ткань — обломки великолепной де-
ревянной архитектуры столетней 
давности — служит строительным 
материалом для новых работ. Неко-
торые похожи на мемориалы. В «Жи-
вом уголке» Владислава Ефимова фо-
тографии города сочетаются с живы-
ми растениями и коллажами из фак-
турных деревянных досок. Алек-
сандр Лавров снимает с разрушен-
ного жилфонда двери и выжигает 
на них найденные в старых домах 
фотографии. В инсталляции Алек-
сея Булдакова доски принимают 
форму математических узоров, эда-
ких фракталов для городской фау-
ны — жилища людей трасформиру-
ются в экспериментальные места об-
итания кошек и голубей. Илья Дол-
гов представляет результаты семид-
невного похода в заливные луга, ди-
кое место в черте города, итогом че-
го служит «стол-личинка» с примера-
ми найденной на лугах флоры и ма-
кет «кокона», который художник 
там оставил в надежде, что из не-
го появится новое существо, не че-
ловек, не животное — что-то меж-
ду. Возможно, там сидит кот вышеу-
помянутого Шрёдингера, который, 
как известно, ни жив, ни мертв, по-
ка мы его не выпустим. Сегодня вы-
ставки нет смысла делать, не объяс-
няя, для чего нужно искусство, когда 
есть интернет, и «Жизни живых» уда-
ется превратить зрителя в свидетеля 
и лаборанта на эксперименте с неиз-
вестным результатом.

ВЫСТАВКА СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

От Нижнего к высшему
«Жизнь живых» в нижегородском Арсенале
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В прокат выходит британский боевик «Крутые меры».  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

КИНО

Объявлена конкурсная программа  
кинофестиваля «Окно в Европу»
Фильмы «Дизлайк» Павла Руминова и «Черная вода» 
Романа Каримова вошли в конкурсную программу 24-
го фестиваля российского кино «Окно в Европу», кото-
рый пройдет в Выборге с 6 по 12 августа. Хоррор «Диз-
лайк» от автора фильмов «Я буду рядом» и «Мертвые до-
чери» Руминова рассказывает об охоте за топовыми ви-
деоблогерами. Режиссер молодежных комедий «Неа-
декватные люди» и «Все и сразу» Каримов также пред-
ставит в Выборге фильм ужасов «Черная вода», где речь 
пойдет о трех молодых людях, которые уезжают в глу-
хую деревню чинить таинственный полуобгоревший 
корабль. 

Помимо этих картин в конкурсе фестиваля «Окно 
в Европу» будет представлено семь дебютных филь-
мов, а также лента «Жили-были мы» Анны Чернаковой, 
которая откроет смотр.

Жюри конкурса игровых картин возглавит режис-
сер Сергей Урсуляк. Помимо него оценивать рабо-
ты будут оператор Дмитрий Долинин, режиссер Ар-
сений Гончуков, актеры Агния Кузнецова и Евгений 
Ткачук, а также кинокритик Леонид Павлючик. В кон-
курсе  копродукции будет представлено восемь филь-

мов, в числе которых документальная лента «Рудольф 
Ну реев» Евгении Тирдатовой, «Так сложились зве-
зды» Сергея Снежкина и «Мужской выбор» Елены Де-
мидовой. Председателем жюри станет продюсер Ар-
тур Вебер. 

На звание лучшего неигрового фильма будут 
 претендовать 22 картины, их оценит жюри во главе 
с режиссером Кареном Геворкяном. Анимационный 
конкурс будет состоять из 30 участников, победителя 
в нем выберет жюри во главе с режиссером Алексеем 
Деминым.

В традиционном конкурсе «Выборгский счет», где 
лучшую картину могут выбрать зрители смотра, будут 
представлены победитель фестиваля дебютов «Движе-
ние» фильм «Дачники» Александра Вартанова, лауреат 
фестиваля в Карловых Варах «Зоология» Ивана И. Твер-
довского, победитель «Кинотавра» — лента «Хороший 
мальчик» Оксаны Карас.

В рамках программы «Мастера» гости «Окна в Евро-
пу» смогут увидеть новые картины Сергея Соловьева 
и Николая Досталя, также зрителям смотра будут пред-
ставлены дебютная режиссерская работа Гоши Куцен-
ко «Врач» и сериал Григория Константинопольского 
«Пьяная фирма». ТАСС

МУЗЕЙ

Эрмитаж разрешает ловлю покемонов
Государственный Эрмитаж пока не планирует запре-
щать ловлю покемонов в районе музейного комплекса, 
сообщил во вторник журналистам гендиректор Эрмита-
жа Михаил Пиотровский. «Пока посмотрим с покемона-
ми»,— сказал он, отвечая на соответствующий вопрос.

Господин Пиотровский отметил, что запрет на ловлю 
покемонов в музее будет уместным, только если возник-
нет вероятность повреждения каких-либо экспонатов 
или места их хранения. В качестве шутки он предложил 
вместо покемонов выпустить в музейные залы знамени-
тых эрмитажных котов. «РИА Новости»

Проект «Жизнь живых» в нижегородском Арсенале — выставка о тонких границах 
между жизнью и смертью, творчеством и сумасшествием  ФОТО СЕРГЕЯ КОРОТКОВА

В новой постановке «Осуждения Фауста»  
театральная составляющая  
явно возобладала над музыкальной   
ФОТО ДАМИРА ЮСУПОВА/БОЛЬШОЙ ТЕАТР



спорт
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Международная федерация тяжелой атлетики 
(IWF) примет окончательное решение об участии 
российских штангистов в Олимпиаде в Рио  
после консультаций с WADA и МОК

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Антидопинговая политика

ДОПИНГОВЫЙ КРИЗИС

России повышают дисквалификацию
Международные федерации продолжают лишать отечественную сборную олимпийцев

Сборная России продолжает не-
сти потери на стадии оформле-
ния допуска ее спортсменов на 
Олимпиаду в Рио-де-Жаней-
ро. Очередными видами, в кото-
рых они случились, стали гребля, 
современное пятиборье, волей-
бол, борьба, тяжелая атлетика. 
Причем гребцов-«академиков» 
отстранили чуть ли не в полном 
составе. За ними наверняка по-
следуют и некоторые другие.

Вчера международные спортив-
ные федерации, которым Между-
народный олимпийский комитет 
(МОК), отказавшись на волне допин-
гового кризиса применять к России 
самую суровую меру — отстранение 
от Олимпиады в Рио-де-Жанейро, де-
легировал право производить допуск 
на нее отечественных спортсменов, 
продолжали отчитываться о проде-
ланной работе. Были и хорошие но-
вости. В полном составе в Рио пусти-
ли команды по дзюдо, стрельбе, кон-
ному спорту, бадминтону, гребному 
слалому. Что касается дзюдоистов и 
стрелков, то зеленый свет им пред-
ставляется по-настоящему важным 
событием: от этих команд ждали не-
скольких олимпийских медалей.

Но рядом с такого рода новостя-
ми соседствовали и куда менее при-
ятные. Еще накануне Международ-
ная федерация водных видов спорта 
(FINA), проверяя допинговые исто-
рии заявленных на Олимпийские 
игры спортсменов, по сути, обескро-
вила российскую плавательную ко-
манду. Отстранены были семь плов-
цов, включая лучшую брассистку 
мира Юлию Ефимову. А президент 
Олимпийского комитета России 
Александр Жуков давал понять, что 
на этом «чистки», скорее всего, не за-
вершатся (см. 

”
Ъ“ от 26 июля). В за-

явке России числилась еще группа 
спортсменов, имевших, как и Ефи-
мова, допинговые дисквалифика-
ции в карьере, а в докладе независи-
мой комиссии Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA), из-за 
которого отечественный спорт чуть 
было не остался без Рио, содержа-
лись сведения о якобы скрытых в по-
следние годы примерно шести сот-
нях положительных проб. В ходе «от-
бора» на уровне федераций они дей-
ствительно начали всплывать.

Наибольшие в количественном 
отношении потери вчера понесла 
гребля. В гребле на байдарках и ка-
ноэ были отвергнуты кандидатуры 
сразу пяти спортсменов — Александ-
ра Дьяченко, Алексея Коровашкова, 
Андрея Крайтора, Елены Анюшиной 
и Натальи Подольской. В заявлении 
отвечающей за этот вид междуна-
родной федерации ничего не сказа-
но про конкретные причины, кото-
рые привели к санкциям. Ее генсек 
Саймон Тулсон лишь подчеркнул, 
что они являются следствием «поли-
тики нулевой толерантности по от-
ношению к спортсменам, нарушаю-
щим правила каким-либо образом».

Это — досадные потери. На пре-
дыдущей, лондонской Олимпиаде 
российская команда по гребле на 
байдарках и каноэ предстала вполне 
боеспособной единицей, а двое ат-
летов из вчерашнего списка были ее 
медалистами — каноисту Короваш-
кову досталась бронза, а байдароч-
нику Дьяченко в дуэте с Юрием По-
стригаем — золото. Теперь о награ-
дах, во всяком случае высших, похо-
же, придется забыть.

В другой гребле — академиче-
ской — картина была мрачнее. Днем 
речь шла о единичных отказах. Все-
го их было три. Два — из разряда аб-
солютно предсказуемых, поскольку 
допинговый бэкграунд Ивана Под-
шивалова и Анастасии Корабельщи-
ковой раскрыли загодя. А вот фами-
лия Ивана Баландина — как раз из 
разряда выплывших из доклада Ри-
чарда Макларена.

Но вечером Международная фе-
дерация гребли (FISA) объявила 
о том, что допустила к участию в 
Олимпиаде лишь шесть российских 
гребцов из 28 в заявке. Остальные 
спортсмены не соответствовали, по 
ее мнению, критериям МОК. По сло-
вам президента Федерации гребно-
го спорта России Вениамина Бута, 
главная причина — недостаточное 
количество допинг-тестов, прове-
денных за границей. Он назвал та-
кой подход «унизительным», но ед-
ва ли его обещание «продолжить 
борьбу» за гребцов выльется в пра-
ктический успех.

Удар вчера пережила и россий-
ская команда по современному пя-
тиборью. Международная федера-

ция отказалась, основываясь опять 
же на докладе комиссии WADA, до-
пустить двух спортсменов — Макси-
ма Кустова и Илью Фролова. Прези-
дент Федерации спортивного пяти-
борья России Вячеслав Аминов рас-
сказал, что «шокирован» этим реше-
нием, поскольку к Кустову и Фроло-
ву никогда не предъявлялось ника-
ких претензий, добавив, что в феде-
рации создана специальная комис-
сия, чтобы «разобраться в этом деле». 
Но в действительности именно на 
полный крах вида происшедшее не 
тянет. Все-таки основной надеждой 
у пятиборцев-мужчин был «уцелев-
ший» атлет — Александр Лесун.

В этом смысле гораздо больше, 
возможно, пострадала команда по 
вольной борьбе. Не так давно легко-
вес Виктор Лебедев очутился в цен-
тре скандала на чемпионате Рос-
сии — фактически отборочном пре-
долимпийском турнире. Тогда ряд 
тренеров и спортсменов заявили о 
том, что Лебедев выигрывал схват-
ки благодаря судейским ошибкам в 
его пользу. Они даже спровоцирова-
ли бойкот соревнований со стороны 
группы дагестанских атлетов. Сам 
Лебедев, двукратный чемпион мира, 
вскоре сообщил о том, что отказыва-
ется от олимпийской путевки. Одна-
ко вернуть ее вольнику не позволи-
ли. И вот все-таки путевки он лишил-
ся из-за старого-престарого — деся-
тилетней давности — нарушения. 
При этом необходимо отметить, что 
по правилам, сформулированным 
МОК, менять недопущенных спор-
тсменов нельзя. Иными словами, у 
России, которая в принципе легко 
могла бы заменить Лебедева другим 
элитным вольником в случае, к при-
меру, травмы, в данной ситуации та-
кое право отсутствует — она потеря-
ла целую категорию до 57 кг.

Еще один умеренно, что ли, по-
страдавший вид — это волейбол. 
Мужская сборная, которая отправля-
ется в Рио-де-Жанейро в ранге дейст-
вующего олимпийского чемпиона, 
не сможет рассчитывать на Алексан-
дра Маркина. Весной Маркин одним 
из первых оказался в списке россий-
ских спортсменов, в тестах которых 
обнаружили запрещенный с 1 янва-
ря мельдоний. Вскоре WADA объя-
вило мельдониевую амнистию, про-

стив большинство из тех, у кого пре-
парат был найден в мизерных кон-
центрациях, и казалось, что беды во-
лейболиста позади. Однако сейчас 
выяснилось, что и на мельдоний по-
прежнему обращают внимание.

Александр Маркин — это не ли-
дер сборной России, из шорт-листа 
фаворитов Олимпиады его отстране-
ние команду не вычеркнет. Но в ми-
нувшем сезоне он показывал весьма 
качественную игру (это относится к 
январскому олимпийскому отбору 
в Берлине), а его амплуа — доигров-
щик — дефицитное в российском во-
лейболе, так что ослабление налицо.

Наконец, как и прогнозирова-
лось, проблемы подстерегли тяже-
лоатлетов. Александр Жуков вче-
ра уточнил, что не поедут в Рио-де-
Жанейро ранее отбывшие наказа-
ние за допинг штангистки Татьяна 
Каширина и Анастасия Романова. 
А супертяж Каширина между про-
чим позиционировалась как желез-
ный претендент на золото. Но следу-
ет быть готовыми к тому, что слож-
ности тяжелой атлетики этими от-
странениями не исчерпаны. Вчера 
целый ряд источников сообщили о 
том, что перепроверка пробы, взя-
той на Олимпиаде в Лондоне у Рус-
лана Албегова, дала положитель-
ный результат. Албегов в 2012 году 
завоевал бронзу в супертяжелой ка-
тегории. Ему предсказывали еще 
более удачное выступление в Рио.

Если информация о его тесте 
подтвердится, то угроза отстране-
ния команды штангистов в полном 
составе будет еще более явной. Она 
возникла в июне, когда стало из-
вестно о том, что Международная 
федерация тяжелой атлетики (IWF) 
изучает вариант с ее дисквалифи-
кацией в свете накопившегося зна-
чительного количества связанных с 
допингом инцидентов в России. Те-
перь эта структура наверняка заду-
мается над ней снова.

Алексей Доспехов
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Тяготы  
деревенской жизни
Спортсмены столкнулись  
с неожиданными проблемами  
после заселения в Олимпийскую деревню

До открытия Олимпиады осталось 
всего десять дней, многие сбор-
ные уже прибывают в Рио-де-Жа-
нейро, но вместо обещанного те-
плого приема их поджидают все 
еще не сданные в эксплуатацию 
квартиры в Олимпийской дерев-
не. Ряд команд и вовсе отказались 
жить в условиях антисанитарии, 
предпочтя переждать в близлежа-
щих отелях. Устроители Игр тем 
временем прилагают массу уси-
лий, чтобы успеть привести де-
ревню в порядок. Выбора у них и 
нет — в случае неудачи расселить 
спортсменов будет просто негде.

Согласно плану оргкомитета 
Олимпиады, спортсмены должны во 
время Игр проживать в огромном, за-
нимающем целый квартал комплек-
се, состоящем из 31 17-этажного зда-
ния. Судя по информации, размещен-
ной на сайте оргкомитета, комплекс, 
именуемый Ilha Pura, станет самой 
большой Олимпийской деревней в 
истории Игр. Там же отмечается, что 
более 10 тыс. спортсменов (кроме них 
в деревню должны заселиться около 
8 тыс. членов делегаций и волонте-
ров) могут рассчитывать на поистине 
королевский прием — «ведь именно 
они главные звезды нашего шоу».

Пока, правда, с королевскими 
условиями есть некоторые сложно-
сти. И вообще было бы удивительно, 
если бы случилось иначе. Дело в том, 
что строительство Ilha Pura уже дав-
но столкнулось со сложностями. Ком-
плекс возводится не за счет средств 
федерального правительства или вла-
стей штата Рио-де-Жанейро, а на сред-
ства частного инвестора — Карвалью 
Оскена. Согласно его плану, львиная 
доля из 3,6 тыс. входящих в комплекс 
квартир стоимостью до 1,5 млн реалов 
($455 тыс.) должна была найти сво-
их владельцев задолго до старта Игр. 
Продажа жилья на стадии строитель-
ства виделась как основной источник 
финансирования стройки. Но реали-
зация квартир в условиях рецессии, 
продолжающейся в Бразилии, идет 
плохо, и на данный момент продано 
чуть более 200 апартаментов. Неуди-
вительно, что в условиях недофинан-
сирования сроки сдачи объекта были 
сорваны, в чем на личном опыте смо-
гли убедиться прибывающие в Рио-
де-Жанейро спортсмены.

Первыми тревогу забили австра-
лийцы, которые по прибытии в Ilha 
Pura обнаружили вместо благоустро-
енных комнат помещения с бетон-
ными полами, торчащими из стен, 
нередко оголенными проводами, не 
подсоединенными к канализации 
кранами. Австралийцы даже устро-
или своего рода стресс-тест тем квар-
тирам, что вроде бы были более или 
менее пригодны для проживания. 

Заключался он в одновременном от-
крытии кранов и спуске воды в уни-
тазах. Кончилось это плачевно: сис-
тема не справилась, и австралийцы, 
глядя на то, как вода течет по стенам, 
предпочли ретироваться. Временно 
их разместили в отелях, зарезервиро-
ванных для журналистов.

Аналогичные жалобы звучали и со 
стороны представителей других де-
легаций — Новой Зеландии, Италии, 
Аргентины. А например, на офици-
альном сайте Олимпийского комите-
та Белоруссии говорится, что «по сооб-
щениям представителей белорусской 
делегации, которые уже приехали в 
Рио, по-прежнему в апартаментах от-
сутствует горячая вода, холодная под-
ается с перебоями, не работает систе-
ма канализации, нуждаются в уборке 
полы, стекла и лестничные пролеты». 
Впрочем, далеко не всем так не повез-
ло. Скажем, британских спортсменов 
заселили в один из 12 корпусов, кото-
рые строители успели довести до ума 
и в установленном порядке сдать за-
казчику. И вот у британцев жалоб на 
дискомфорт пока не возникало.

Отметим, что организаторы Игр 
не отрицают наличия серьезных про-
блем с размещением спортсменов. По-
началу, правда, оргкомитет заявлял, 
что проблемы возникли не более чем с 
5% помещений, но позже пресс-секре-
тарь оргкомитета Мариу Андрада при-
знал, что из-за задержек в строительст-
ве должные проверки действительно 
не прошли 19 корпусов комплекса.

На устранение недоделок бразиль-
цы бросили почти 700 рабочих, кото-
рые в ближайшие дни должны все 
исправить. Некоторый прогресс уже 
имеется. Та же австралийская сбор-
ная отметила, что была впечатлена 
тем, как оперативно устраняются не-
дочеты. Правда, пока австралийцы в 
деревню не вернулись. Аргентинцы 
так вообще не исключают, что прове-
дут все Игры в отелях в городе.

Но если не самые многочислен-
ные, как та же аргентинская, делега-
ции еще можно расселить в отелях, 
то впихнуть туда команды уровня 
сборных США, Китая, Германии не-
реально ввиду отсутствия достаточ-
ного числа гостиничных номеров в 
Рио-де-Жанейро.

Мариу Андрада уверяет, что все 
проблемы будут решены уже к чет-
вергу. Лучше бы это было действи-
тельно так, поскольку в противном 
случае бразильской стороне помимо 
репутационного ущерба грозит и фи-
нансовая ответственность. О том, что 
по окончании Игр непременно по-
следует требование возместить поне-
сенные расходы, предупредили, на-
пример, руководители голландской 
делегации.

Александр Петров

Чемпиона лондонских Игр 
Александра Дьяченко  
и еще четырех представителей 
гребли на байдарках и каноэ  
не допустили к Олимпиаде  
в Рио-де-Жанейро    
ФОТО РИА НОВОСТИ

КОНТРАКТЫ

Гонсало Игуаин обошел Криштиану Роналду
«Ювентус» заплатит за аргентинского форварда €94,7 млн

Один из лучших центрфорвардов ми-
ра Гонсало Игуаин перешел из «Наполи» 
в «Ювентус». Приобретение аргентин-
ского футболиста обошлось туринцам 
почти в €95 млн, что делает трансфер 
Игуаина одним из самых дорогих в исто-
рии. Дороже стоил только Гарет Бейл, 
за которого «Реал» не пожалел €100 млн. 
Примечательно, что переход Игуаина 
может стать катализатором еще более 
крупной сделки, в рамках которой «Ман-
честер Юнайтед» отдаст «Ювентусу» 
за Поля Погба рекордные €125 млн.

Итальянские футбольные клубы «Напо-
ли» и «Ювентус» согласовали условия пере-
хода в стан туринцев одного из лучших цент-
рфорвардов мира Гонсало Игуаина. Это под-
твердил генеральный директор «Ювентуса» 
Джузеппе Мората, отметивший, что сторо-
ны уладили все вопросы. Господин Мората, 
правда, не стал раскрывать деталей, однако, 
по сообщениям итальянских СМИ, «Ювен-

тус» оплатит переход аргентинца в два прие-
ма. В общей сложности форвард, в прошлом 
чемпионате Италии забивший рекордные 
36 мячей, обойдется «Ювентусу» в €94,7 млн. 
Отметим, что именно такая сумма была ука-
зана в контракте Игуаина с «Наполи» как 
условие безусловного выкупа прав на спор-
тсмена. Разумеется, «Ювентус» пытался тор-
говаться, но руководство «Наполи» стояло на 
своем и в итоге получило за Игуаина в два с 
лишним раза больше, чем он стоил в 2013-м, 
когда перебрался из мадридского «Реала» в 
неаполитанскую команду.

Отметим, что €94,7 млн, отданных за Игу-
аина, формально делают его вторым по стои-
мости футболистом в истории. Он совсем не-
намного обошел самого Криштиану Роналду, 
который в 2009 году перешел из «Манчестер 
Юнайтед» в «Реал» за €94 млн. Впрочем, если 
внести в цифры поправку на инфляцию, то 
получится, что португалец все же подороже 
будет. Ведь €94 млн семилетней давности при-
мерно соответствуют нынешним €102,5 млн.

Ну а самым дорогим футболистом мира 
по-прежнему остается Гарет Бейл, который в 
2013 году был приобретен «Реалом» у «Тоттен-

хема» за €100 млн. Но так выходит, что имен-
но переход Игуаина в «Ювентус» может очень 
скоро лишить Бейла лидерства в рейтин-
ге самых дорогих футболистов. Дело в том, 
что «Манчестер Юнайтед» очень интересует-
ся полузащитником «Ювентуса» Полем Пог-
ба. Манчестерцы уже неоднократно предла-
гали за него €120 млн, но «Ювентус» отвечал 
отказом. Однако, как сообщали итальянские 
газеты, руководство туринцев при этом от-
мечало, что купит у «Наполи» Гонсало Игуаи-
на за запрашиваемые неаполитанцами день-
ги в случае, если «Манчестер Юнайтед» пред-
ложит за Погба €125 млн. Как минимум одна 
часть пазла в виде перехода Игуаина уже сло-
жилась. А учитывая, что «Ювентусу» теперь 
нужно чем-то компенсировать средства, ко-
торые пойдут на выкуп аргентинского фор-
варда, вероятность того, что Поль Погба уже 
скоро станет самым дорогим игроком плане-
ты, весьма высока.

Александр Петров

Олимпийская деревня в Рио-де-Жанейро не слишком гостеприимно встретила  
первых спортсменов   ФОТО REUTERS

Переход Гонсало Игуаина (на фото) из «Наполи» 
в «Ювентус» может стать катализатором самого  
дорогого трансфера в истории — Поля Погба  
из «Ювентуса» в «Манчестер Юнайтед»   
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Самые дорогие трансферы в истории (€ млн)
Игрок Откуда Куда Год Цена
1. Гарет Бейл (Уэльс) «Тоттенхем» «Реал» 2013 100

2. Гонсало Игуаин (Аргентина) «Наполи» «Ювентус» 2016 94,7

3. Криштиану Роналду (Португалия) «Манчестер Юнайтед» «Реал» 2009 94

4. Зинедин Зидан (Франция) «Ювентус» «Реал» 2001 73,5

5. Луиш Фигу (Португалия) «Барселона» «Реал» 2000 60
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